
-Всех на генеральную уборку
мобилизовали – сантехни-
ков, электриков, даже дис-

петчеров и бухгалтеров, - говорит он.
Тем временем по всей улице «моби-

лизованные» аккуратно раскрашивают
в черный и белый цвета бордюрные
камни дороги. На пешеходных перехо-
дах старательно трудятся над дорож-
ной разметкой люди в оранжевых без-

рукавках. Кое-где началась промывка
фасадов зданий.

Так по всему городу. На протяже-
нии трех дней - среды, четверга и пят-
ницы.

Первое апреля – это, конечно же,
день юмора. Для всех, но только не для
служб городского хозяйства. Для его
коммунальщиков и транспортников 1
апреля – дата ответственная: именно к
ней нужно полностью завершить ве-
сеннюю уборку города.

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» ПРИЗЫ-
ВА. С 1 апреля, со дня начала ве-
сеннего призыва в армию, в го-
родской призывной комиссии ра-
ботает «горячая линия», сооб-
щил в четверг, 29 марта, воен-
ный комиссар Москвы генерал-
майор Анатолий Хрячков. Специ-
алисты комиссии отвечают на
вопросы, касающиеся призыва,
прохождения медкомиссии и по-
становки на воинский учет. Теле-
фон «горячей линии»: 676-98-48.

ПАМЯТНИК С. КОРОЛЕВУ.
Новый памятник конструктору ко-
смических кораблей Сергею Ко-
ролеву установят в этом году
около Музея космонавтики, сооб-
щили в среду, 28 марта, в город-
ской администрации. Бронзовая
скульптура передана в дар горо-
ду Международным союзом ин-
женерных и общественных объе-
динений. Работы по установке
памятника будут профинансиро-
ваны за счет бюджета Москвы.
Памятник планируется устано-
вить по адресу проспект Мира,
дом 11.

РАБОТА ТРАНСПОРТА В ПАС-
ХАЛЬНУЮ НОЧЬ. Московский
метрополитен в пасхальную ночь
с 7 на 8 апреля будет работать до
2.30, сообщил в четверг, 29 мар-
та, на пресс-конференции на-
чальник отдела столичного Де-
партамента транспорта и связи
Николай Мельников. Он сказал,
что наземный городской транс-
порт в эту ночь будет работать до
3.30.

Уже много веков одной из глав-
ных российских проблем оста-
ются дороги. Не буду оригиналь-

ничать и заведу речь о том же.
Сейчас московские дороги активно

ремонтируют. Причем наш мэр Юрий
Лужков еще несколько лет назад вы-
ступил с предложением: там, где ас-
фальт поврежден не сильно и не тре-
бует капитального вмешательства,
использовать так называемый ямоч-
ный ремонт. Возникшая в покрытии
пробоина заливается асфальтом и за-
катывается. Быстро, удобно, недоро-
го. Но проделывают такую процедуру
исключительно на городских магист-
ралях. Складывается ощущение, что
во дворах асфальт ремонта не требу-
ет. А ведь двор - это важный элемент
городской среды. И от того, насколько
опрятным он выглядит, сколько труда
и забот самих жителей и коммуналь-
ных служб вложено в его обустройст-
во, зависит и наше настроение, и об-
щий облик города.

Давайте посмотрим, что делается
хотя бы во внутридворовых проездах
между корпусами дома 2 по Большой
Черемушкинской улице! Перед 5-м
корпусом в асфальте такие ямы, что
проезжающие машины легко могут
получить повреждения. Мамы с коля-
сками вынуждены лавировать между
этими колдобинами, а то, чего добро-
го, ребенок сотрясение мозга полу-
чит. Такое же безобразие в проезде
перед корпусами 1 и 2 – не дорога, а
полоса препятствий. 

И не надо думать, что подобная си-
туация складывается только в нашем
районе. Мои знакомые живут на Ле-
нинском проспекте. На самом проспе-
кте с асфальтом все в порядке, но
стоит свернуть во дворы... Та же кар-
тина: раздолбанные дороги.

Особенно обидно мириться с эти-
ми ямами именно сейчас, когда го-
род так рьяно приводят в порядок. В
нашем дворе коммунальные работ-
ники постоянно красят заборы, уби-
рают, чистят... А впереди еще и суб-
ботники. Может, нам не за метлы
взяться, а своими силами выровнять
асфальт? Это, конечно, шутка, толь-
ко вот при мысли, что асфальтовая
разруха так и будет «радовать глаз»
на фоне прочей усердно наводимой
красоты, смеяться не хочется... Не-
ужели столь популярный и, без вся-
кого сомнения, выгодный городу
ямочный ремонт так и не дойдет до
столичных дворов?

ТО ЯМА, ТО КАНАВА
Лидия
ГРОМЕКА, 
корреспондент
«МС»

Татьяна  КАБАНОВА,
председатель ТСЖ «Дубки»,
САО:

- Покой нам только снится... Реши-
ли брать дом в управление товарище-
ства, но идут перманентные сражения
с Ханты-Мансийским банком, кото-
рый занимает нежилые помещения в
нашем здании. Мало того что он сде-
лал незаконную перепланировку, по-
строил пандус для въезда в подвал,
тоже, кстати, незаконно захваченный,
- так теперь рвется в ТСЖ. Еще бы:
вступи он в товарищество, будет
иметь треть голосов - согласно зани-
маемым площадям. К сожалению, ни
Тимирязевская управа, ни префекту-
ра помощи нам не оказывают. Даже
не можем добиться, чтобы был соста-
влен перечень общего имущества. 

Галина ХОВАНСКАЯ,
депутат Государственной думы
РФ:

- Сейчас жизнь у ТСЖ не очень
хороша. И она не улучшится, пока,
во-первых, не будет решена проб-
лема с налогообложением. Нынче
ТСЖ грозит налог на прибыль, если

не истрачены деньги до конца года,
а также НДС, который с удовольст-
вием снимет налоговый инспектор,
подсчитав к нему еще и пени. Во-
вторых, головная боль ТСЖ – как
собирать деньги на капитальный
ремонт, где собирать, как сохра-
нить их от дефолта? Для того что-
бы решить все эти проблемы, необ-
ходимы серьезные поправки и в
жилищное, и в налоговое законода-
тельство.

Семен БАГДАСАРОВ,
председатель правления и
управляющий ТСЖ
«Эксклюзив», ЦАО:

- Сейчас для нас очень актуален во-
прос оформления земельно-право-
вых отношений. Вот этим и занимаем-
ся. Кроме того, решаем проблемы
взаимодействия с собственниками
нежилых помещений, по которым
проходят общие коммуникации дома.
Они должным образом не обслужива-
ются, а это оборачивается аварийны-
ми ситуациями. Занимаемся и тради-
ционными весенними делами – очист-
кой и уборкой. Готовимся к цветочно-
му оформлению балконов. 

Андрей ШУВАЛОВ,
заместитель председателя ТСЖ
«Аркада-хаус», ЮЗАО:

- В прошлом году некоммерческие
организации, к которым относятся и
ТСЖ, перешли из ведения Налоговой
службы к Федеральной регистрацион-
ной службе Министерства юстиции. И
вот теперь регистрация ТСЖ преврати-
лась в серьезную проблему. На всю
Москву работает лишь одно окно, куда
можно подать документы на регистра-
цию. В итоге людям приходится зани-
мать очередь с 5-6 утра.

Геннадий КРИЦКИЙ,
председатель правления ТСЖ
«Пресненский Вал, 16-2», ЦАО:

- Три проблемы остаются доста-
точно острыми. Первая – незнание
людьми жилищного законодательст-
ва и нежелание руководствоваться
им. Выражается это в отношении к
обязательным платежам. Отсюда
вторая огромная проблема – отсутст-
вие рычагов реального воздействия
на неплательщиков. Третью пробле-
му сформулирую мягко: недостаточ-
ная финансовая помощь со стороны
властей.

Юрий ЛОПАТИН,
заместитель председателя
ассоциации ТСЖ «Север»:

- Какие наиболее острые темы вол-
нуют сегодня ТСЖ? В первую оче-
редь это капитальный ремонт домов.
Государство должно по крайней мере
помочь жителям получить низкопро-
центный кредит под это дело. Кроме
того, власть должна ускорить меже-
вание придомовых территорий, поду-
мать о льготах по налогообложению
для ТСЖ, обеспечить во всех ново-
стройках помещения для органов са-
моуправления и обслуживания.

Александр КАПРАНОВ,
управляющий ТСЖ
«Зеленоградский проект-2000»:

- ТСЖ - очень удобная форма уп-
равления жилым домом, она сплачи-
вает жильцов, создает среду обще-
ния, способствует сохранению обще-
го имущества. Но при этом порожда-
ет серьезную проблему  эксплуата-
ции оборудования. Дом у нас новый,
но если что случится, к примеру, с
лифтом, кровлей, трубопроводом -
как мы будем справляться с этими
немалыми расходами? Как создать
фонд, достаточный для ремонта, а то
и замены дорогостоящей техники?
Ответов пока нет.
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В четверг, 29 марта, в моем районе Восточное
Дегунино знакомый электромонтер местного 
ДЕЗа Андрей Савельев с самого раннего утра
переквалифицировался в заправского маляра:
обновляет зеленой и желтой краской притроту-
арную ограду.

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



2
НЕ КАЖДЫЙ ГРУЗОВИЧОК – ГРУЗОПЕРЕВОЗЧИК,
И НЕ КАЖДЫЙ  ПЕРЕВОЗЧИК –
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИК. НУЖЕН ЗАКОН 
ПРОТИВ «ЛЕТУЧИХ ГОЛЛАНДЦЕВ»!

От первого лица
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-Мераби Порфирьевич,
раньше столицу обслу-
живал Главмосавтотранс

и в общем-то при всех дефицитах
со своей задачей справлялся. Сей-
час вы делите рынок с огромным
количеством частных перевозчи-
ков. Кто кого?

- Давайте уточним. В 1990 году в
Москве было зарегистрировано по-
рядка 80 тыс. грузовых машин. Глав-
мосавтотранс эксплуатировал 35
тыс. грузовиков и обслуживал все от-
расли городского хозяйства. Осталь-
ной транспорт принадлежал различ-
ным ведомствам. Вы верно подмети-
ли: транспортные услуги были в не-
котором дефиците, однако в целом
система, созданная первым руково-
дителем Главмосавтотранса Иоси-
фом Михайловичем Гоберманом,
функционировала эффективно. Об
этом мы можем судить, располагая
нынешним рыночным опытом. В чем
основная заслуга И. Гобермана? До
него каждое ведомство владело тре-
мя-пятью грузовиками. Никакого
планирования перевозок не
существовало, поэтому на предпри-
ятиях при получении грузов приходи-
лось выстаивать в громадных очере-
дях. Централизация грузоперевозок
позволила наладить систему управ-
ления транспортными потоками.

В 1991 году началась массовая
приватизация и акционирование
предприятий, в том числе транспорт-
ных. В результате родился рынок
транспортных услуг, покончивший с
дефицитом. Образовалась конку-
рентная среда. Нынче в городе на-
считывается до 250 тыс. грузовых
машин, 25 тыс. транспортных опера-
торов рынка грузоперевозок.

- Стало быть, и грузов они транс-
портируют по крайней мере в три
раза больше прежнего?

- Увы, нет. Напротив, прежние 80
тыс. машин перевозили грузов боль-
ше, нежели теперь 250 тыс.

- Но ведь это же фиаско!
- Фиаско чье? На мой взгляд, воп-

рос нужно ставить так: какой ценой
мы ликвидировали тот самый пре-
словутый дефицит и какое качество
обслуживания предлагает сегодня
рынок грузоперевозок? Насколько
это качество удовлетворяет потреби-
телям и соответствует ли европей-
ским и мировым стандартам качест-
ва? Знаете, нам нередко звонят и
предъявляют претензии: мол, зака-
зали машину, а обслужили плохо.
Начинаем разбираться и выясняем,
что этого пострадавшего обслужива-
ла совсем другая компания. Однако
по старинке за отчетом обращаются
именно к нам.

- Но разве Мосавтотранс не
крупнейший грузоперевозчик в
столице?

- Да, это так. ГУП «Мосавтотранс»
сегодня – это 50 территориальных
образований, 10 тыс. работающих, 5
тыс. автомобилей. В прошлом году
перевезли более 11 млн. тонн грузов,
причем мы работаем практически во
всех сегментах рынка. Согласитесь,
вполне достойное место на рынке мы
занимаем. Но, с другой-то стороны,
мы владеем лишь двумя процентами
грузового автотранспорта столицы и
за работу других операторов рынка
отвечать не можем.

- А если сравнить масштабы  де-
ятельности Мосавтотранса с ре-
зультатами зарубежных коллег?

- На фоне европейских транспорт-
ных компаний мы выглядим вполне
достойно. Например, японская
транспортная компания «Ямото», с
работой которой мне довелось поз-
накомиться, располагает 60 тыс. ма-
шин, 40 тыс. из которых собствен-
ность фирмы. Еще 20 тыс. принадле-
жат предприятиям малого бизнеса.
«Ямото» объединяет небольшие
компании, привлекает их к сотрудни-
честву, что, кстати сказать, хотим
сделать и мы. И теперь, после приня-
тия правительством Москвы целевой
программы развития грузовых авто-
мобильных перевозок, рассчитанной
на 2007-2009 годы, которая разрабо-
тана нами совместно с Департамен-
том транспорта и связи города, МА-
ДИ и транспортным сообществом,
мы рассчитываем, что ситуация на
рынке грузоперевозок существенно
изменится. 

- Долго вы шли к созданию этой
программы?

- Три года поисков, сомнений, раз-
думий, исследований. Но теперь мы
начинаем реализацию программы и

полны, как говорится, сдержанного
оптимизма. Почему? Во-первых, по-
тому, что должны измениться право-
вые аспекты деятельности на рынке
грузоперевозок, а это самое главное.
В рамках программы будет объявлен
конкурс, в котором примут участие
ведущие институты страны, транс-
портники, эксперты. В результате по-
явятся столь необходимые законода-
тельные акты, позволяющие форми-
ровать цивилизованный рынок тран-
спортных услуг.

- О сдержанном оптимизме вы
упомянули, наверное, не случай-
но. Есть ли уверенность, что вы су-
меете добиться разработки подоб-
ного рода основополагающих
нормативных документов? Ведь
на федеральном транспортном за-
конодательном пространстве
тишь да гладь...

- Ну это не совсем так. Все-таки
недавно Государственная дума в
первом чтении приняла Устав авто-
мобильного транспорта России.
Данный документ на федеральном
уровне не могут принять вот уже 15
лет. Но кроме этого, еще не приня-
того до конца устава, никаких доку-
ментов, регулирующих транспорт-
ную сферу, нет. Нет и законов, рег-
ламентирующих грузоперевозки.
Таким образом, нынче любой чело-
век, у которого есть водительские
права и грузовичок, имеет право ра-
ботать на рынке. Как он это делает,
на чем ездит, платит ли налоги? На
все эти ключевые вопросы пока от-
ветов нет. А мы обязаны эти ответы
дать. Наша задача – разработать
соответствующий  городской закон
и передать его на рассмотрение в
Московскую городскую думу. МГД
же, коль скоро примет этот доку-
мент, внесет его затем в  установ-
ленном порядке на рассмотрение
депутатов нижней палаты россий-
ского парламента. Дальше два ва-
рианта: либо Госдума принимает

эти законы, либо уполномочивает
сделать это субъекты Федерации.
Во всяком случае, в условиях зако-
нодательного вакуума мы разви-
ваться больше не можем. Ведь даже
принятие Устава автотранспорта си-
туации не изменит, поскольку он ре-
гулирует лишь отношения перевоз-
чиков и клиентов. А для изменения
ситуации на рынке необходимо при-
нять еще целый пакет законов, рег-
ламентирующих взаимоотношения
самих транспортных операторов.

- Допустим, законы приняты.
Что это вам даст?

- Единые стандарты для всех гру-
зоперевозчиков. За рубежом, преж-

де чем допустить компанию к обслу-
живанию клиентов, проверяют ее
платежеспособность, квалификацию
персонала и менеджмента, техниче-
ское состояние автопарка. Обяза-
тельно выяснят, в ладах ли будущие
перевозчики с законом, имеют ли за-
долженности перед бюджетом. И это
абсолютно правильно. Мы нынче ра-
ботаем в условиях жесткой конку-
ренции со стороны значительного ко-
личества недобросовестных, дем-
пингующих оппонентов. Мосавтот-
ранс платит 30 – 35 копеек налогов с
каждого рубля доходов. А рядом, в
тени, знай себе работает некий «Ле-
тучий голландец»: там урвал, здесь
подсуетился, при этом не платя ни
копейки налогов.

- То есть вы полагаете, что отме-
на федеральными властями ли-
цензирования грузоперевозок
привела к негативным последст-
виям? Но разве лицензии отмени-
ли не ради того, чтобы избавить
участников рынка от бюрократи-
ческих рогаток?

- Конечно. Но взамен-то не предло-
жили ничего! А ведь грузовой транс-
порт – сфера повышенной опасности
и особой социальной значимости.
Вспомним, свыше 80 процентов
вредных выбросов в атмосферу сто-
лицы приходится на автотранспорт.
25 процентов этого количества – на
«совести»  автобусов и крупнотон-

нажных грузовиков. Разве нам без-
различно, каким воздухом дышат на-
ши дети? Между тем зачастую эколо-
гические параметры автомобилей, на
которых работают некоторые участ-
ники рынка, не соответствуют, изви-
ните, даже уровню ЕВРО–0. 

Доля транспортных расходов в це-
не товара у нас нередко доходит до
40 процентов, в то время как на За-
паде этот важнейший показатель ко-
леблется на уровне 10-12 процентов.
То есть, инициируя процесс допуска
к профессии, мы вовсе не стремимся
задушить малый бизнес. Наша цель
– создание условий, при которых все
участники рынка – и большие, и ма-

ленькие – работали бы на равных ус-
ловиях. 

- Значит, контроль и еще раз
контроль? Недавно Департамент
транспорта и связи города соста-
вил реестр маршрутных такси,
действующих в столице. Возмож-
но ли появление такого же доку-
мента для грузовых автомобилей?

- Не только возможно, но и необхо-
димо. Давайте снова вспомним поло-
жения упомянутой уже целевой про-
граммы. Одно из обязательных усло-
вий изменения к лучшему ситуации
на рынке – создание прозрачной сис-
темы налогообложения. По оценкам
экспертов, до 80 процентов грузопе-
ревозчиков сегодня налоги не пла-
тят. А мы в прошлом году внесли в
казну более миллиарда рублей. Пос-
кольку мы выступаем за разработку
простой и понятной системы налого-
обложения для всех, то составление
подобного реестра, конечно, нам бы
очень помогло. Раньше, прежде чем
пройти технический осмотр автомо-
биля, требовалось предъявить
справку об уплате транспортного на-
лога. На мой взгляд, было бы вполне
логично ввести патенты, которые на-
до приобрести, чтобы выйти на ры-
нок. Кроме того, необходимо создать
в городе современные транспортно-
логистические центры, без которых
эффективное развитие рынка грузо-
перевозок просто немыслимо.

- Такие центры давно действуют
во многих странах мира. Когда же
они появятся у нас?

- В России их пока нет. В Японии и
Германии я побывал в таком центре
и могу со всей ответственностью за-
явить, что разработанная нами кон-
цепция создания транспортно-логи-
стического комплекса ни в чем япон-
ской не уступает. Вы скажете, что эту
концепцию еще надо материализо-
вать. Но как раз целевая программа
и позволит это сделать. Первый
транспортно-логистический центр
появится на 28-м автокомбинате Мо-
савтотранса. Там в одном месте бу-
дут сосредоточены стоянки и техма-
стерские, центры экспедиторских ус-
луг, гостиница, складские комплек-
сы, учебные центры, пункты страхо-
вания и банки.

Нередко приходится слышать: за-
чем строить многоярусные стоянки
для грузовых машин? Странная по-
становка вопроса. Да хотя бы затем,
чтобы убрать грузовики из столич-
ных дворов и с обочин магистралей!
А соседство складов и стоянок до
минимума сократит количество холо-
стых пробегов, что реально отразит-
ся на цене товаров. Таким образом,
тот, кто позаботится о создании сов-
ременной транспортной инфраструк-
туры, оптимизации систем управле-
ния перевозками, и выйдет победи-
телем в конкурентной борьбе.

Нам необходимо знать, сколько в
столице грузоперевозчиков, сколько
в этой сфере работает людей, какая
ремонтная база для этого парка тре-
буется. Ответы на эти вопросы
должны дать серьезные исследова-
ния, проводимые транспортниками
совместно со столичными префекту-
рами и районными управами. Тогда
городские власти смогут опреде-
лить, сколько логистических центров
требуется городу. Конечно, это дол-
говременная программа. Для строи-
тельства одного такого центра нуж-
но не менее пяти-шести лет. Поэто-
му думать об этом мы обязаны уже
сейчас.

Все перечисленные мною меры
позволят заметно оптимизировать
грузоперевозки в столице. А это, в
свою очередь, поспособствует
уменьшению количества грузовиков
в Москве  в два раза, поскольку
больше городу и не надо. Сокраще-
ние числа грузовых машин сущест-
венно улучшит экологическую ситуа-
цию и позволит разгрузить столич-
ные магистрали.

- То есть, резюмируя все, это
произойдет благодаря оптимиза-
ции системы налогообложения в
сфере грузовых перевозок, введе-
ния системы допуска к профес-
сии, ужесточению экологических
требований к двигателям машин...

- Безусловно. В частности, двига-
тели грузовых машин должны будут
соответствовать стандартам не ниже 
ЕВРО-3, ЕВРО-4.

- Но, Мераби Порфирьевич, вам,
как и всем остальным, придется
следовать всем этим правилам.
Вы готовы заменить ваш огром-
ный автопарк машинами, которые
будут соответствовать этим эко-
логическим требованиям?

- Работа, конечно, предстоит ог-
ромная, но мы активно занимаемся
этим уже сейчас. Планируем за три
года обновить до 40 процентов наше-
го автопарка, приобретя через ли-
зинговую схему более двух тысяч ав-
томобилей. Да, это непросто, но ли-
зинговая схема все-таки достаточно
эффективна. Мы получаем новые
машины и ежемесячно вносим опре-
деленные платежи за пользование
автомобилями. Через 5-6 лет эти ма-
шины переходят в нашу собствен-
ность. 

- А почему вы уверены, что к
вам потянется малый бизнес?

- Потому, что честная конкуренция в
конечном счете более выгодна для
рынка, для всех его участников. Пос-
кольку правила в городе изменятся, то
пользоваться нашей транспортно-ло-
гистической инфраструктурой будет
значительно выгоднее, нежели созда-
вать свою. Впрочем, это дело каждого.
Важно другое: с реализацией целевой
программы развития грузовых перево-
зок условия работы на крупнейшем в
России транспортном рынке столицы
станут более цивилизованными, соот-
ветствующими и облику обновленной
Москвы, и росту ее экономики.

Беседу вел
Владимир РАТМАНСКИЙ

Люди постарше помнят:
еще сравнительно недав-
но транспортные услуги в
столице были в дефиците.
Заказать машину для пе-
ревозки мебели на дачу,
подбросить стройматериа-
лы для ремонта квартиры –
все это требовало нема-
лых усилий, нервов. Да и
промышленным предпри-
ятиям приходилось порой,
что называется, выбивать
самосвалы для решения
насущных производствен-
ных задач. Нынче, кажет-
ся, грузовики и многотон-
ные фуры заполонили го-
род. Похоже, столько и не
нужно. А сколько, в самом
деле, Москве, задыхаю-
щейся в транспортных
пробках, необходимо гру-
зового автотранспорта?
Как нынче функционирует
рынок грузоперевозок? И
какие на этом колесном
фронте намечаются пере-
мены? Корреспондент
«МС» побеседовал на
«грузовые темы» с гене-
ральным директором ГУП
«Мосавтотранс» Мераби
ЧОЧУА.

Мераби ЧОЧУА:

КОНКУРИРОВАТЬ НУЖНО 
ПО ПРАВИЛАМ
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Следом за Годом России в
Китае по нашей стране
зашагал Год КНР. Подоб-

ный «обмен годами», на мой
взгляд, следует расценивать
как некие, в хорошем смысле
слова, пиар-проекты.

В 2006-м с нашей стороны
была попытка проникнуть в Ки-
тай системно. Не только на вы-
соком политическом уровне,
включая встречи первых лиц,
не только путем наращивания
торговли, но и на уровне куль-
туры, неких других нюансов,
имеющих общечеловеческое
значение. Не случайно в рамках
российского Года в Китае там
часто вспоминали тезис о том,
что «горячо вверху», то есть в
политической сфере, но «хо-
лодно внизу» - на уровне наро-
дов, между которыми до сих
пор существует некоторое не-
допонимание и даже отчужде-

ние. Думаю, по итогам преды-
дущего года вверху осталось
горячо, а внизу стало несколь-
ко теплее. Сразу «растопить»
такую глыбу, как Китай, конеч-
но же, невозможно, и какое-то
непонимание между нами еще
осталось. Но российские рост-
ки на уровне культурного взаи-
модействия в КНР все-таки по-
явились.

На прошлой неделе в ходе
официального визита в Россий-
скую Федерацию главы КНР Ху
Цзиньтао в нашей стране офи-
циально стартовал большой ки-
тайский «пиар-проект». По
сравнению с российским он,
пожалуй, более продуман и не-
плохо подкреплен финансово.
Похоже, китайцы этим проек-
том тоже хотели бы прийти в
Россию глубоко, системно, на
уровне масштабных культурных
и экономических презентаций.

Пекин по-прежнему рассма-
тривает Россию как важней-
ший источник сырья и как ры-
нок сбыта для китайских това-
ров. Это уже не просто торгов-
ля, которая, кстати, весьма ве-
лика. По итогам 2006 года рос-
сийско-китайский товарообо-
рот составил 30 миллиардов
долларов, и планы выйти на
60-миллиардную отметку в
2008-2010 годах уже не кажут-
ся фантастикой. Это принципи-
ально новый момент, связан-
ный с тем, что Китай собирает-
ся прийти в российские регио-
ны со своими инвестициями.
То есть Годом Китая в России
Пекин начинает не только куль-
турную, но и экономическую,
инвестиционную программу. В
соответствии с ней китайские
вложения до 2010 года долж-
ны составить 17 миллиардов
долларов. Пока же китайцы ре-
ально инвестировали в нашу
экономику около одного мил-
лиарда.

В связи с этим вновь разда-
ются голоса об угрозе китай-
ской экспансии, на сей раз эко-
номической. Вопрос действи-
тельно серьезный. И подходить
к нему нужно серьезно.

Инвестиции нам нужны. Тем
более что их планируется вкла-
дывать не только в лесопро-
мышленный комплекс, но и в
машиностроение, металлур-
гию. Все более настойчиво
стремится к нам и китайский
автопром.

Инвестиционное сотрудниче-
ство с Китаем, в принципе, вы-
годно России. Но вне всякого
сомнения, здесь нужен жест-
кий административный и пра-
вовой контроль, продуманное
квотирование. Следуя извест-
ной поговорке, нужно семь раз
отмерить.

Сегодня китайские инвести-
ции уже пошли в Чечню, Крас-
ноярский край, Свердловскую
и Ленинградскую области, Под-
московье. Всего в инвестици-
онных планах Китая - 34 рос-
сийских региона.

Не приходится сомневаться,
что, «обменявшись» такими
«пиар-проектами», мы заметно
обогатим общественную жизнь
двух стран, поможем нашим
гражданам лучше узнать друг
друга, поднимем на новый ка-
чественный уровень наше стра-
тегическое партнерство. Огор-
чает другое. Структура россий-

ско-китайского товарооборота
остается однобокой и крайне
невыгодной для нашей страны.
Пока в нашей торговле с Кита-
ем преобладает оружейно-
сырьевая направленность: мы
продаем в Поднебесную свое
вооружение и природные ре-
сурсы. Только нефти по желез-
ной дороге туда уходит до 15
миллионов тонн в год. Уходит и
лес, причем большей частью
контрабандный. Китай же по-
ставляет нам весьма широкий
ассортимент продукции легкой
и химической промышленно-
сти, машиностроения.

О том, что структуру эту надо
менять, не раз говорили и пре-
зидент В. Путин, и премьер М.
Фрадков. Роль младшего тор-
гового партнера Поднебесной
не к лицу России. Но пока в об-
мен на дешевую китайскую
продукцию, кроме энергоноси-
телей и оружия, нам предло-
жить особо нечего. Правда, на-
до учитывать сотрудничество в
космосе и строительстве атом-
ных электростанций. В 2008 го-
ду должен заработать стратеги-
ческий нефтепровод Тайшет -
Сковородино - Перевозное. Там
построено уже 800 километров
из 1400. Конечно, ориентиро-
ван этот нефтепровод на Япо-
нию, но ветка пойдет и на ки-
тайский Дацин. По ней в Китай

будет ежегодно поставляться
до 30 миллионов тонн «черного
золота». После этого структура
российского экспорта несколь-
ко изменится, он станет боль-
ше энергетическим. Тоже не
совсем здорово, но это все-та-
ки лучше, чем гнать за кордон
только лес и минералы.

Проблема в том, что техно-
логически и экономически рос-
сийская и китайская торговля
друг с другом не стыкуются.
Почему у КНР и США большой
товарооборот - порядка 300
миллиардов долларов? Потому
что модели эти сопоставимы
друг с другом. А почему рос-
сийско-китайская торговля в
десять раз меньше? Потому что
технологически, структурно
она совершенно иная. Наша
экономика по своему промыш-
ленному потенциалу в четыре
раза меньше китайской, и от
этого никуда не уйти.

За год - даже если это Год
Китая в России - экономиче-
ские реалии не изменишь. И
никакими заклинаниями не
поможешь, нужны реальные
дела. Надо наращивать свое
производство, диверсифици-
ровать свое народное хозяйст-
во, делать конкурентоспособ-
ными свои товары. Здесь нам
у китайцев стоит многому по-
учиться.

Сергей ЛУЗЯНИН,
профессор МГИМО, президент
Фонда востоковедческих
исследований

Не так давно Госдума РФ приня-
ла Федеральный закон о введе-
нии так называемого единого

государственного экзамена. Того са-
мого, который выпускникам школ и
их родителям известен по аббревиа-
туре ЕГЭ. Закон одобрен Советом Фе-
дерации и подписан Президентом РФ.

Пожалуй, ни один эксперимент в
сфере образования не вызывает
столько споров, как эксперимент по
введению этого самого ЕГЭ. Дискус-
сии на сей счет продолжаются как
среди политиков, так и в научном со-
обществе. Не случайно.

Традиционная форма сдачи выпу-
скных экзаменов в школе имела мно-
го недостатков. Главный из них – не-
доверие к школьным оценкам. С од-
ной стороны, медалистов станови-
лось все больше. С другой - вузы ка-
чеством их знаний были недовольны:
на вступительных экзаменах иной ме-
далист и четверки не заслуживал. Да
и сами вступительные экзамены вы-
зывали немало замечаний как у про-
фессионалов образования, так и у
абитуриентов и их родителей.

Сформировалось мнение: надо ме-
нять систему! В Минобразования РФ
затеяли эксперимент – распространя-
ющийся на всех, унифицированный
по требованиям «гос», который дол-
жен стать, во-первых, неким единым
стандартом оценки качества знаний
выпускников, во-вторых, дать воз-
можность школьникам из далеких от
столицы регионов поступать в луч-
шие вузы страны. Наконец, самое

главное – снизить растущую корруп-
цию в образовании.

Эксперимент продолжается уже
шестой год. И вот решением Госдумы
РФ из эксперимента, в котором шко-
лы участвовали на добровольных на-
чалах, ЕГЭ становится законом, обя-
зательным для всех школ. Решение
более чем сомнительное. Ибо как
можно вводить в общую практику
эксперимент, если нет его реальных
результатов, если научное и образо-
вательное сообщество их не проана-
лизировало, в целом не подвело ито-
ги? Как можно монопольно вводить
распространяющийся на всех единый
экзамен, если нет ни базовых требо-
ваний, ни образовательных стандар-
тов преподавания? Подобных вопро-
сов великое множество. Однако, не
получив ответа ни на один из них, де-
путаты Госдумы РФ сделали все воз-
можное, чтобы ввести монопольное
право единого «госа» определять
уровень знаний ученика.

«Хотели как лучше, получилось как
всегда»! Сегодня система школьного
образования начинает ориентиро-
ваться на тест. Вы видели вопросы
теста, на которые предлагается отве-
тить школьникам? Поверьте на слово,
это игра-угадайка. Для среднего зуб-
рилы вопросы этого теста – шанс по-
лучить высокий балл, поступить в
вуз. Зато если ученик думает, рассуж-
дает, умеет логически мыслить, то у
него при ответе на тест возникают не-
преодолимые проблемы. Ответы-то
надо давать исключительно одно-
значные: да – нет. Какое уж тут уме-
ние мыслить!

Кстати, заложенная в идею ЕГЭ
мысль о том, что на результаты теста
нельзя воздействовать, - иллюзия.
Еще как можно! Известно, какие госу-
дарственные секреты утекают, а тут
всего-то ЕГЭ! «Ответы к ЕГЭ за 30
долларов» - вот, например, только
одно из тысяч объявлений, которые
легко можно найти в интернете.

«Единый и ужасный», как окрестили
ЕГЭ, никак не ведет к тем двум целям,
которые были поставлены, когда в
2000 году начинался эксперимент.
Цель первая: решение проблемы каче-
ства образования. Сегодня даже само
Министерство образования и науки РФ
признает, что качество образования не
повысилось. Вторая: решение пробле-
мы коррупции. Лишь слепой не заме-
чает, что коррупция за годы экспери-
мента стала воистину тотальной, охва-
тившей все этажи, все уровни системы
образования.

И что же в итоге? А в итоге мы отка-
зываемся от поиска одаренного чело-
века, натаскиваем на выполнение фор-
мальных процедур и правил, приду-
манных чиновниками и политиками от
образования. Это бомба под самое ос-
нование – тягу детей к знаниям.

По большому счету, ЕГЭ – характер-
ный симптом того состояния, в кото-
ром не первый год пребывает отечест-
венная система образования. Совре-
менная школа хронически больна. Ее
лихорадит. То мы не даем школе день-
ги - и она собирает их с родителей, да
так, что уже непонятно, платное у нас
образование или бесплатное. То у нас
появляются некие элитные школы, а
на самом деле – тусовки, где, по при-
знанию самих школьников, не учатся, а
именно тусуются. То вводим гимназии
и лицеи, то гуманитарные и естествен-
но-научные профильные классы... Од-

ним словом, чуть ли не каждый день
получаем от образовательного ведом-
ства сомнительные новации. То есть
ясно одно: нужно что-то делать. Не по-
нятно только, что именно.

Между тем образованию нужна на-
стоящая реформа. Реформа, отвечаю-
щая действительным, а не придуман-
ным запросам общества. На нее нужно
решиться, ее нужно прочувствовать,
выстрадать, четко и понятно выстро-
ить. Однако «реформаторам» от Ми-
нобрнауки РФ такие глубокие поиски,
видимо, ни к чему. Иначе они давно за-
думались бы над главным - над преду-
преждением разумных, трезво мысля-
щих, пекущихся не о своей личной пер-
спективе людей (ректоров, высокопро-
фессиональных учителей, родителей,
наконец, чиновников, которые сопро-
тивляются коррумпированным колле-
гам) о том, что в образовании не про-
изошло позитивных изменений и но-
вая практика попала в старую колею
групповых сговоров и «откатов».

Сфера образования в большей или
меньшей степени всегда была сферой
идеологии и пропаганды. Сегодня
российское образование стало поли-
тикой. От того, какие политические
приоритеты будут выбраны, зависит и
то, как будет развиваться образова-
ние. Вариантов два. Либо оно будет
развиваться в национальных интере-
сах, цементируя все социально-куль-
турное пространство. Либо же, наобо-
рот, разрушит это пространство. Увы,
сейчас второй вариант выглядит бо-
лее вероятным.

Алексей ЧЕРНЫШОВ,
заместитель председателя Комитета
Государственной думы РФ 
по образованию и науке

ЕГЭ: БЛАГО ИЛИ НАПАСТЬ?

Весна в этом году ранняя,
так что самое время поду-
мать о благоустройстве на-

ших улиц и дворов. Москва хо-
рошеет год от года, а значит,
лучше и с большей отдачей про-
водятся ежегодные конкурсы на
выполнение заказов по столич-
ному городскому хозяйству.
Выбираются достойные из дос-
тойных и добросовестные из
добросовестных - те организа-
ции и частные компании в ЖКХ,
которые и займутся наведением
порядка в наших дворах. Смысл
таких конкурсов - не только от-
сеять нерадивых и пригласить
достойных, но и исключить воз-
можность расходования бюд-
жетных денег абы как.

Ведь что порой получается?
Приходит компания, приводит в
порядок газоны и детские пло-
щадки, и на этом ее деятель-
ность завершается. А надо еще,
положим, цветники разбить, и
волейбольную площадку обу-
строить, и дорожки между газо-
нами проложить, и асфальтовое
покрытие перед домом почи-
нить. Где-то деревья посадить,
где-то сушняк вырезать. То есть
благоустроительная компания
должна быть и жнец, и на дуде
игрец. То есть обязана уметь де-
лать все: от озеленения до ма-
лых архитектурных форм, под-
ходить к благоустройству дво-
ров комплексно.

Именно комплексное благо-

устройство способно и должно
решить проблему больших мос-
ковских дворов. Особенно - на
окраинах, особенно - среди но-
востроек. Сущее расточительст-
во получается, когда озеленени-
ем занимаются одни, волей-
больной площадкой - другие,
детской площадкой - третьи. И
так далее... И лучшее решение
проблемы - отдать все в одни
надежные руки. Вплоть до ре-
монта дверей в подъезде. Тем
более что двор для жителей и
начинается с этой самой двери...

Итак - комплексное благоуст-
ройство - раз, конкурсы - два,
проект, смета - три.

Собственно, благоустройство
двора начинается с проектно-
сметной документации, в кото-
рую разработчик закладывает
то, что, на его взгляд, приличе-
ствует быть в таком-то дворе.
Допустим, песочницу, качели,
чудо-теремок для малышей, га-
зоны, клумбы, скамейки - для
дедушек и бабушек, волейболь-
ную площадку - для жителей ак-
тивного возраста. Управа проект

одобряет, ДЕЗ одобряет, под-
рядчик получает его на руки и
смекает, как и что делать. А жи-
телям волейбольная площадка
не нужна. Они приходят и гово-
рят: «Мы в волейбол не игра-
ем». «А во что играете?» «В
футбол». «Хорошо, будет пло-
щадка, но футбольная». Я это к
тому, что все проекты надо сог-
ласовывать с жителями. У нас,
например, под таким проектом
ставит свою подпись старший
по дому. То есть люди знают,
где, что и зачем будет. Не нужен
фонтан - нужна детская пло-
щадка? Пожалуйста!..

Я не думаю, что комплексное
благоустройство дворов отпуг-
нет потенциальных подрядчи-
ков. Напротив - привлечет. По-
тому что подрядчик получает в
одни руки гарантированные
большие объемы работ. Правда,
нужно иметь высокопрофесси-
ональную команду, технику. Но
это требование сегодняшнего
дня. И опыт свидетельствует,
что пять претендентов и более
на выполнение заказа - не пре-

дел. В Москву потянулись ино-
городние компании. Кто-то, мо-
жет, и упрекнет - гоняетесь за
дешевой рабочей силой. В этом
есть доля истины - бюджет не
резиновый. Но есть и другой ре-
зон.

Поскольку я состою членом
конкурсной комиссии, мне при-
ходится работать с досье ком-
паний. Каждый конкурсант
вкладывает в такой портфолио
не только данные о себе, о тех
условиях, на которых готов ра-
ботать, но и... идеи. Это самое
интересное. Москва осваивает
удачный опыт других регионов.
Если где-то появилось что-то
хорошее, то почему этому хоро-
шему не прижиться в столице?
Изваяли северяне детский чудо-
городок из дерева - пусть он
пропишется и в московских
дворах. Научились быстрее вы-
возить мусор - вывозите и у нас.
И так далее... Нам, членам ко-
миссии, хотелось бы, чтобы
конкурсы выявляли новаторов.
Людей с идеями...

Есть и еще один плюс у комп-

лексного благоустройства. Со-
лидная компания, получив в ру-
ки выгодный заказ, не захочет
его упускать. Поэтому дает га-
рантии качества: и на год, и на
два, и на три. И на четыре - на-
пример, на ремонт придомовых
трубопроводов. Отсюда - каче-
ство работы лучше. Кому охота
через год все переделывать?..

Поэтому комплексное благо-
устройство дворов должно по-
лучить самое широкое распро-
странение. Один сезон порабо-
тали как следует, а дальше на-
води марафет, береги рукотвор-
ную красоту.

Там, где жители проявили со-
творчество в обустройстве дво-
ров, там они и легче на подъем
в  пору субботников, которые не
за горами.

А в мае и летом за благоуст-
ройство дворов возьмутся по-
бедители конкурсов. То есть на
работу выйдут суперпрофесси-
оналы. И каждый будет стре-
миться держать марку. Ведь
через год - новый конкурс, но-
вый экзамен на профпригод-
ность, где можно не только  вы-
тащить счастливый билет, но и
срезаться...

Татьяна МЕДВЕДЕВА,
заместитель главы управы
района Новопеределкино, ЗАО

МЕНЯЮ ФОНТАН НА ДЕТСКУЮ ПЛОЩАДКУ

КИТАЙ - РОССИЯ: «ОБМЕН ГОДАМИ»
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ЧАСТНИКИ ПОРОЙ ПРИХОДЯТ В НАШИ ДВОРЫ
ПОД ЛОЗУНГОМ «БУДЕТ ВАМ И БЕЛКА, 

БУДЕТ И СВИСТОК!» ПРИ ЭТОМ ЖИТЕЛЕЙ 
И НЕ СПРОСЯТ: СВИСТОК-ТО ВАМ НУЖЕН?
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В комплексе аэропорта  Вну-
ково в среду, 28 марта, прошли
учения по ликвидации пожара в
гостинице «Экипаж». «Трени-
ровки проводились в соответст-
вии с распоряжением прави-
тельства Москвы об усилении
мер безопасности на гостинич-
ных предприятиях Москвы», -
сообщил журналистам началь-
ник отдела гражданской оборо-
ны аэропорта Внуково Геннадий
Лосев.

По его словам, на тренировках
было задействовано около ста
человек и десять единиц техни-
ки, в том числе аварийно-спаса-
тельные формирования аэро-
порта, подразделения службы
авиационной безопасности, бри-
гады первой медицинской помо-
щи медсанчасти аэропорта, а так-
же и персонал гостиницы.

Специалистами управления по
Западному округу МЧС России по
Москве было продемонстрирова-
но уникальное устройство для са-
моспасения - автоматическое ка-
натно-спусковое устройство.
Данный «самоспасатель» позво-
ляет людям самостоятельно спу-
ститься с высоты до 150 метров,
он выдерживает человека любой
комплекции и опускает его со
скоростью 1 м/сек. 
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ИНФОРМ
БЮРО

«ЭКИПАЖ» ГОРЕЛ
ПО ЗАДАНИЮ МЧС

4
C ВЕСНОЙ  В ГОРОДЕ ВСЕ МЕНЬШЕ
СЕРОГО ЦВЕТА , А ЗЕЛЕНОГО - 
ВСЕ БОЛЬШЕ. ПОТОМУ ЧТО
СТОЛИЦЕ СЕРОСТЬ НЕ К ЛИЦУ

День за днем:
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В случае выполнения про-
граммы развития энергосистемы
Москвы к зимнему сезону 2008-
2009 годов столица получит из-
быток энергомощностей, заявил
Юрий Лужков на годовом собра-
нии Московской международной
бизнес-ассоциации в четверг, 29
марта. Мэр отметил, что в пред-
стоящий зимний сезон 2007-
2008 годов в Москве не планиру-
ется вводить ограничения на по-
требление электроэнергии в
центре города, а возможные
временные ограничения будут
лишь в случае очень низких тем-
ператур.

Ю. Лужков назвал стратегиче-
ски важной программу развития
энергетики Москвы за счет уста-
новки газотурбинных установок
на районных тепловых станциях.
В будущем газотурбинные уста-
новки смогут обеспечивать элек-
троэнергией город на четверть
от его потребностей.

ЭФФЕКТ
ГАЗОТУРБИННЫХ
УСТАНОВОК

ЧЕТВЕРГ,29.03

Выставки цветов и ланд-
шафтного дизайна на террито-
рии Всероссийского выставоч-
ного центра в этом году начнут-
ся в мае и продлятся до середи-
ны сентября, сообщили в пят-
ницу, 30 марта, в городской ад-
министрации.

С 16 по 20 мая на территории
ВВЦ пройдет 4-я специализиро-
ванная выставка «Московская
зеленая неделя», с 26 июня по
15 сентября - Международная
выставка цветочного оформле-
ния и ландшафтного дизайна, с
30 августа по 2 сентября - 14-я
международная выставка «Цве-
ты». Кроме того, с мая по июнь
будет организован конкурс сту-
денческих работ ландшафтного
дизайна «Садовая миниатюра».

На проведение этих меропри-
ятий будет израсходовано око-
ло 88 млн. рублей, из которых
57 млн. рублей - средства ОАО
«ГАО ВВЦ», участников и спон-
соров, а остальные будут выде-
лены из различных целевых
бюджетных фондов и бюджета
столицы.

ВСЕРОССИЙСКАЯ
КЛУМБА

«МС» - Интерфакс 

Пришедшая почти на месяц
раньше обычного срока весна –
аврал для городского хозяйст-
ва. Шутка сказать - все работы
по очистке города от зимней
грязи должны идти с опереже-
нием графика на 30 дней.

Аврал начался в среду. Чет-
верг - самый его пик. Примета
аврального пика: утром на саве-
ловском направлении МЖД бу-

квально на каждом метре вдоль
дороги – все те же оранжевые
безрукавки. Красят трубы, стол-
бы и столбики, железнодорож-
ные стрелки, собирают мусор.

- Во, гастарбайтеры стара-
ются, – вполголоса говорит
мой сосед по вагону. Но это
явно не гастарбайтеры: преоб-
ладают бригады женщин – то-
же, наверное, «мобилизован-
ные» служащие дороги.

По всему городу кипела
уборка и в хозяйстве ГУП «Мо-

сгортранс». «Работами по чи-
стке и мытью остановочных
павильонов, зданий и соору-
жений, конечных станций, -
сообщила в середине дня ру-
ководитель пресс-службы Мо-
сгортранса Ольга Терно, - у
нас занимаются 48 бригад до-
рожной службы. В каждой
бригаде 3-4 человека. Работы
ведутся круглосуточно».

Особое внимание – останов-
кам общественного транспор-
та. Их сотни, требующих чист-

ки. Бригады дорожной служ-
бы Мосгортранса – как группы
оперативного реагирования
МЧС. Микроавтобус с надпи-
сью «Дорожный мастер»
подъезжает к остановке, и
сразу же несколько человек
приступают к делу – отмывают
остановку специальным кон-
центрированным моющим
средством.

- Вообще-то мы каждый
день ополаскиваем остановки
водой от грязи и пыли, - рас-
сказала Татьяна Толмачева, ма-

стер 6-го участка ГУП «Мосгор-
транс». – Сегодня же в основ-
ном отмываем стекла от «укра-
шающих» их объявлений.

Эти как попало приклеен-
ные объявления – головная
боль для Мосгортранса. Моск-
вичи лепят их на стекла оста-
новок самым разным клеем.
Техническим. Бустилатом.
Канцелярским. Стеклянным.

- А бывает и такой клей, что
вообще еле отчистишь, –
вздыхает Татьяна Толмачева.

На один объект – не больше
5-7 минут. И стекла уже бле-
стят. В таком усиленном режи-
ме транспортники работали
круглые сутки все три дня гене-
ральной уборки.

Кстати, по весне добавля-
ется еще один вид работ.
Служба энергохозяйства Мос-
гортранса ведет покраску
опор контактной сети. За зи-
му краска со столбов слезла,
проступает ржавчина. Значит,
весной надо опоры перекра-
шивать. Ни много ни мало -
почти десять с половиной ты-
сяч столбов! На этих работах
заняты 103 бригады общей
численностью 155 человек.
За смену одна бригада обнов-
ляет до 60 опор контактной

сети. Трудятся тоже в кругло-
суточном режиме: сроки мак-
симально сжатые.

Зато первого апреля их, эти
самые опоры контактной сети,
было не узнать. Всегда серого
цвета, нынешней весной они
разноцветные – как традици-
онно серые, так и черные, и
зеленые. Цвет зависит от ма-
гистрали - его определила
Москомархитектура. Не узнать
и свежевымытые остановки
городского транспорта. Не-
привычно чисто на дорогах –
по крайней мере в центре. Ве-
сеннее обновление пришло в
столицу.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

Вгороде продолжается промывка и
ремонт цоколей и фасадов, обра-
батываются «Чистодором» маги-

страли, приводится в порядок дорож-
ная инфраструктура - остановочные
павильоны, знаки и ограждения, обно-
вляется разметка. В общем, забот сей-
час у коммунальщиков и дорожников
хватает.

По данным Департамента ЖКХиБ, в
целом по городу выполнено задание по
промывке цоколей зданий, и на 77,8
процента реализованы планы по их ре-
монту. После зимы приводятся в поря-
док входные двери подъездов. По этому
виду работ выполнение составляло око-
ло 62 процентов.

Прибрано более 68 процентов дворо-
вых территорий и 57,6 процента дет-

ских площадок. Ниже среднего по горо-
ду показатель убранных дворовых тер-
риторий в СВАО, ЮАО и ЮЗАО. В наве-
дении порядка на детских площадках
отставали СВАО, ЗАО и ЗелАО. Планы
текущего ремонта дорог выполняются,
однако в ряде округов темпы этой рабо-
ты недостаточны. Так, в ЗелАО за сутки
было отремонтировано всего 200 квад-
ратных метров покрытия.

Мосжилинспекция в эти дни главное
внимание обращает на подготовку жи-
лищного фонда к летнему периоду. В
ряде округов есть отставание от графи-
ка проведения тех или иных видов ра-
бот. Как отметил начальник Мосжилин-
спекции Александр Стражников, по ре-
монту цоколей на контроле остаются
311 строений, по текущему ремонту фа-

садов - 121, по ремонту отмостки и си-
стем наружного водоотведения - соот-
ветственно 285 и 529 строений.

Активизировало свою работу ОАТИ.
Только за три дня - с 27 по 29 марта -
было проверено более 2 тыс. зданий.
Общая сумма штрафных санкций, нало-
женных за несвоевременное приведе-
ние их в порядок, составила в эти дни 1
млн. 230 тыс. рублей. Как отметил на-
чальник ОАТИ Иван Ищенко, весенними
работами активно занимаются Департа-
мент ЖКХиБ и Департамент потреби-
тельского рынка и услуг. Однако неудо-
влетворительно обстоят дела с приве-
дением в порядок учреждений здраво-
охранения и образования, предприятий
промышленности и строительного ком-
плекса.

- Строительный комплекс, - отметил
И. Ищенко, - предъявил к сдаче в нор-
мальном состоянии всего-навсего 77
объектов. На 34 строительных объектах
в безобразном состоянии находится ре-
клама.

Второго апреля в столице стартовал
месячник по благоустройству. Артур
Кескинов напомнил, что выпущено со-

ответствующее распоряжение, четко
устанавливающее показатели по видам
работ, которые должны быть проведе-
ны в данный период. Эти планы и
должны быть взяты за основу всеми
предприятиями Комплекса городского
хозяйства.

На совещании обсуждалась также си-
туация, возникшая в связи с тем, что
ряд жилых домов ТСЖ и ЖСК были от-
ключены от горячего водоснабжения.
Всего таких домов семь, и МОЭК объяс-
нил эти действия накопившейся задол-
женностью по платежам. Руководитель
Департамента ЖКХиБ Артур Кескинов
потребовал разъяснений по поводу пра-
вомерности принятия такого решения.

- Все мы, - сказал он, - работаем для
того, чтобы жители города чувствовали
себя комфортно. Это наша задача. И ко-
гда принимаются какие-то решения по
отключениям, мы должны сознавать
всю их ответственность. Любой такой
шаг - это дискредитация работы струк-
тур власти.

Александр Стражников отметил, что
Мосжилинспекция вынуждена иниции-
ровать судебные разбирательства по
данным фактам нарушения правил пре-
доставления жителям коммунальных
услуг.

Петр ПОЛЫНОВ 

АПРЕЛЬ - ПОРА СУББОТНИКОВ
На состоявшемся в минувшую пятницу оператив-
ном совещании Комплекса городского хозяйства,
которое провел руководитель Департамента
ЖКХиБ Артур Кескинов, в центре внимания оста-
вались весенние работы по очистке и благоустрой-
ству столицы. 

ВЕСЕННИЙ АВРАЛ 

Окончание. 
Начало на стр. 1
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Тем более обидно, ко-
гда скучными и безли-
кими остаются улицы,

названные именами дейст-
вительно замечательных
людей. Как, например, ули-
ца Плещеева, что на севе-
ро-востоке столицы. Ши-
рокая и длинная улица
сплошь уставлена магази-
нами да длинными унылы-
ми секциями гаражей. Ори-
гинальной архитектурой
тоже, мягко говоря, не бле-
щет - сплошь коробки ти-
повых многоэтажек.

Но живут на этой улице
и романтики, и беспокой-

ные сердца. Вот и обра-
тился один из таких, Вла-
димир Михаилиди, прямо
к мэру Москвы Юрию
Лужкову с предложением
поставить здесь бюст за-
мечательному русскому
поэту Алексею Плещееву.
Мэр предложение поддер-
жал, и недавно оно стало
предметом обсуждения в
Мосгордуме на заседании
городской комиссии по
монументальному искус-
ству. Комиссия согласи-
лась с мнением председа-
теля Сергея Петрова о
том, что, несмотря на не-

хватку бюджетных
средств, памятнику Пле-
щееву - быть. Главное, что
решение принято, а сред-
ства найдутся. Есть и ор-
ганизации, есть и просто
меценаты, которым небез-
различно историко-про-
светительское воспитание
сограждан. В конце кон-
цов сбор с миру по копей-
ке на памятник - наша ис-
конная добрая традиция.

Так что будем надеять-
ся: уже в скором будущем
рядом со скромной мемо-
риальной доской, что на-
ходится сейчас на стене
дома № 11, появится и
бюст Алексея Плещеева.

Кстати, любопытно, что
инициатор этой идеи Вла-
димир Михаилиди пред-
ставитель  весьма суровой
профессии - он старший
прокурор в Генеральной
прокуратуре РФ. Но его
неравнодушие к отечест-
венной литературе стано-
вится понятным, когда уз-
наешь, что Владимир по
совместительству... дет-
ский писатель, недавно
издавший книжку чудес-
ных детских сказок.

Александр 
ЧУДАКОВ

Чего греха таить, много еще в Мо-
скве улиц с названиями скучными,
невнятными, а порой и просто зу-
бодробительными для языка на-
званиями. Одна Шарикоподшипни-
ковская чего стоит!..

ЧТОБ ПАМЯТНИК
ВОЗДВИГНУТЬ
РУКОТВОРНЫЙ...

-Весьма одобрительно отношусь
к представленному документу,
- говорит, обращаясь к руко-

водителю Департамента жилищной по-
литики и жилищного фонда Петру Сап-
рыкину, мэр столицы Юрий Лужков. –
Правда, подобные документы должны
быть более концентрированного целе-
вого действия.

Таким резюме завершилось очеред-
ное заседание правительства Москвы
во вторник, 3 апреля. В повестке дня –
два вопроса: «Об итогах выполнения
городских жилищных программ в 2006
году и о городских жилищных про-
граммах на 2007-2008 годы» и «О ре-
новации объектов нежилого фонда, на-
ходящегося в собственности Москвы,
по итогам 2004-2006 годов и задачах на
2007 год».

Впрочем, как и ожидали участники
заседания перед его началом, основное
внимание занял первый вопрос. И про-
сто в силу своей социальной значимо-
сти, и в связи с успехами городских
жилищных программ. Цифры дости-
жений в докладе П. Сапрыкина прозву-
чали достаточно весомо. Не менее ве-
сомые задачи поставлены и на пред-
стоящие 2007-2008 годы.

Отныне жилищная политика будет
строиться на два года вперед, а в пер-
спективе – и на три года. Формулируя
ее цели, Ю. Лужков четко определил
три главных приоритета. Первый – за-
вершение сноса пятиэтажного ветхого
и аварийного жилья. Второй – строи-
тельство социального жилья и развитие
социальной ипотеки. Третий – обеспе-
чение жильем молодых семей.

Впрочем, была заявлена еще одна
цель, которую мэр не назвал главной,
но которая тем не менее важна для го-
рода: наведение порядка на рынке
аренды жилья. Около ста тысяч квар-
тир в коммерческом обороте на этом
рынке, по неофициальным данным, –
вдвое больше, а налоги поступают едва
ли от десяти процентов. По самым
скромным подсчетам, городская казна
недополучает ежегодно более 800 мил-
лионов рублей. Это не считая сущест-
венных потерь для ЖКХ, других отрас-
лей городского хозяйства. По мнению
мэра, начать решение этой проблемы
поможет активизация центра арендно-
го жилья, задача которого превратить
«черную» аренду в нормальный ле-
гальный бизнес.
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ТРИ ПРИОРИТЕТА
КВАРТИРНОГО ВОПРОСА



Ледовый дворец на Ходынском
поле в Москве будет полностью го-
тов к чемпионату мира по хоккею,
который начнется в конце апреля,
сообщил в субботу, 31 марта, Юрий
Лужков в ходе традиционного объ-
езда. По словам мэра, остается ре-
шить вопросы благоустройства, во-
просы подъездов к Ледовому двор-
цу. 10 апреля должны быть завер-
шены все работы по строительству
Ледового дворца.

Его общая площадь превышает 60
тыс. кв. метров, он имеет от шести
до девяти наземных этажей и рас-
считан на 14 тыс. зрительских мест.
При дворце построена подземная
парковка на 708 машиномест.

В Москве в воскресенье, 1 апре-
ля, у входа в магазин «Копейка»
на улице Корнейчука неизвестный
произвел выстрел из сигнальной
ракетницы в спину инкассатору,
завладел сумкой с денежной вы-
ручкой в сумме 300 тысяч рублей
и пытался скрыться на маленьком
мопеде, сообщили в правоохрани-
тельных органах столицы.

Инкассатор произвел четыре
выстрела из служебного пистолета
Макарова, повредил скутер. Тогда
нападавший бросил свое транс-
портное средство, сумку с деньга-
ми, обрез винтовки с 10 патронами
калибра 7,62 мм и скрылся.

Инкассатор не пострадал, так
как был одет в бронежилет.

СУББОТА,31.03

ИНФОРМ
БЮРО

БРОНЕЖИЛЕТ
ПРОТИВ РАКЕТЫ

Комплекс мер по усилению по-
жарной безопасности в Москве в ве-
сенне-летний период утвержден
распоряжением, подписанным мэ-
ром Москвы Юрием Лужковым, со-
общили во вторник, 3 апреля, в го-
родской администрации.

Столичным префектурам, а также
Департаменту жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустройства
Москвы поручено проверить ис-
правность и обеспечить нормальное
функционирование линий связи от
пусковых кнопок включения систем
дымоудаления и противопожарной
автоматики в жилых домах до по-
жарных насосов, установленных в
центральных тепловых пунктах. Кро-
ме того, намечено провести инвента-
ризацию систем дымоудаления и
противопожарной автоматики. В
случае необходимости будет прово-
диться капитальный ремонт и мо-
дернизация этих систем, огнезащит-
ная обработка конструкций черда-
ков. Пожарные краны в жилых до-
мах будут оборудованы недостаю-
щим инвентарем.

«МС» - Интерфакс 
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НА МОСКВЕ-РЕКЕ НАЧАЛИ САНИТАРЫ: 
КАЖДЫЕ СУТКИ ОНИ СОБИРАЮТ 

ДО 650 КУБОМЕТРОВ МУСОРА
факты и комментарии

СКРЕСТЯТСЯ
КЛЮШКИ 
НА ХОДЫНКЕ
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ГОРОДУ ПРИБАВЯТ
УСТОЙЧИВОСТИ 
К ПОЖАРАМ

В 2007 году перед столичными
железнодорожниками стоит задача
отремонтировать 980 км пути, сооб-
щили в понедельник, 2 апреля, в
службе по связям с общественно-
стью Московской железной дороги.
На МЖД развернутая длина всех
путей (главных, станционных, подъ-
ездных) составляет 20 тыс. 389,02
км - это самый высокий показатель
по сети железных дорог России.

С учетом выполнения ремонтно-
путевых работ к концу 2007 года
скорость в пассажирском движении
на  некоторых участках направлений
Москва-Адлер, Москва-Петушки
должна будет доходить до 140 км/ч.

ПОСЛЕ РЕМОНТА
ПОМЧАТ СТРЕЛОЙ

ПОНЕДЕЛЬНИК,2.04
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ОАО «Московская объединенная энергети-
ческая компания» (МОЭК) приступает к
реализации инвестиционной программы

по оснащению центральных тепловых пунктов
частотно-регулируемыми приводами (ЧРП),
сообщили в пятницу, 30 марта, в пресс-центре
компании. Тендер на проведение работ по об-
следованию ЦТП, проектированию и внедре-
нию ЧРП выиграло ООО «Центротехкомплект».
В 2007 году с апреля по декабрь планируется
установить 658 ЧРП. Стоимость работ оценена
в 576 млн. рублей. В соответствии с инвестпро-
граммой за два года предполагается внедрить
1344 ЧРП. В общем на проект будет израсходо-
вано порядка 1,2 млрд. рублей.

В пресс-центре рассказали, что в междуна-
родной и российской практике энергосбереже-
ния использование ЧРП является одним из са-
мых эффективных и быстро окупаемых проек-
тов. Частотно-регулируемый привод позволяет
поддерживать в трубопроводе холодного и го-
рячего водоснабжения постоянное давление
вне зависимости от интенсивности водозабора

потребителями. Специальные датчики отсле-
живают изменение давления в трубопроводе и
передают сигнал на ЧРП, который регулирует
частоту напряжения в рабочей сети и, соответ-
ственно, скорость вращения ротора двигателя
насоса. В результате прекращаются перепады
давления, удается избежать гидравлических
ударов. Все это увеличивает срок службы теп-
ловых сетей и гибких подводок к сантехниче-
скому оборудованию, которыми сегодня осна-
щены многие московские квартиры.

В пресс-центре сообщили, что для МОЭК ус-
тановка ЧРП дает в среднем 20-25 процентов
экономии по потреблению электричества дви-
гателем насоса, установленного на ЦТП. Сни-
жение потребления тепловой энергии позволя-
ет высвободить теплофикационные мощности
в объеме 150 Гкал/час, что позволяет сэконо-
мить средства городского бюджета на строи-
тельство одной районной тепловой станции, а
это в денежном выражении эквивалентно 1,5
млрд. рублей.

Владимир ВОЛГИН

Сейчас перед москвичами,
проживающими в много-
квартирных домах (а та-

ких подавляющее большинст-
во), встает вопрос о выборе
способа управления многоквар-
тирным жилым домом. Жи-
лищный кодекс предусматрива-
ет три возможные формы тако-
го управления: непосредствен-
ное управление собственника-
ми помещений в многоквартир-
ном доме;

управление товариществом
собственников жилья, жилищ-
ным кооперативом или иным
специализированным потреби-
тельским кооперативом; управ-
ление управляющей организа-
цией.

Четко работающая общего-
родская расчетная система ста-
ла особенно важна с момента
вступления в силу нового Жи-
лищного кодекса. Цивилизован-
ного рынка жилищных услуг
(точнее, рынка конкурирующих
компаний, предоставляющих
эти услуги) пока не существует.
Чтобы период его формирова-
ния прошел как можно мягче и
не стал для населения шоковой
терапией, исполнительная
власть Москвы и создала систе-
му информационно-расчетных
центров.

Эта система образована пре-
жде всего для жителей. Комму-
нальные услуги, эксплуатация и
содержание жилого фонда –
это очень большие средства.
Благодаря системе ЕИРЦ не
только управляющие компании
и городские власти, но и сами
жители могут контролировать
ситуацию по сбору платежей,
расчетам за коммунальные ус-
луги, быть уверены в том, что
платежи прошли своевременно
и в нужном объеме.

В чем же конкретно выража-

ются преимущества при работе
управляющей организации с
ЕИРЦ?

Во-первых, не нужно оплачи-
вать комиссионные проценты
банкам за перечисление плате-
жей (их платят ресурсоснабжа-
ющие организации – максимум
1,9 процента). Без ЕИРЦ управ-
ляющие организации (либо на-
селение) платят 3 процента.

Во-вторых, основные услуги
ЕИРЦ оплачиваются из бюдже-
та. Без ЕИРЦ была бы самостоя-
тельная оплата офисов, зарплат
персоналу, расходных материа-
лов и доставки ЕПД, создания и
поддержания баз данных и про-
граммного обеспечения. При-
чем стоимость этих услуг была
бы высока за счет отказа от
применения типового решения.

В-третьих, работа по единым
городским правилам и стандар-
там. А без ЕИРЦ необходимость
самостоятельного анализа из-
менений законодательства и ме-
тодической работы, отсутствие
наработанных связей с другими
участниками расчетов, необхо-
димость самостоятельного ре-
шения претензий поставщиков,
возможность оказания эконо-
мического давления со стороны
организаций монополистов.

Система ЕИРЦ подотчетна
государственной власти и поз-
воляет гарантировать финансо-
вую безопасность жителей за
счет создания барьера в дея-
тельности управляющих компа-
ний – однодневок и мошенни-
ков, а также исключает возник-
новение недоверия ко всем до-
бросовестным управляющим
компаниям и, следовательно,
рыночным преобразованиям
ЖКХ в целом.
Константин КРЫЛОВ,

пресс-служба 
ГУ ЕИРЦ ЦАО

Традиционный городской
месячник «Чистый авто-
мобиль» начнется 9 апре-

ля. Как сообщили в пятницу, 30
марта, в городской админист-
рации, соответствующее распо-
ряжение подписал мэр Москвы
Юрий Лужков.

Основные задачи месячника
- приведение в надлежащее со-
стояние внешнего вида автомо-
билей, въезжающих и находя-
щихся в городе; снижение
уровня вредных выбросов в ат-
мосферу; повышение качества
услуг обслуживания автомоби-
лей в сервисах, в том числе на
автомойках. В период проведе-
ния месячника Департаментом
транспорта и связи столицы бу-

дут организованы проверки ра-
боты автомоек, технических
сервисов независимо от ведом-
ственной принадлежности и
формы собственности. На
подъездах к Москве будут орга-
низованы проверки внешнего
вида автомобилей.

Кроме того, ГУВД столицы в
рамках месячника будет выяв-
лять и пресекать несанкциони-
рованные мойки на особо охра-
няемых природных территори-
ях и в водоохранных зонах, слу-
чаи загрязнения территорий го-
рода строительной техникой и
автомобилями в зоне строи-
тельных площадок, вынос га-
зонного грунта на проезжую
часть улицы жилого сектора и
дорог города.

ГИБДД Москвы совместно с

Центральным управлением го-
сударственного автодорожного
надзора Федеральной службы
по надзору в сфере транспорта
организует систематические
проверки внешнего вида и со-
стояния транспортных средств,
в том числе их кузовов. Будет
также контролироваться со-
блюдение установленных норм
выбросов выхлопных газов ав-
томобилей.

В Москве к предстоящему
месячнику на улицах вывесят
20 тематических транспаран-
тов-перетяжек, 50 крупных пла-
катов с информацией о прове-
дении месячника и адресов
близрасположенных пунктов
мойки автомашин. Такая же ин-
формация будет размещена на
30 видеоэкранах на дорогах.

Руководителям и владельцам
автосервисов, имеющих авто-
мойки, рекомендовано рассмо-
треть возможность оказания
услуг по мойке кузовов и теку-
щему ремонту агрегатов в узлах
автомобилей инвалидов и уча-
стников Великой Отечествен-
ной войны и трудового фронта
в период проведения месячни-
ка бесплатно. Кроме того, им
рекомендовано установить на
период проведения месячника
льготные тарифы на обслужи-
вание москвичей, имеющих го-
сударственные льготы на опла-
ту транспортных услуг и имею-
щих в собственности легковые
автомобили с количеством по-
садочных мест не более пяти
человек.

Владимир НАЗАРОВ

-Хочешь, покажем ювелирную ра-
боту? – спрашивает сменный ка-
питан московского пароходства

Вячеслав Абрамов.
«Ювелирная работа» - это когда, ска-

жем, судно, по его словам, может вы-
брать из реки пачку от сигарет или даже
какой-нибудь плывущий навстречу оку-
рок. При хорошей погоде и, естествен-
но, недюжинном мастерстве судовожде-
ния, если верить Абрамову, показать это
действительно можно. Но такой «юве-
лирной работы» на его судне пока не
требуется. Требуется же совсем иное –
выбирать из московской воды самый
разный крупногабаритный и малогаба-
ритный мусор.

До открытия навигации-2007 на Моск-
ве-реке – больше полумесяца. Но для от-
крытия навигации, само собой разумеет-
ся, нужно подготовить акваторию. Про-
ще говоря, очистить реку. Ведь, как гово-
рит руководитель группы эксплуатации
флота Александр Смелов, замусорена
Москва-река не на шутку. Особенно в об-
ласти – чего только не бросают там в во-
ду. И все это приплывает сюда, в столи-

цу. Вот и бороздит сейчас судно капитана
Абрамова, как и прочие суда Столичной
судоходной компании (ССК), водные
просторы Москвы-реки в преддверии от-
крытия сезона, убирая накопившийся за
зиму мусор.

У некоторых санитарных судов ССК
интересные названия. Вячеслав Абра-
мов командует, например, «Черепахой».
Эта самая «Черепаха» Абрамова чистит
в основном глубоководную акваторию
Москвы-реки. Выбирает и выбирает из
воды самые разные крупные отходы че-
ловеческой жизнедеятельности. Дейст-
вительно, чего только не увидишь, про-
стояв на судне хотя бы часть вахты. И
плавающие по реке бревна. И самый
разный малогабаритный мусор, быто-

вой и небытовой. И строительную арма-
туру, которую «Черепаха» тянет уже со
дна Москвы-реки. На дне попадаются
также автомобильные покрышки, акку-
муляторы, отслужившие свое бытовые
приборы.

- «Утюжим» реку каждый день, - гово-
рит В. Абрамов. Реку «Черепаха» «утю-
жит» на предельно малом ходу. Этому
теплоходу большая скорость не нужна.
Максимально делает не более 5-6 кило-
метров в час. Именно на таком «чере-
пашьем» ходу со дна реки можно со-
брать больше мусора.

А еще вместе с этим судном курсирует
по Москве-реке «Рыжик». Или «Рыжий».
В отличие от маломаневренной «Черепа-
хи» у «Рыжего» – теплохода-санитара – и

габариты поменьше, и скорость поболь-
ше, и маневренность повыше. Прозванное
«Рыжим» за ярко-апельсиновый цвет, это
судно способно подбираться к самым бе-
регам – чистить недоступные для собрать-
ев речные впадины. Теплоход «утюжит»
вдоль и поперек ни много ни мало аквато-
рию почти в 70 километров.

Кроме двух этих судов-санитаров еще
шесть теплоходов ССК первыми начали
навигационный сезон. Преднавигацион-
ной работы нынешней весной у москов-
ских речников явно прибавилось. За про-
шлый год на Москве-реке было собрано
около 20 тысяч тонн мусора. Нынешней
же весной, по данным руководителя
группы эксплуатации флота Александра
Смелова, только за сутки собирают по
600–650 кубометров.

В напряженном режиме трудиться им
предстоит до самого конца апреля, когда
начнется навигация для всех остальных
судов ССК. Откроется же сезон навига-
ции-2007 на Москве-реке, сообщили в
ССК, в двадцатых числах апреля, в одну
из суббот, как только погода позволит.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ЧРП РУБЛЬ СБЕРЕЖЕТ

НА МОСКВЕ-РЕКЕ 
САНИТАРНАЯ ПОРА

УПРАВЛЯЙТЕ СВОИМ
ДОМОМ С ЕИРЦ!

9 апреля начнется месячник «Чистый автомобиль» � Под контролем внеш-
ний вид и уровень вредных выбросов машин в атмосферу � Иногородний
транспорт инспекторы проверят на подступах к столице � Для некоторых
категорий москвичей возможны скидки на сервисах и мойках

ПО КУЗОВУ ВСТРЕЧАЮТ, 
ПО ВЫХЛОПУ ПРОВОЖАЮТ
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Строгино появилось на
карте столицы около 30
лет назад и долгое вре-

мя считалось «спальным»
районом. Но в последние го-
ды положение существенно
изменилось. Сегодня здесь
вновь большая стройка. Это
и прокладка тоннеля под Се-
ребряным Бором, связываю-
щего трассу Москва – Рига с
проспектом Маршала Жуко-
ва, и строительство линии
метрополитена и станции ме-

тро «Строгино», и возведение новых жилых комплексов,
и реконструкция магазинов и стадионов.

К сожалению, гаражи с подобной скоростью мы пока
строить не научились. В районе зарегистрировано около
35 тысяч автомобилей. Но при его проектировании площа-
ди для массового размещения паркингов в жилой за-
стройке не были предусмотрены. Да и кто мог несколько
десятков лет назад предугадать, что личный транспорт
граждан заполонит все вокруг!

За последние четыре года под городские программы
ликвидировано 2700 машиномест, а новых появилось
лишь шестьсот. Причина медлительности - в дефиците
свободной территории. Хотя мы стараемся использовать
все возможные резервы для смягчения проблемы.

Во-первых, под временные стоянки отданы коммуналь-
но-складские территории на окраине района со стороны
МКАД. Там расположатся четыре паркинга. Первый, на
370 машиномест, начинаем строить в этом году. А осталь-
ные площади до начала работ используем как временные
стоянки автотранспорта. С пустующих земель в овраге
120-го Проектируемого проезда в ближайшей перспекти-
ве мы рассчитываем вывести коммуникации и там также
расположим автостоянку.

Но что делать с автостоянками во дворах? Увеличить их
вместимость можно лишь одним способом – снести «ра-
кушки». Предварительно мы провели инвентаризацию ка-
ждого металлического тента, информацию о нем и его
владельце внесли в специальную компьютерную базу. За-
мечу, что каждый десятый из таких гаражей использовал-
ся хозяевами как обычный сарай. Как правило, после сно-
са железных укрытий территория дворовых стоянок вме-
щает на двадцать процентов больше машин.

Что касается новой технологии – установки навесов с
просматривающимися стенами, то эти конструкции, ко-
нечно, лучше «ракушек» по дизайну и по безопасности, но
основную проблему не решают. Ведь места для них нужно
столько же, сколько было и под снесенными гаражами.

Из-за плотных верениц машин и «ракушек» на обочи-
нах дворовых территорий возникают проблемы с проез-
дом спецтранспорта – карет «скорой помощи» и пожар-
ной техники. Для предотвращения подобных ситуаций мы
совместно с управлением ГОиЧС округа проводим еже-
годное обследование дворовых территорий. Фиксируем
нарушения, выставляем необходимые ограждения, в оп-
ределенном законом порядке призываем к ответу нару-
шителей и заставляем их убирать «ракушки» через суд.

Что касается новой жилой застройки, то ни один из до-
мов теперь не проектируется без подземного гаража. На-
пример, на улице Твардовского в 2006 году отстроены три
новых жилых дома, и в каждом - свой, скрытый от глаз
паркинг.

Помогло бы решению проблемы строительство «на-
родных гаражей». Но для этого нужно, в частности, пере-
смотреть подход Москомархитектуры к выбору места для
их размещения. Дело в следующем: допустим, определе-
на площадка, получено положительное заключение Мос-
комархитектуры на размещение гаража, жители готовы
инвестировать проект, и начинается подготовка проектно-
сметной документации. Но тут оказывается, что при стро-
ительстве нужно вынести коммуникации за пределы стро-
ительной площадки, провести конкурс фирм-застрой-
щиц, заключить с победителями договоры. В результате
за перекладку коммуникаций, не принятых ранее во вни-
мание, придется существенно доплачивать. Да и времени
уходит предостаточно. А стройматериалы дорожают с ка-
ждым сезоном. В итоге гараж становится «золотым». 

Сегодня я вижу единственный выход из сложившейся
ситуации - комплексное решение проблемы. Силами од-
ного района справиться с ней невозможно, это общего-
родская задача. Кроме Москомархитектуры нам необхо-
дима помощь и Департамента природопользования и ох-
раны окружающей среды. Ведь одна из дополнительных
мер по расширению автостоянок - возможность разме-
щать притротуарные парковки на центральных улицах и
их дублерах. Там еще до официального асфальтирования
сами жители превращают зеленую травку в грязное ме-
сиво и засыпают эти площадки гравийной крошкой и
щебнем. Почему бы не разработать новые предложения
по озеленению территории с учетом уже сложившейся
ситуации?

Нужны законы, регламентирующие правила парковки и
хранения автомобилей не только на улицах Москвы, но и
на дворовых территориях, а также размещения грузового
автотранспорта в зонах жилой застройки, и предусматри-
вающие серьезные штрафы за нарушение. Иначе нам не
остановить автомобильное нашествие, не создать благо-
приятную городскую среду для самих владельцев машин.

Сергей КОВАЛЕВ,
заместитель главы управы района
Строгино, СЗАО

ГАРАЖНЫЕ
СТРАДАНИЯ

В ПРОГРАММЕ «МОЙ ДВОР, МОЙ ПОДЪЕЗД» 
НАДО ПРЕДУСМОТРЕТЬ НЕ ТОЛЬКО 
ПЕРЕДАЧУ ОПЫТА МАСТЕРОВ ИЗ РУК В РУКИ, 
НО И ВОЗМОЖНОСТЬ БИТЬ ВАНДАЛОВ ПО РУКАМ
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Каждый год в Восточном округе появляется
все больше новых благоустроенных дворов.
В прошлом году ВАО удалось взять сразу три

приза на конкурсе «Мой двор, мой подъезд». Од-
нако сегодня самое главное не построить, а сохра-
нить все то, что сделано руками талантливых мас-
теров.

Победителем в номинации «Лучший микрорай-
он» стала территория в Гольянове. Этот микрорай-
он на нечетной стороне Чусовской улицы состав-
ляют десять домов и общий большой двор. Здесь,
на холме, много старых деревьев. И когда этот
двор принарядили и обставили красивой уличной
мебелью, получился небольшой парк. Авторами и
хранителями здешней красоты стало ООО «ЮНИ».
Оно занимается благоустройством дворов в ВАО.
Эта организация – обладатель диплома за номе-
ром 0001 и звания «Поставщик товаров, работ, ус-
луг для города Москвы».

...Когда я прошлым летом в первый раз увидела
лучший микрорайон города, здесь все сверкало и

сияло. Было ощущение, что смотришь новую ил-
люстрированную детскую книжку. Здесь сразу же
стали проходить массовые гулянья. Люди направ-
лялись сюда целыми семьями. Многие фотогра-
фировались на фоне своего нового гольяновского
сквера, как окрестили его местные жители.

Сегодня трудно чем-то удивить москвичей, но у
братьев Лукиных, мастеров резьбы по дереву, все-
гда в запасе свежие идеи. Самые интересные ди-
зайнерские находки, на мой взгляд, в Гольянове –
это водопад с огромными валунами и стеклянны-
ми глыбами, а еще большой вулкан, извергающий
летом яркую лаву. «Огонь» - дорожка из красных
гвоздик - растекается языками «пламени» и по зе-
мле. Очень хорош и детский городок из деревян-
ных сказочных скульптур, которые «работают»
здесь самыми разными лавочками, качелями, гор-
кой. Вы бы видели ту горку! Ее как будто выреза-
ли из картинок огромной детской книжки. У нее
есть даже крыша - прозрачный синий навес из
пластика от дождя.

Когда на днях я вновь побывала в лучшем ми-
крорайоне города, то картина предстала не столь
радужной. Можно сказать, что сквер-призер на-
терпелся за год своей жизни по полной програм-
ме. Оказывается, какие-то умники включали во-
допад, когда там не было воды, отчего сгорел
насос.

Казалось бы, ну что можно стащить у большо-
го, с виду неприступного вулкана? Так один лазут-
чик ночью уволок пластиковую ленту, которая
служила ограждением. Из кратера «Везувия» вы-
драли всю «лаву». Умыкнули даже бордюрные
камни. А от мини-трибун возле спортивной пло-
щадки остались одни доски на ножках. Не стала
долгожительницей и деревянная информацион-
ная доска. От нее остались, что называется, рожки
да ножки - все остальное сожгли. Кому же поме-
шала карта района и фотографии?

Но есть и хорошие новости. Благодаря антиван-
дальным идеям выжили почти все лавочки. Толь-
ко у одной отодрали доску на сиденье. Дело в том,

КОМУ ПРИГЛЯНУЛАСЬ ЛАВА ВУЛКАНА

27марта в Измайлове, на
Сиреневом бульваре,
д. 52А (ВАО), открылся

новый зал для обслуживания
абонентов Преображенского те-
лефонного узла МГТС. С этого
момента специалисты МГТС об-
служивают клиентов компании в
24 офисах. Корреспонденты
«МС» побывали на этом новосе-
лье. 

...В зале телефонного узла пока
нет ни одного абонента. Окошки
операторов связи закрывают жа-
люзи. Все помещение оформлено
в спокойных синих тонах: стены,
стол, кресла, техника. На столе ин-
формационные блоки в виде кни-
жек на стильных подставках. А на
плакате сцена из семейной жизни:
мама разговаривает по телефону,
внук учит деда играть на компью-
тере. Весь интерьер дарит ощуще-
ние домашнего уюта.

Время близится к полудню. Уже
ждет своего часа фирменная сине-
белая ленточка с эмблемой МГТС.
В своем приветственном слове ру-
ководитель отдела связи телема-
тики и навигации Департамента
транспорта и связи Москвы Роман
Резников, в частности, сказал:

- Сегодня жители ВАО получили
в подарок от МГТС абонентский
зал, оборудованный по последне-
му слову техники. Надеюсь, что
абоненты больше не будут обра-
щаться к нам с жалобами.

В свою очередь Денис Лобанов,
заместитель генерального дирек-
тора МГТС, заметил, что в этом но-

вом помещении есть такие техни-
ческие новшества, как электрон-
ная очередь, банкомат. Не забыли
даже про свой «сбербанк» - пункт
платежей. Управляющий Преобра-
женским телефонным узлом МГТС
Николай Савлуков добавил:

- Новый телефонный узел поз-
воляет нашим абонентам больше
не съезжаться в одну центральную
точку связи, которая находится на
Электрозаводской улице. Нам хо-
телось, чтобы этот зал был макси-
мально удобным, семейным. Сюда
может приехать, например, инва-

лид и без посторонней помощи
подняться по пандусу.

И вот ленточка разрезана - Пре-
ображенский узел начал работу.
Абоненты моментально освоили
электронную очередь. Так назы-
вается аппарат с разноцветными
кнопками: нажмешь на красную -
выдаст талончик с номером оче-
реди. А когда подойдет очередь,
подскажет электронное табло.
Любопытно, что у операторов на
пульте видно, сколько времени
человек ждет визита к специали-
сту. Такой анализ поможет лучше

организовать процесс обслужива-
ния клиентов и позволит перерас-
пределить нагрузку между сот-
рудниками.

К услугам жителей ВАО также
электронный информационный
киоск. Абонент может зайти в свой
«личный кабинет» и получить ин-
тересующую его информацию, в
том числе свою разговорную ак-
тивность. Благодаря новейшей
технике почти 440 тысяч абонен-
тов, а это физические и юридиче-
ские лица, смогут позволить себе
решать многие проблемы через
интернет.

- Готовы ли вы держать удар в
связи с введением новых тари-
фов? - спросила я у Николая Сав-
лукова. 

- Правительство Москвы соби-
рается пересмотреть тарифы теле-
фонных переговоров для пенсио-
неров в сторону их уменьшения.
Кстати, хочу напомнить всем або-
нентам МГТС, что первые «пере-
выборы» тарифа обойдутся им
бесплатно...

...Мы подошли к одному из пер-
вых посетителей нового узла свя-
зи. Им оказался Владимир Козлов,
житель Северного Измайлова.

- Новоселье, - сказал он, - все-
гда радостное событие, тем более
такое шикарное. Теперь мне не на-
до ехать на центральный узел ок-
руга, что на Электрозаводской, да
стоять там в очереди. Сюда просто
дошел. Здесь так тихо, уютно. И
очередь - только электронная...

Елена ВОЛКОВА

Более двух тысяч километров
тепловых сетей скрыто под зе-
млей Северного округа столи-

цы. А еще здесь работают более ты-
сячи ЦТП, РТС «Химки - Ховрино»,
одна квартальная и две малые ко-
тельные...

Чтобы в кранах жителей округа
всегда была и холодная, и горячая
вода, а батареи поддерживали в по-
мещениях комфортную температу-
ру, сотрудники филиала № 2 «Север-
ный» ОАО «Московская объединен-
ная энергетическая компания» круг-
лый год заботятся об этом беспокой-
ном хозяйстве.

В округе сейчас активно идут снос
ветхого жилья и строительство но-
вых домов, а значит, требует обнов-
ления и инфраструктура, сохранив-
шаяся с советских времен. Готовясь
к прошедшей зиме, здесь капиталь-
но отремонтировали 89 ЦТП. То есть

полностью заменили устаревшее
оборудование. Не только ЦТП нуж-
даются в модернизации, но и сами
сети постепенно избавляются от ста-
рых металлических труб, проеден-
ных коррозией. В САО переложили
за прошлый год 64,5 км тепловых
сетей, причем 70 процентов - по но-
вым технологиям. И теперь в земле
лежат полиэтиленовые трубы, га-
рантийный срок службы которых
пятьдесят лет.

Даже самым современным тру-
бам все равно нелегко приходится в
агрессивной городской среде. Чтобы
быстрее находить места утечек, спе-

циалисты теперь применяют методы
компьютерной диагностики. Это по-
зволяет менять в первую очередь са-
мые ослабленные куски трубопрово-
дов, что снижает вероятность аварий
в зимнее время. В прошлом году та-
кой диагностике подверглись
32,5 км труб.

Компьютеры все увереннее входят
в обиход служб ЖКХ. Данные с ЦТП
выводят на центральную диспетчер-
скую, что позволяет в одном месте
сосредоточить всю информацию о
текущем положении дел, а значит,
быстрее принимать меры в случае
форсмажорных обстоятельств.

Жители не всегда видят, как про-
исходит вся эта работа, но ее эффект
уже заметен в самой отрасли: за счет
внедрения новых технологий эконо-
мия ресурсов получилась весьма за-
метная - около 21 тысячи Гкал.

Уже сейчас филиал № 2 «Север-
ный» приносит тепло и воду более
чем четырем тысячам строений в ок-
руге, в том числе более чем трем ты-
сячам жилых домов. При этом про-
должается процесс перевода ведом-
ственного хозяйства в ведение 
МОЭК, и скоро у всего комплекса ин-
женерных систем тепловодоснабже-
ния в Северном административном
округе будет один хозяин - филиал
№ 2 «Северный» ОАО «МОЭК». А
значит, у жителей севера столицы
нет причин опасаться прихода ново-
го студеного сезона, отступившего
лишь на время.

Галина КРАСОВА

Наша столица сейчас напо-
минает одну большую строй-
ку – повсюду возводятся но-
вые здания: жилые и офис-
ные, высотные и малоэтаж-
ные. 

Понятно, что жителей это касается непо-
средственно. Не пострадают ли от строек
деревья, детские площадки, не будет ли

шум мешать отдыху людей – эти и другие воп-
росы волнуют москвичей. И дело властей – по-
заботиться, чтобы стройки не усложняли жизнь
людям.

На днях в префектуре ЮАО прошло совеща-
ние, на котором обсуждалось, как идут стройки

в Южном округе – все ли работы выполняются
в срок, нет ли нарушений. В ходе совещания
стали очевидны основные проблемы. Одна из
них – нежелание некоторых застройщиков из-
за отсутствия выгоды возводить гаражи, пред-
усмотренные в инвестиционных контрактах.
Так, Главмосстрой, строящий корпуса 46-47 по
Пролетарскому проспекту, запланированный
гараж до сих пор не соорудил. Не спешат брать-
ся за гараж и строители дома 12 на Кленовом
бульваре. Но в обеих ситуациях префектура бу-
дет требовать строительства столь необходи-
мых жителям гаражей. 

Обсуждалась конфликтная ситуация на Оре-
ховом бульваре, 41. Там новый дом должен был
появиться на месте гаражей местных жителей, а
также детской и спортивной площадок. К сча-

стью, до серьезного противостояния дело не
дошло: гаражи были оценены заказчиками стро-
ительства – их стоимость вернут владельцам.
Площадки же будут перенесены на новое место. 

Но самое главное, на что делался на совеща-
нии упор, - это поддержание порядка на строй-
площадках. Так, строителям дома 68 на улице
Медиков пришлось срочно устранять все нару-
шения, иначе им грозили серьезные неприятно-
сти. Теперь работы там ведутся, как и положено,
с 8 до 20 часов, наведена чистота, для подъез-
жающего транспорта сделана асфальтирован-
ная дорога. Их примеру должны последовать
все организации, ведущие строительство в Юж-
ном округе. В течение недели порядок необхо-
димо навести на всех стройплощадках: заборы
должны быть покрашены, материалы складиро-
ваны, грязь убрана. В отношении нарушителей
префектура обещает принять самые строгие ме-
ры: их стройплощадки будут закрыты.

Лидия ГРОМЕКА

А ОЧЕРЕДЬ - ТОЛЬКО
ЭЛЕКТРОННАЯ... 

ЗИМА ЕЩЕ НАГРЯНЕТ...
Зима закончилась, и сразу же началась
подготовка к новой зиме

СТРОЙКА ТРЕБУЕТ УБОРКИ
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БОЛЬШИЕ
ПЛАНЫ ДЛЯ
МАЛЕНЬКИХ
ГОРОЖАН
На территории Западного
административного округа
проживает около 170 тысяч
детей, каждый третий из
которых нуждается в госу-
дарственной поддержке.
Что в связи с этим пред-
принимают местные власти
в Год ребенка, обсудили на
коллегии в префектуре
ЗАО. 

-Ни один ребенок не должен быть об-
делен заботой и вниманием общест-
ва, особенно если он находится в

трудных условиях, - задал тон собранию пре-
фект ЗАО Юрий Алпатов.

Округ внедряет многочисленные програм-
мы, нацеленные на укрепление здоровья де-
тей и всестороннее развитие их личности.
Ведь не случайно именно ЗАО стал экспери-
ментальной городской площадкой по внедре-
нию инновационных образовательных про-
грамм. 

Особая забота местных властей – много-
детные семьи. В нынешнем году за счет
средств городского бюджета ежемесячно эти
семьи стали получать по 9 тысяч рублей на
каждого ребенка до 7 лет. А на ребенка-инва-
лида до 23 лет – по 12-15 тысяч. На детей в
приемных семьях выделено порядка 20 тысяч
рублей.

Но не все ограничивается материальной
поддержкой. Так, управление культуры окру-
га организовывает веселые детские праздни-
ки. В его ведении кружки и секции, в которых
у ребят есть возможность заниматься бес-
платно или на льготных условиях. 

На средства префектуры для детей-инва-
лидов открыто дневное отделение в город-
ской детской психоневрологической больни-
це № 18. При долевом участии префектуры
созданы и работают школы надомного обу-
чения, центр социальной помощи семье и
детям «Журавушка», центр психолого-меди-
ко-социальной адаптации и коррекции «Ра-
менки».

В 2006 году для детей с церебральным па-
раличом открыта школа-интернат № 44 в рай-
оне Новопеределкино. 

Отдельно принята и реализуется окружная
программа «Одаренные дети». Создана малая
академия МГУ, которая объединила препода-
вателей школ, учащихся старших классов и
преподавателей МГУ. В 2006 году за счет
средств префектуры направлены на обучение
в Международный университет 11 одаренных
детей из малообеспеченных семей.

В ЗАО реализуется программа «Москва –
город спорта и здоровья», созданы патриоти-
ческие клубы, ведется работа по подготовке
мест летнего отдыха школьников. 

- Вопрос о формировании личности ре-
бенка, о его становлении – это вопрос фор-
мирования государства. От того, как мы
обеспечим процесс идеологического, поли-
тического, патриотического воспитания ре-
бенка, будет зависеть будущее страны, - под-
вел итог обсуждения префект округа Юрий
Алпатов.

Ольга ПЕТРУСЕВА
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7лицом к лицу
ЧТО НАША ЖИЗНЬ? ЦИФРА! БУДЬ ТО

ТЕЛЕФОННЫЙ НОМЕР, СОВРЕМЕННОЕ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ, КОМПЬЮТЕРНЫЕ НОСИТЕЛИ  -

ИЛИ СЧЕТА ЗА ВСЕ ЭТИ УДОВОЛЬСТВИЯ
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Н. Гринева, Л. Громека

что мастера сделали хитрую мебель, которая
«ушла» под землю на полметра. А вокруг но-
жек - «камни», сделанные из бетона.

Как бороться с вандализмом? Ведь не по-
ставишь к каждой скамейке человека с ружь-
ем.

– Многие жители стали дежурить во дворах,
чуть что - звонят в милицию, нам, - говорит ге-
неральный директор ООО «ЮНИ» Ирина Ми-
хайлова. - Скорее всего, спортивная площадка
уцелела потому, что мальчишки сами за ней
следили, выбрали даже хранителя ключа.

Остается надеяться, что подрастающее по-
коление в своем школьном сочинении на тему
«С чего начинается Родина?» однажды напи-
шет о родном дворе. И о том, что свою малую
землю надо защищать даже в мирное время от
разных разрушителей.

И все-таки И. Михайлова уверена, что жителей
можно и нужно воспитывать красотой. Ведь пе-
рестали же со временем воровать цветы с клумб.

...А сейчас, по весне, мастера начали восста-
навливать то, что разрушено вандалами.

Елена ВОЛКОВА

За разъяснениями мы обратились в ОАО МГТС.
В пресс-службе компании нам сообщили, что по-
ка, поскольку «кодирование» столицы еще толь-
ко-только началось, предоставить точную инфор-
мацию о конкретных районах в коде 495 и 499 не
представляется возможным. Вместе с тем нам
любезно предоставили список уже поменявшихся
телефонных номеров. Возможно, этот список по-
может нашим читателям разобраться с «обнов-
ленными» номерами.

В коде 495 
работают следующие телефоны:

СТАРЫЙ НОМЕР НОВЫЙ НОМЕР
176-хххх                 - 8-495-672-хххх
181-7ххх                 - 8-495-656-7ххх
200-хххх                 - 8-495-694-хххх
201-хххх                 - 8-495-637-хххх
206-хххх                 - 8-495-606-хххх
209-хххх                 - 8-495-650-хххх
210-хххх                 - 8-495-610-хххх
211-хххх                 - 8-495-611-хххх
212-хххх                 - 8-495-612-хххх
213-хххх                 - 8-495-613-хххх
214-хххх                 - 8-495-614-хххх
215-хххх                 - 8-495-615-хххх
216-хххх                 - 8-495-616-хххх
217-хххх                 - 8-495-617-хххх
218-хххх                 - 8-495-618-хххх
219-хххх                 - 8-495-619-хххх
222-хххх                 - 8-495-622-хххх
229-хххх                 - 8-495-629-хххх
270-хххх                 - 8-495-670-хххх
271-хххх                 - 8-495-671-хххх
273-хххх                 - 8-495-673-хххх
274-хххх                 - 8-495-674-хххх
275-хххх                 - 8-495-675-хххх
276-хххх                 - 8-495-676-хххх
277-хххх                 - 8-495-677-хххх
278-хххх                 - 8-495-678-хххх
279-хххх                 - 8-495-679-хххх
280-хххх                 - 8-495-680-хххх
281-хххх                 - 8-495-681-хххх
282-хххх                 - 8-495-682-хххх
283-хххх                 - 8-495-683-хххх
284-хххх                 - 8-495-684-хххх
285-хххх                 - 8-495-685-хххх
286-хххх                 - 8-495-686-хххх
287-хххх                 - 8-495-687-хххх
288-хххх                 - 8-495-688-хххх
289-хххх                 - 8-495-689-хххх
292-хххх                 - 8-495-692-хххх
293-хххх                 - 8-495-693-хххх
296-хххх                 - 8-495-696-хххх
298-хххх                 - 8-495-698-хххх
299-хххх                 - 8-495-699-хххх
316-хххх                 - 8-495-317-хххх
418-1ххх                 - 8-495-635-1ххх
418-6ххх                 - 8-495-635-6ххх
418-7ххх                 - 8-495-635-7ххх
418-8ххх                 - 8-495-635-8ххх
418-9ххх                 - 8-495-635-9ххх
419-0ххх                 - 8-495-634-хххх
419-1ххх                 - 8-495-634-2ххх
419-10хх                 - 8-495-634-10хх
419-11хх                 - 8-495-634-11хх
419-2ххх                 - 8-495-634-2ххх
419-3ххх                 - 8-495-634-3ххх
419-9ххх                 - 8-495-635-0ххх
561-6ххх                 - 8-495-630-2ххх
567-00хх                 - 8-495-794-30хх
567-40хх                 - 8-495-794-00хх
567-42хх                 - 8-495-794-01хх
567-44хх                 - 8-495-794-02хх
567-46хх                 - 8-495-794-03хх
567-50хх                 - 8-495-794-05хх
567-52хх                 - 8-495-794-06хх

567-54хх                 - 8-495-794-07хх
567-56хх                 - 8-495-794-08хх
567-58хх                 - 8-495-794-09хх
567-60хх                 - 8-495-794-10хх
567-62хх                 - 8-495-794-11хх
567-64хх                 - 8-495-794-12хх
567-66хх                 - 8-495-794-13хх
567-68хх                 - 8-495-794-14хх
567-70хх                 - 8-495-794-15хх
567-72хх                 - 8-495-794-16хх
567-74хх                 - 8-495-794-17хх
567-76хх                 - 8-495-794-18хх
567-78хх                 - 8-495-794-19хх
567-80хх                 - 8-495-794-20хх
567-82хх                 - 8-495-794-21хх
567-84хх                 - 8-495-794-22хх
567-86хх                 - 8-495-794-23хх
567-88хх                 - 8-495-794-24хх
708-4ххх                 - 8-495-656-4ххх
735-0ххх                 - 8-495-633-0ххх
735-4ххх                 - 8-495-671-4ххх
770-3ххх                 - 8-495-652-3ххх
779-1ххх                 - 8-495-632-1ххх
921-хххх                 - 8-495-621-хххх
923-хххх                 - 8-495-623-хххх
924-хххх                 - 8-495-624-хххх
925-хххх                 - 8-495-625-хххх
926-хххх                 - 8-495-626-хххх
927-хххх                 - 8-495-627-хххх
928-хххх                 - 8-495-628-хххх
929-хххх                 - 8-495-629-хххх
966-5ххх                 - 8-495-966-5ххх
966-6ххх                 - 8-495-966-6ххх
971-хххх                 - 8-495-631-хххх
979-хххх                 - 8-495-639-хххх

В коде 499 
работают следующие телефоны:

СТАРЫЙ НОМЕР НОВЫЙ НОМЕР
110-хххх                 - 8-499-610-хххх
114-хххх                 - 8-499-614-хххх
115-хххх                 - 8-499-615-хххх
118-хххх                 - 8-499-618-хххх
119-хххх                 - 8-499-619-хххх
157-хххх                 - 8-499-157-хххх
158-хххх                 - 8-499-158-хххх
174-5ххх                 - 8-499-741-5ххх
174-6ххх                 - 8-499-784-6ххх
174-9ххх                 - 8-499-784-9ххх
181-7ххх                 - 8-499-760-3ххх
181-9ххх                 - 8-499-760-2ххх
191-хххх                 - 8-499-191-хххх
192-1ххх                 - 8-499-192-1ххх
192-2ххх                 - 8-499-192-2ххх
192-3ххх                 - 8-499-192-3ххх
192-4ххх                 - 8-499-192-4ххх
192-5ххх                 - 8-499-192-5ххх
193-хххх                 - 8-499-193-хххх
194-0ххх                 - 8-499-194-0ххх
194-1ххх                 - 8-499-194-1ххх
194-2ххх                 - 8-499-194-2ххх
194-3ххх                 - 8-499-194-3ххх
194-7ххх                 - 8-499-194-7ххх
194-8ххх                 - 8-499-194-8ххх
195-хххх                 - 8-499-195-хххх
196-00хх                 - 8-499-196-00хх
196-02хх                 - 8-499-196-02хх
196-04хх                 - 8-499-196-04хх
196-05хх                 - 8-499-196-05хх
196-06хх                 - 8-499-196-06хх
196-07хх                 - 8-499-196-07хх
196-08хх                 - 8-499-196-08хх
196-09хх                 - 8-499-196-09хх
196-1ххх                 - 8-499-196-1ххх
196-2ххх                 - 8-499-196-2ххх
196-3ххх                 - 8-499-196-3ххх
196-4ххх                 - 8-499-196-4ххх

196-5ххх                 - 8-499-196-5ххх
196-6ххх                 - 8-499-196-6ххх
196-8ххх                 - 8-499-196-8ххх
197-хххх                 - 8-499-197-хххх
199-хххх                 - 8-499-199-хххх
242-хххх                 - 8-499-242-хххх
243-хххх                 - 8-499-243-хххх
249-хххх                 - 8-499-249-хххх
257-2ххх                 - 8-499-766-8ххх
257-8ххх                 - 8-499-760-8ххх
257-9ххх                 - 8-499-760-9ххх
317-хххх                 - 8-499-317-хххх
352-2ххх                 - 8-499-746-2ххх
352-3ххх                 - 8-499-746-4ххх
352-9ххх                 - 8-499-746-3ххх
409-6ххх                 - 8-499-767-6ххх
409-7ххх                 - 8-499-767-7ххх
409-8ххх                 - 8-499-767-8ххх
414-1ххх                 - 8-499-727-1ххх
414-2ххх                 - 8-499-727-2ххх
414-3ххх                 - 8-499-727-3ххх
414-4ххх                 - 8-499-727-4ххх
939-9ххх                 - 8-499-783-4ххх
946-2ххх                 - 8-499-946-2ххх
972-хххх                 - 8-499-972-хххх
973-хххх                 - 8-499-973-хххх
978-хххх                 - 8-499-978-хххх

Кроме того, в ближайшее время предстоит
замена следующих номеров в коде 499:

111-хххх  – 8-499-611-хххх (14-31 мая)
112-хххх  – 8-499-612-хххх (3-30 апреля)
116-хххх  – 8-499-616-хххх (14-31 мая)
117-хххх  – 8-499-617-хххх (14-31 мая)
162-хххх  – 8-499-162-хххх (1-26 апреля)
168-хххх  – 8-499-168-хххх (1-26 апреля)
174-1ххх  – 8-499-742-0ххх (23-26 апреля)
264-хххх  – 8-499-264-хххх (9 апреля)
964-5ххх  – 8-499-785-5ххх (1-26 апреля)

Вслучае, если возникают вопросы о смене но-
меров, можно также звонить в справочные
городских телефонных узлов (звонок бес-

платный):
Филевский узел – 8-495-734-44-44 (с 9.00 до

21.00 ежедневно)
Петровский узел – 8-495-707-0707 (с 9.00 до

21.00 ежедневно)
Севастопольский узел – 8-495-717-5555 (с 9.00

до 21.00 ежедневно)
Тушинский узел – 8-495-750-5000 (с 9.00 до

21.00 ежедневно)
Царицынский узел – 8-495- 340-5353 (с 9.00 до

21.00 ежедневно)
Преображенский узел – 8-495-652-35-35 (с

9.00 до 21.00 ежедневно)
Замоскворецкий узел – 8-495-684-06-04 (с 9.00

до 21.00 ежедневно)
Замоскворецкий-Миусский узел – 8-495-707-

2727 (с 9.00 до 21.00 ежедневно)
Люблинский узел – 8-495-657-57-57 (с 9.00 до

21.00 ежедневно)
Останкинский узел – 8-495-682-0561 (с 9.00 до

21.00 ежедневно)
Звонки кроме того принимает и единый кон-

тактный центр МГТС по телефонам 8-495-636-
0636 и 8-495-734-4444 (с 9.00 до 21.00 ежеднев-
но).

Как пользоваться новой системой «кодирова-
ния»? При звонке с номера в коде 499 на но-
мер в коде 495 набирается 8-495-далее се-

мизначный номер телефона. При звонке с номера
в коде 495 на номер в коде 499 набирается 8-499-
далее семизначный номер телефона. При звонке
в одном коде (внутри кода) набирается только код
(без восьмерки), далее семизначный номер теле-
фона: к примеру – 495-ххх-хххх.

В пресс-службе МГТС также обратили внима-
ние на то, что звонки как внутри одного кода, так
и между кодами 495 и 499 бесплатны.

В то же время «МС» информирует о том, что
Ростелеком в конце прошлой недели напомнил
абонентам Подмосковья: с 1 апреля за ранее
бесплатные звонки с телефонов с кодом 498 в
столицу придется платить, как за междугород-
нюю связь. Стоимость минуты днем составляет
2,15 рубля, вечером и ночью – 1,5 рубля. Кро-
ме того, сверх тарифа взимается НДС.

«На телефонных узлах столицы «модернизация» - меняются номера. Кроме того, вместо одного ко-
да (495) введены два – 495 и 499. И вот результат: звонишь нужному человеку по вроде бы правиль-
ному номеру, а попадаешь совсем не туда, куда звонил. По очень простой причине: или не набрал тре-
буемый код или вместо 495 набрал 499 (и наоборот). А между тем негде узнать, в каком именно коде
«прописан» нужный телефон. И главное, нигде нельзя найти ответ на вопрос, в каких районах столицы
действует код 495 и в каких 499. Не могла бы «Московская среда» дать хоть какое-то разъяснение, как
выйти из неудобства, связанного с этими самыми «обновленными» номерами?

Георгий ГОЛУБКОВ, пенсионер, ЦАО».

ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ... ПО ДРУГОМУ ТЕЛЕФОНУ

ТОПОЛЯ ЗАСЛОНЯЮТ
СОЛНЦЕ

«Вторую неделю в нашем и соседних
дворах спиливают тополя. Мы беспоко-
имся, в чем дело?

Анна МЕРКУЛОВА, Ленинский, 69».

В отделе жилищно-коммунального
хозяйства управы Гагаринского района
«МС» сообщили, что кронирование то-
полей проводится выборочно и соглас-
но порубочному билету, выданному Де-
партаментом природопользования и
охраны окружающей среды Москвы.
Дело в том, что деревья, которых было
очень много, не давали расти траве во
дворах, полностью загораживая ей
солнце. Кроме того, проведенное кро-
нирование избавит москвичей от топо-
линого пуха. Кронируют те старые де-
ревья, что уже переросли дома и могут
во время сильного ветра упасть.

«Я уже давно не пользуюсь радиоточкой в своей квартире, по-
этому не хочу оплачивать эту услугу. Ехать в радиоузел нет вре-
мени. Можно ли  как-то заочно решить этот вопрос?

Ирина МОИСЕЕВА, район Отрадное».

НЕ ХОЧУ СЛУШАТЬ РАДИО!
Как подсказали «МС» в МПО Главный центр радиофикации,

чтобы отключить радиоточку в квартире, нужно в своем ЕИРЦ
взять бланк заявления об отказе от домашней радиоточки, запол-
нить его  и отправить почтой по адресу: 105094, Москва, ул. Семе-
новский Вал,  д. 4, МПО Главный центр радиофикации. Не забудь-
те указать домашний адрес. В течение двух недель после получе-
ния вашего заявления вам пришлют извещение о дате отключе-
ния радиоточки. Сообщат вам и номер телефона, по которому вы
вызовете мастера, согласовав время его прихода к вам. Отключив
радиоточку, он выдаст вам справку для предоставления в бухгал-
терию ЕИРЦ. Перерасчет вам должны произвести с первого числа
месяца, следующего за датой отключения, которая указана в
справке.

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (215), 4 - 10 апреля 2007
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Реформа ЖКХ:8
РЕФОРМА ЖКХ ПРИЗНАЕТСЯ ОДНОЙ 
ИЗ БОЛЕВЫХ ТОЧЕК В НАШЕМ ОБЩЕСТВЕ. 
ПРИ ЭТОМ РОСТ КОММУНАЛЬНЫХ ТАРИФОВ
СМАХИВАЕТ НА МНОГОТОЧИЕ...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (215), 4 - 10 апреля 2007

Началось все с Южного округа.
Здесь согласно постановлению
правительства Москвы решили

экспериментально опробовать новые
методы управления жилым фондом. То-
гда и заявила о себе компания «Жил-
фонд», которая до этого занималась пе-
реносом гаражей.

Справедливости ради заметим, что,
хотя право на управление домами она
завоевала на конкурсе, сами дома ей
все же были переданы префектурой
ЮАО – в районах Нагатино-Садовники,
Бирюлево-Восточное, Нагорный. Жиль-
цы тогда ничего не выбирали, поскольку
новый ЖК РФ вступил в силу позже.
«Реформа сверху» для нас не новость.
Здесь важно другое: главный акцент де-
лался не столько на компанию, сколько
на объединения жильцов, которые соз-
давались в домах. На самоуправление. И
это был важный шаг - первые попытки
поставить систему ЖКХ с головы на но-
ги, то есть  сделать заказчиками услуг
не дирекции (а именно они определяли
«погоду в доме»), но самих жильцов.
Если они платят деньги, то почему же не
могут определить набор услуг (то есть
решить для себя, за что платить), а при
случае даже поторговаться? Иными
словами – дать рычаги власти жильцам.
Поднять их статус. Но…Собственно ча-
стное профессиональное управление
домами находилось еще как бы в тени
общественного внимания. И потому точ-
ного механизма их работы на рынке не
было - от статуса до финансирования.

Впрочем, вернемся к пилотному про-
екту. Как он мыслился? Каждая кварти-
ра выставит свои претензии к новым уп-
равленцам – и извольте их учесть? Но
ведь это верный способ загубить экспе-
римент, превратить рынок в базар. Нет,
требования к управляющей компании
должны предъявлять уполномоченные
домов, представители как раз и создан-
ных в них объединений. Вот почему ме-
стная власть уделяла главное внимание
организации товариществ, домкомов.
Самоорганизация жильцов – «ключ к
реформе» (как называл этот процесс
Ю.М.Лужков). Южный округ по числу
объединений до сих пор держит первое

место в Москве. Достаточно сказать, что
домкомы есть в каждом третьем доме
ЮАО. А вот о том, как работает сама ча-
стная компания, говорилось меньше.
Опыт «Жилфонда» практически не ос-
вещался, да и регулировалась его дея-
тельность нечетко.

Впрочем, не везде компанию назнача-
ли, кое-где ее и выбирали - в ТСЖ. Из 18
домов в ЮАО, которые были переданы
ООО «Управляющая компания Жил-
фонд», в 14 были созданы товарищест-
ва собственников жилья. Причем компа-
ния сама немало постаралась для их ор-
ганизации. В частности, добилась, что-
бы товариществам выделили субсидии
на обслуживание. Конечно, субсидии в
законе предусмотрены, однако получа-
ют их немногие. Вскоре выяснилось, что
тем самым «Жилфонд» оказал помощь
и себе. Поскольку ни на один из домов,
которые обслуживает компания - за ис-
ключением тех, где созданы ТСЖ, -
бюджетная помощь так и не поступает.

Недавно «Жилфонд» взялся обслу-
живать новостройки в некоторых рай-
онах Восточного округа. Это право он
выиграл на конкурсе, объявленном пре-
фектурой – вместо инвестора-застрой-
щика, который, как правило, меньше
всего заботился о доме, а преследовал
свои интересы. Прошли конкурсы и в
ЮАО - после того, как жильцы оформи-
ли документы на собственность. Здесь
просто решили оставить у себя все тот
же «Жилфонд»: от добра добра не
ищут...

Конечно, поддержка исполнительной
власти округа во многом облегчила ра-
боту «Жилфонда». На помощь ДЕЗов он
не рассчитывал: конкуренты есть конку-
ренты, какая уж тут доброжелатель-
ность? Но хоть не мешали – и на том
спасибо. Префектуры обязали дирекции
передать документацию (ту, что име-
лась, потерянные и устаревшие доку-
менты восстанавливал сам «Жил-
фонд»), помогли с помещениями, чтобы
компания могла разместить там адми-
нистративный и обслуживающий персо-
нал. Работников искали не в дирекциях,
а на стороне, делая ставку на новых лю-
дей, которые не развращены нетребова-

тельностью государственного обслужи-
вания. Зарплаты – чуть выше, чем в ДЕ-
Зах, требования – выше намного. Ма-
лейшая халтура, грубость, необязатель-
ность - и мастер лишается работы. По-
тому что завоевывается авторитет не-

просто, зато потерять его можно в один
миг.

Компании повезло: ей отдали в упра-
вление в основном новые дома. Серьез-
ные, крупные работы ее бюджет не по-
тянул бы. Тем не менее была проведена

тщательная «инвентаризация» всех не-
достатков, которые имелись в строени-
ях и до которых у дирекций руки не
дошли. Внимательнее отнеслись к бла-
гоустройству дворов. Где необходимо,
поставили ограждения, проложили ас-

PRO И CONTRA

- Отношение у людей к коммунальной реформе
до сих пор неоднозначное. В чем причина?

- Реформа ЖКХ - одна из болевых точек в на-
шем обществе. Когда мы замеряли уровень про-
тестных настроений населения, то среди множе-
ства причин была названа и такая: «неумелые
действия властей по реформированию ЖКХ». Но
это характеризует настроения некоторых провин-
циальных регионов. В Москве и других крупных
городах ситуация несколько иная. Порой люди
связывают реформу лишь с ростом цен и тари-
фов на услуги, работой коммунальных служб, хо-
тя это одновременно и законотворческий про-
цесс, в основе которого Жилищный кодекс. Но
многие люди никогда не держали его в руках, а
значит, не имеют представления о своих правах.

- То есть налицо юридическая безграмот-
ность...

- Когда принимался Жилищный кодекс, с ос-
новными его положениями ознакомились лишь
около 4 процентов опрошенных. Сегодня в Жи-
лищном кодексе ориентируется уже 12 процентов
жителей. И все же каждый второй из опрошенных
социологами воспринимает реформу скорее не-
гативно. Это мнение базируется большей частью
на личном опыте, эмоциях...

- Можно ли представить социологический
«портрет» отрицателей реформы?

- Более настороженно относятся к ней предста-
вители низкодоходных групп населения. Люди с
высокими и средними доходами проявляют боль-
шую готовность к изменениям. Они организуют
ТСЖ, приглашают управляющие компании, гото-
вы платить больше за лучшее качество. А бедные
не могут себе этого позволить...

- Много ли таких людей в Москве?
- Сложный вопрос... 72 процента московских

семей считают, что 100-процентная оплата ком-
мунальных услуг - это серьезная нагрузка на
бюджет семьи. Хотя в разряд бедных или низко-
доходных этих людей никак не отнесешь. Тогда
мы задали прямой вопрос: «Если в Москве нач-
нутся массовые акции протеста, сочтете ли вы
возможным принять в них участие?» 82 процента
опрошенных ответили категорически: «Нет». 15
процентов ответили, что готовы. Видимо, эти 15
процентов жителей являются наиболее незащи-
щенными перед лицом грядущих изменений. И
здесь, на мой взгляд, высока роль информацион-
ной поддержки тех мер правительства Москвы,
которые направлены на поддержку малообеспе-

ченных. Многие люди о них просто не знают. А те,
кто знает, опасаются волокиты. Считают, что
оформить субсидию или льготу - долгая и нудная
процедура. Наша задача - разрушить сложивший-
ся стереотип, показать, что оформление субси-
дий и льгот не требует каких-то экстраординар-
ных усилий.

УПАЛ НА ДНО, НО СНИЗУ ПОСТУЧАЛИ...

- Кого можно считать бедным с точки зрения до-
ходов?

- Живет человек, получает пенсию по инвалидно-
сти, допустим, полторы тысячи рублей. У него есть
трое детей-иждивенцев. На каждого их них прихо-
дится меньше пятисот рублей среднедушевого до-
хода. Это и есть беднейшие... В Москве семей с до-
ходом на человека менее тысячи рублей не более
двух процентов.

- Получается, что бедных не так уж много и они
защищены в какой-то степени субсидиями и льго-
тами. Но ведь недовольных реформой значитель-
но больше? Слова «бедный», «беднейший», «низко-
доходный»  настолько часто употребляют по пово-
ду и без повода, что трудно понять, кто стоит за
ними...

- Мы, социологи, оперируем самооценкой насе-
ления.

- Выходит, что формула «богатые - за реформу,
бедные - против» тут не работает...

- По всем нашим исследованиям, получается: ос-
новное недовольство кроется в том, что люди не
могут улучшить свои жилищные условия: не могут
разъехаться с родственниками, не могут купить
квартиру, сделать дорогой ремонт, обеспечить ком-
фортные условия проживания, содержать консь-
ержку, нанять хорошую управляющую компанию...
Парадокс в том, что люди работают и зарабатыва-
ют, но их доходы несоизмеримы с теми затратами,
которые необходимы для улучшения качества жиз-
ни. Что касается качества коммунальных услуг, то
оценка во многом позитивнее. Более 50 процентов
москвичей удовлетворены работой коммунальщи-
ков.

- А на что жалуются неудовлетворенные?

- Прежде всего на плохую уборку подъездов и ле-
стничных клеток, обслуживание лифтов.

Были и такие, кто затруднился с оценкой рефор-
мы - около 25 процентов респондентов. Цифра
большая, настораживающая.

В ПОИСКАХ ФУНДАМЕНТАЛЬНЫХ ЦЕННОСТЕЙ

- Не просто настораживающая, а шокирующая.
Все-таки речь идет о качестве жизни...

- Видимо, в повседневной жизни люди мало
обращают на это внимание. Может быть, у них
другие, более серьезные проблемы... Многое из
того, что важно для коммунальщиков - состояние
инженерных сетей, ремонт крыш, уборка придо-
мовых территорий - ускользает из поля зрения
деловых москвичей. А может быть, у них в доме
все хорошо? Людям свойственно не замечать хо-
рошее...

- Но за хорошее надо и хорошо платить. Мы по-
степенно и планомерно приближаемся к 100-про-
центной оплате труда коммунальщиков. Для ре-
формы - это пороговый момент, когда коммуналь-
щики уже не смогут все огрехи списывать на недо-
финансирование...

- Многие из опрошенных сегодня не готовы к
100-процентной оплате. Они готовы поступиться
комфортом, качеством уборки подъездов, лишь бы
тарифы не зашкалили.

- По мнению некоторых экспертов, в том числе из
Института экономики города, «не готовы»  - сентен-
ция весьма спорная. Один информированный собе-
седник убеждал меня, что у 98 процентов москви-
чей среднедушевой доход составляет 28 тысяч
рублей. Впрочем, есть вероятность, что тут стати-
стика не верна... У вас есть данные на этот счет?

- При среднем уровне зарплаты повышение доли
обязательных платежей воспринимается негативно.
Особенно когда рост тарифов обгоняет рост зара-
ботной платы. Мне попадали в руки разные данные,
но так или иначе среднедушевой доход 20-25 тысяч
рублей в столице - это не выдумка. Но даже те, чей
доход выше среднедушевого, все равно недоволь-
ны ростом платежей. А те, у кого доход меньше,
уже воспользовались субсидией.

- Сейчас реализуется нацпроект «Доступное жи-
лье», который на первый взгляд должен обеспечить
высокие темпы жилищного строительства, модер-
низацию коммунальной инфраструктуры, развитие
ипотеки и так далее. Но кривая роста стоимости
квадратных метров, тарифов, ремонтных работ до-
стигла космических высот. И создается впечатле-
ние, что нет у государства ни антимонопольных ме-
ханизмов, ни конкурентной среды, ни политической
воли, чтобы жилищный рынок в ценовом плане вы-
глядел цивилизованно. Сегодня он во многом кор-
румпирован, спекулятивен. Ну какая может быть
ипотека с 18 процентами годовых? На богатом, бла-
гополучном Западе 3-4 процента годовых за ипо-
течный кредит - норма...

- Я думаю, что рынок арендного жилья и рынок
ипотеки нужно развивать параллельно. На Западе,
не все так просто: люди, купившие жилье с помо-
щью ипотечного кредита, подчас расплачиваются
по нему всю жизнь. В то же время там очень попу-
лярна аренда, когда человек может постоянно сни-
мать квартиру, переезжая с худшей в лучшую, и на-
оборот - в зависимости от личных обстоятельств.
Причем рынок аренды жилья очень насыщен и по-
тому доступен. У нас молодым семьям некуда пой-
ти, чтобы начинать семейную жизнь. Даже людям с

относительно высокими доходами в России доступ
в ипотеку закрыт, поскольку большая часть зарпла-
ты «конвертируется». А рынка доступного арендно-
го жилья практически не существует.

- Я знаю, что в Госдуме готовился закон, который
должен дать крышу над головой тем людям, кото-
рые попробовали «сыграть в ипотеку» и потеряли
свое жилище... То есть у нас пытаются лечить сим-
птомы болезни, а не саму болезнь. Вы говорите: нет
рынка арендного жилья. Но он существует в част-
ном секторе, где спрос по-прежнему опережает
предложение, и назвать доступным его никак нель-
зя. Аренда захудалой «двушки» в Москве обходится
в двадцать тысяч рублей. Быть может, городским
властям стоит развивать сектор доступной муници-
пальной аренды? Тогда деньги потекут в городской
бюджет, а не в карман частника...

- Развитие доступного рынка арендного жилья -
по преимуществу прерогатива городских властей.
Затраты быстро окупятся, город сможет получать
стабильные доходы и при этом решать жилищную
проблему людей с невысокими доходами.

- Вы говорите «быстро окупятся»... А в течение
скольких лет?

- В зависимости от ставок арендной платы (они
должны быть выше, чем при договоре социального

ЛОЗУНГ - МОДНЫЙ, 
Немногим более года остается до завершения ключевого этапа реформы
ЖКХ – переходу от государственного обслуживания к частному. Однако част-
ные компании в Москве все еще редкость. Вот почему так интересен опыт тех
«частников», которые давно обосновались на рынке ЖКХ. В их числе ООО
«Управляющая компания «Жилфонд». Пять лет она обслуживает жителей ря-
да районов Южного и Восточного округов, а именно 43 дома.

К СОГЛАСИЮ

Диалоги о реформе ЖКХ с кандидатом экономических наук, ру-
ководителем отдела социальных исследований Всероссийского
центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) Еленой 
ПАХОМОВОЙ.

ТРУДНЫЙ ПУТЬ 
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ПОДМЕЧЕНО: ЖИТЕЛИ НОВОСТРОЕК БОЛЕЕ

ВОСПРИИМЧИВЫ К НОВАЦИЯМ В ЖКХ. 
ТАК, МОЖЕТ, РЕФОРМУ НАМ ПОРТИТ

ПРЕСЛОВУТЫЙ «КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС»?
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (215), 4 - 10 апреля 2007

фальтовые дорожки, разбили клумбы,
покрасили металлические конструкции. 

Но основная работа – в домах. Имен-
но по ней жильцы судят об уровне об-
служивания. А для «Жилфонда» дом
стал тем полем, где ему предстояло до-
казать свои преимущества. Непремен-
ное условие - всегда чистые лестницы.
По нормам их должны мыть раз в неде-
лю. Частная компания делает это в три
раза чаще. При этом марши с первого
по третий этаж моют ежедневно.

Положили плитку на пол холлов. Сде-
лали косметический ремонт стен. Но са-
мое главное: компания задействовала
индивидуальные приборы учета, кото-
рые были установлены в новых домах,
но служили чем-то вроде модных безде-
лушек. О них забыли и строители, и об-
служивающая организация. А «Жил-
фонд» вспомнил. Взял их на обслужи-
вание, более того – наладил централи-
зованный подсчет расхода воды в каж-
дой квартире, избавив от этого жителей.
Вывел данные на ЕИРЦ. Замечу, к слову,
что подобные «безделушки» стоят еще
во многих новых домах, и никому до них
нет дела.

Взялись и за неплательщиков. Для
ДЕЗа это дело десятое - долги в конце
концов спишут. «Жилфонду» их, понят-
но, никто бы не списал. Поэтому отно-
шения с должниками с первых дней ста-
ли бескомпромиссными. Не можешь
платить - обращайся за субсидиями, не
хочешь – подадим в суд. Этим в компа-
нии занимался специальный юрист.
Подключили активистов из домов. Зако-
нопослушность, что ни говори, преду-
сматривает некий страх: не сделаешь –
накажут. Компания как раз и заставила
себя уважать: у нее слова не расходи-
лись с делом. А потому все, кому посы-
лали уведомления, платили. В результа-
те оплата жилья стала приближаться к
100-процентному рубежу.

А теперь вернемся к дотациям. Техоб-
служивание одного кв. м с 1 января
2007 года составляет 17 с небольшим
руб. В прошлом году - 12. При этом до-
ля населения в этой сумме занимает
меньшую часть – одну треть. Остальное
– бюджет.

Так вот, «Жилфонду» от бюджета ни-
чего не достается. Он, по сути, оставлен
на скупом пайке квартплат. Справедли-
вости ради заметим, что это относится
ко всем частным компаниям города. И
по-прежнему остается неясным, как они
будут дотироваться впредь. Не потому
ли так мало их в Москве? Непривлекате-
лен этот рынок. И если кто-то все же ре-
шается работать на нем, то, во-первых,
потому, что здесь (пока!) единственная
незанятая ниша в рыночном хозяйстве
города (страны), а во-вторых, есть наде-
жда, что все нормализуется. Скажем да-
же более откровенно: сейчас на рынок в
ЖКХ приходят наиболее дальновидные
коммерсанты. Им еще будут завидовать.

Теперь не о перспективах, а о том, что
есть на сегодняшний день. Экономика
ЖКХ – темный лес. Государственным
компаниям не хватало и упомянутых 12
руб. (если брать прошлый год). Недаром
тема «недофинансирования» ЖКХ не
сходит со страниц печати. Этим, кстати,
зачастую пытаются объяснить медлен-
ные перемены в отрасли. Но есть и дру-
гое мнение: на «комфортные» услуги
наш не привыкший к роскоши народ не
претендует, а для необходимого мини-
мума - было бы чисто в подъезде и во
дворе, светло на этажах и чтобы  инже-
нерные системы работали исправно -
вполне хватит существующей суммы.
Надо только уметь ею распоряжаться и
экономить каждый рубль.

Так вот, напомню, «Жилфонду» не
давали дотаций, за исключением 14
ТСЖ, где он сам их добился. На осталь-
ные 29 домов не предусматривалось ни-

какого бюджетного финансирования –
только квартплата жильцов, исчислен-
ная, кстати, из городских тарифов. При
этом сами люди не чувствовали никакой
дискриминации. Все финансовые тяго-
ты легли на «Жилфонд». Более того,
компанию не включили в программу
«Мой двор,  мой подъезд» - чтобы не
давать денег. И на содержание консьер-
жек не выделили ни копейки. Резуль-
тат? ООО обслуживает дома лучше, чем
прежние дирекции. И дежурные в подъ-
ездах есть, и даже видеонаблюдение.

Да, формально все делается на
квартплаты. А фактически… Не будем
томить читателя, чудес не бывает. Ко-
нечно, компания пополняла бюджет до-
мов – но за счет собственных инвести-
ций. И в этом – в этом тоже! – сказалось
преимущество частной организации пе-
ред государственной. Ибо коммерсанты
не связаны жестко инструкциями и па-
раграфами, они действуют на основа-
нии собственных уставов. И, разумеет-
ся, могут расширять виды своей дея-
тельности. В числе платных услуг, кото-
рые оказывает «Жилфонд» людям, поя-
вились и такие: оформление переплани-
ровок помещений, описание общего
имущества в домах (необходимый доку-
мент для заключения договора с част-
ными компаниями), регистрация ТСЖ,
некоторые консультационные услуги по
жилищным проблемам. На всем этом
компания зарабатывала, а деньги вкла-
дывала в жилкомхоз. И отчаянно эконо-
мила: не повышала, скажем, домам
ставку за управление, а то и снижала ее.
Ограничивала штат. Кстати, зарплаты у
руководящего состава «Жилфонда»
весьма скромные. Надеются на буду-
щее. Пока же все деньги вкладываются
в производство.

Заработанных и сэкономленных
средств на капремонт, конечно, не хва-
тит (особенно если учесть, что товари-

щества просто грабят – те отложат чу-
ток, а эта «заначка» сейчас же облагает-
ся налогом на прибыль), но на прилич-
ное обслуживание достаточно. Впрочем,
в экстренных случаях «Жилфонд» при-
нимался даже за капитальные работы (в
одном старом доме отремонтировал
фасад, в другом – поменял трубы в под-
вале). Хотя в принципе капремонт дол-
жен быть городской программой.

Главная задача «Жилфонда» сейчас –
закрепиться на рынке ЖКХ. Пусть и в
ущерб прибыли. А закрепятся, убедят
обитателей домов в своих достоинствах
– тогда подумают об увеличении дохо-
дов. Ведь ЖКХ – в отличие от других ви-
дов бизнеса – самый стабильный и вос-
требованный. Он необходим при любой
власти. Пока не все это понимают. Но в
«Жилфонде» собрались мудрые и квали-
фицированные хозяйственники, хорошо
знающие отрасль, ясно представляющие
ее будущее. И потому стратегическая ли-
ния компании, постоянно расширяющей
поле деятельности, вполне грамотная и
надежная. Надеются: свое возьмут!

Впрочем, возьмут ли? Компания
справляется, пока дома новые. А когда
проблема капремонта заявит о себе в
полный голос? Боюсь, что ни инвести-
ции, ни высокая квалификация работни-
ков «Жилфонда» здесь не помогут. Уже
был тревожный звоночек: один дом
снова попросился в ДЕЗ - там хоть со-
храняется бюджетная помощь. И не по-
жалел: и лифт поменяли, и подъезд от-
ремонтировали. У «Жилфонда» - это уж
точно – на лифт денег бы не хватило. А
как быть с реформой ЖКХ? Лучшей ан-
тирекламы для нее не придумаешь. В
общем, неохотно система сдает пози-
ции. Где можно – ставит палки в колеса.
Не разрешают, к примеру, частным ком-
паниям сдавать в субаренду нежилые
помещения. Словом, дискриминации – в
сравнении с ДЕЗами – хватает.

13 февраля 2007 г. подписано поста-
новление правительства Москвы № 225
«О финансировании расходов по содер-
жанию жилого фонда», которое очень
ждали управляющие компании. Впро-
чем, о порядке такого финансирования
говорилось еще в прошлогоднем из-

вестном постановлении «Об организа-
ции управления многоквартирными до-
мами в городе Москве» - № 9 от 17 ян-
варя 2006 г.: и согласно ему новый ме-
ханизм финансирования должен был
появиться еще до 1 марта прошлого го-
да. Не появился. Дело в том, что надо
было найти организацию, которая зай-
мется выдачей дотаций. Среди таких ча-
ще всего назывался… Центр субсидий.
Но это тупиковый путь. Ведь центр ра-
ботал и работает с индивидуальными
гражданами, а вот механизма выделе-
ния средств юридическим лицам, конт-
роля за их использованием у него не
было. И потому прошлогоднее январ-
ское постановление – в части финанси-
рования – так и осталось на бумаге. 

Теперь вот новый документ… Но он
родил больше вопросов, чем ответов.
Видимо, до сих пор идут споры, кто же
возьмется дотировать компании. А по-
тому – временно! - это поручили ДЕЗам.
До 30 июля сего года. Потом, видимо,
появится большая ясность…

Но что это значит – через ДЕЗы?
Компании должны получать деньги  по
сути у своих конкурентов! Можно пред-
ставить, с каким радушием там встретят
частников…«Жилфонд» уже почувство-
вал это на себе. В указанном постанов-
лении (п.1) говорится, что дотации пре-
доставляются лишь компаниям, вы-
бранным жильцами. Но ведь ни для ко-
го не секрет, что первые из них появи-
лись по распоряжению префектур. В од-
ном только Южном округе их работает
семь, причем уже по 5-6 лет. И хорошо
зарекомендовали себя. Но никаких до-
таций – уже согласно новому постанов-
лению – они не получили. «Принесите
протокол общего собрания собственни-
ков, что они выбрали именно вас…» По-
нятно, что такого протокола нет и быть
не может. Снова, получается, частников
обрекают на голодный паек?

Нет, нельзя медлить городским вла-
стям с выработкой действенных и ре-
альных актов, стимулирующих конку-
ренцию в ЖКХ, привлекающих в нее
коммерсантов. Иначе реформа так и ос-
танется на бумаге.

Игнат ГАРАНИН

найма) будут окупаться и затраты на муниципаль-
ное строительство. Оптимальный срок - 10 лет...

- Но это на сленге экономистов «долгие деньги»...
Кто согласится на это? Кто будет страховать риски?

- Есть много инструментов для привлечения ин-
весторов: займы, выпуск облигаций, долевое уча-
стие в программе. Развитие рынка аренды жилья -
выгодный бизнес, но не супердоходный. Сегодня
выгоднее строить - и продавать.

УНИТАЗ - НА ЗАКАЗ...

- Люди, которые сегодня создают ТСЖ, реализу-
ют многие свои задумки: в холле подъезда появля-
ются выставочные залы, на крыше - солярии и
цветники. Вообще, ощущается потребность изме-
нить среду обитания...

- Ситуация меняется очень быстро. По мере вы-
бора управляющих компаний и возникновения но-
вых ТСЖ жильцы начинают интересоваться, куда
идут их деньги. И включают свою фантазию. Кого-
то не устраивает ДЕЗ - пожалуйста, крупный ТСЖ
может иметь собственных ремонтников, сантехни-
ков. Не нравятся отечественные унитазы в кварти-
ре - можно поставить импортные, золотые! Лифт
не нравится - заказывайте, поменяют. То есть воз-
можности сегодня самые широкие. Были бы сред-
ства...

- Вкусы у всех разные, доходы - тоже. Кого-то
все устраивает, а кто-то хочет сэкономить. Непла-
тельщики есть везде - и в ТСЖ тоже. Есть злост-
ные.... Как найти с ними общий язык?

- Мне кажется, что все в конце концов будут пла-
тить, когда увидят на деле какие-то результаты.
Речь идет не о бедных, не о людях старших возрас-
тных групп - им положена субсидия. А о тех, кто
раздражен, что денег с них собирают все больше, а
порядка в подъезде и во дворе не прибавляется.

- Сколько таких «раздраженных» неплательщи-
ков?

- По нашим оценкам, 16 процентов. Те, кто не
платит или платит нерегулярно. То есть время от
времени ходит в должниках.

- Жилищный кодекс и закон о банкротстве физи-
ческих лиц позволяют выселять должников и про-
давать их имущество с торгов. Довольно жесткие
меры для государства, декларирующего себя «со-
циальным». У людей появляется страх перед буду-
щим, они боятся оказаться за бортом...

- Мы задавали вопрос: «Как вы относитесь к та-
кой акции, как выселение?» - 60 процентов ответи-
ли: «Негативно».

- То есть против выселения не только бедные?
- Да, люди прекрасно понимают, что основанием

для выселения может быть не только неуплаты
квартплаты. Может, кому-то просто понравилась
ваша квартира, и он хочет у вас ее отнять, исполь-
зуя все возможные способы.

- То есть тут может примешаться и криминал, и
коррупция? Среди опрошенных встречались ли лю-

ди, которые сталкивались с этим явлением в жи-
лищной сфере?

- Встречались, но мы не обобщали эти данные...

НА ОПРОС, КАК НА ДОПРОС?..

- Жилищная тема - щекотливая. Трудно ли прово-
дить опросы?

- Хотя тема больная, люди охотно идут на диалог,
рассказывают о том, что их волнует. А что волнует
людей, интересует и власти. Среди заказчиков на-
ших опросов - столичное руководство, префектура
Западного административного округа, контрольно-
счетная палата Москвы.

- Наверное, в ходе реформы выявились и лиде-
ры «от земли»: старшие по подъездам и домам,
домкомы, территориальные общины?

- Лидеры реформы живут в новостройках. Те, кто
смог купить квартиру. Именно там люди более ак-
тивные. Они чаще готовы объединяться в товари-
щества собственников, более восприимчивы к уп-
равлению общей собственностью, более позитивно
оценивают ход реформы.

- Сейчас проводится выбор управляющих компа-
ний. Начало было крайне неудачное. Что-то измени-
лось за последние месяцы?

- Людям не безразлично, кто их обслуживает. 80
процентов опрошенных предпочли бы ДЕЗ. 8 про-
центов уже выбрали ТСЖ. Лишь 2 процента не зна-
ют, что происходит смена формы управления жил-
фондом. А 10 процентов это не интересует в прин-
ципе. Более половины опрошенных вплотную зани-
мались проблемой выбора управляющей компании,
но мало кто знает о деталях, о механизме самой
процедуры выбора...

- А если бы вас попросили выбрать управляю-
щую компанию: кого бы вы предпочли?

- Честно говоря, я бы не смогла ответить на этот
вопрос. У меня до сих пор лежит договор, который
я не отправила в ДЕЗ. В нашем доме все прошло

моментально: прибежала инициативная жительни-
ца, всем раздала бумажки...

- Чиновники говорят: можете договор и не под-
писывать, мы сделаем выбор за вас, сами прове-
дем конкурс управляющих компаний... Жилищный
кодекс допускает такое решение проблемы.

Но нас постоянно пугают: придет непрофессио-
нальная компания, оберет жителей, поработает по
договору год и скажет: «Мы не справились...»

- Все может быть. Я, например, довольна услу-
гами нашего ДЕЗа, расположенного на улице На-
горной. Вопреки ожиданиям, они не так дороги.

Как сложатся отношения с частной компанией, я
не знаю. И многие жители не знают. Да и местные
власти тоже... А вот на Войковской живет моя род-
ственница. Ей пришлось пригласить слесаря из
своего ДЕЗа. Тот пришел, посмотрел сливной ба-
чок и сказал: «У меня запчастей нет. Покупайте -
поставлю». Она купила. Но, как выяснилось, не то.
И так он приходил четыре раза. Результата так и не
добились... Так что, ДЕЗ ДЕЗу рознь.

КОМУ БУБЛИК, КОМУ ДЫРКА

- «Мало знаем» - это одна проблема. Допустим,
в одном доме живет банкир и ветеран труда. Бан-
кир захочет европейского уровня обслуживания,
ветеран его заведомо не потянет. К чему приведет
такой конфликт интересов?

- Социальная напряженность растет. Это основ-
ное противоречие в современной России. Но оно
порождено сменой общественного строя, а не
только коммунальной реформой. В Москве благо-
даря позиции руководства города, где людям по-
ложена субсидия, если их коммунальные платежи
превысили 10 процентов от совокупного дохода
семьи, эти противоречия не так ощутимы. В про-
винции все гораздо острее. Там планка допусти-
мых коммунальных платежей держится на уровне
22 процентов от дохода семьи. Люди со скромны-
ми доходами потихоньку перебираются на окраи-
ны. Там жизнь не столь накладна и социальные
контрасты не столь резкие.

- В Германии происходят похожие процессы. Но
там обеспеченным людям, сумевшим поднять
свой жизненный уровень после воссоединения
страны и делающим попытки перебраться в элит-
ное жилье, власти предлагают различные бонусы
и льготы, лишь бы они не меняли место жительст-
ва. Властям не нужны гетто для бедных и связан-
ные с ними рост преступности и наркомании. Как
вы думаете, наши люди поддержали бы такую по-
литику?

- Разумеется, поддержали бы. Тем более что
после капремонта и реконструкции в старинный
дом в центре, как правило, въезжают новые
жильцы, а старых переселяют на окраины. Сохра-
нение привычной среды обитания, места, где че-
ловек родился, вырос, - для многих немаловаж-
ная проблема.

- Есть предложения заморозить реформу ЖКХ.
Мол, мы движемся слишком быстро, это для насе-
ления тяжело. И психологически, и материально...
Как вы к этому относитесь?

- На мой взгляд, реформу надо продолжать, по-
тому что позитивное зерно в ней есть. Но при этом
необходима некоторая коррекция курса - с учетом
накопившегося опыта. К мнению народа необходи-
мо прислушиваться. Сложно преодолевать сло-
жившиеся стереотипы. Но этому нужно учиться.

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ

ПАЕК - ГОЛОДНЫЙ
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10 Свет и тени
МОСКВИЧИ ВСЕ ЧАЩЕ ОБНАРУЖИВАЮТ, 
ЧТО В ИХ КВАРТИРАХ КТО-ТО ПРОПИСЫВАЕТ
«МЕРТВЫХ ДУШ». НЕ ПОРА ЛИ РАЗОБРАТЬСЯ 
С «МАСТЕРАМИ  ПРОПИСКИ»?
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Вредакцию «МС» обратились пожилые москви-
чи Зоя Андреевна и Виктор Владимирович
Кузнецовы, жители Измайлова. Судя по тону

письма они уже отчаялись решить собственными
силами проблему, с которой столкнулись, и рассчи-
тывали теперь только на помощь газеты. «В нашем
ЕИРЦ творится полный беспредел, после каждого
визита туда уходишь больным». А сколько раз за
последние два месяца пришлось пенсионерам по-
бывать в расчетном центре, они и сами сосчитать не
в состоянии - ходили, как на работу.

Надо сказать, семья Кузнецовых - плательщики ис-
правные, аккуратные. Они хранят все оплаченные
квитанции за долгие годы, и поэтому никак не ожида-
ли, что за нынешний февраль им придется заплатить
... 5 600 рублей. Именно такая сумма значилась в пла-
тежке. Обычно же Кузнецовы платили (с учетом жи-
лищной субсидии) чуть менее 900 рублей в месяц. Уз-
нали они о себе и новость: оказывается, в их кварти-
ре прописаны не два человека (последние четырнад-
цать лет, с тех пор, как умерла мама Виктора Влади-
мировича, супруги жили вдвоем), а трое.

Естественно, Кузнецовы сразу же отправились в
ЕИРЦ района Измайлово разбираться. Вникать в суть
дела по горячим следам оператор Наталья Юрьевна
отказалась: мол, сначала мы сами должны понять что
к чему, а уж потом... Когда должно было наступить
это «потом», она не уточнила. На вопрос, почему так

долго (ведь вся эта информация - оперативная и на-
верняка должна быть заложена в компьютер), Ната-
лья Юрьевна отвечать не стала.

Кузнецовы ждали, звонили в ЕИРЦ, ходили снова.
Толку никакого. Новую платежку им не выписывали -
говорили, что скорее всего произошел сбой компью-
тера, и просили подождать. Но сколько можно ждать,
не получая никаких разъяснений?

Виктор Владимирович отправился искать правду у
начальства. Руководитель ЕИРЦ И. Малимонова ото-
слала правдоискателя к... оператору Наталье Юрьевне.

Наконец, 20 марта пенсионерам вынесли «приго-
вор»: да, должники и будьте любезны этот долг вы-
плачивать. Хотя бы постепенно, порциями. В мартов-
ской платежке во всех графах стояли суммы с учетом
части мифического долга. Кузнецовы были в отчая-
нии: ну как доказать очевидное? Ведь все предыду-
щие квитанции у них на руках, там черным по белому
напечатано, что начисленные суммы выплачены пол-
ностью. О каком долге может идти речь?

Пока Виктор Владимирович и Зоя Андреевна отста-
ивали свои права, произошла одна удивительная ис-
тория. Их одинокая соседка Зоя Андреевна Коршуно-
ва получила жировку за март, где сообщалось, что в
ее квартире прописаны двое, а не она одна. А главное,
из документа следовало, что пенсионерка, также по-
лучающая жилищную субсидию, задолжала 4 807
рублей 51 копейку. «Как же так? Муж в 1994 году

умер, с тех пор одна живу: никого не прописывала,
даже дочь, никому квартиру не сдавала, - возмуща-
лась Зоя Андреевна. - И откуда этот огромный долг?»

Дальше удивительные совпадения продолжи-
лись один к одному. Оператор ЕИРЦ Наталья Юрь-
евна забрала платежку у Зои Андреевны, сказав,
что скорее всего с компьютером случился сбой, по-
обещала разобраться. Зная о печальном опыте со-
седей, З. Коршунова обещаниям не поверила и ре-
шила бороться вместе с Кузнецовыми. Вместе они и
обратились в нашу редакцию.

...Мой звонок вызвал у Ирины Владимиров-
ны Малимоновой явное раздражение. Уточнив
адрес, по которому проживают недовольные,
она заявила, что все сведения в квитанциях
появляются не откуда-то, а на основании доку-
ментов. И если с Кузнецовыми и Коршуновой
работал оператор, значит, все им разъяснил.
Почему в квартиры прописаны «мертвые ду-
ши»? Так они наверняка не мертвые - может,
хозяева сдавали квартиру, может, заморского
гостя зарегистрировали, а потом забыли сооб-
щить, что тот домой отправился. «Сейчас, зна-
ете, соседи стучат друг на друга, так что ниче-
го не скроешь, - просветила меня Ирина Вла-
димировна. - Получив такую информацию, на-
ши сотрудники проверяют ее, составляют акт,
и расчеты после этого мы делаем, уже исходя

из реального числа проживающих. А вообще, я
не вправе разглашать какую-либо информа-
цию посторонней организации, в том числе га-
зете. Если им что-то нужно узнать, пусть сами
к нам обращаются...»

Виктор Владимирович и обе Зои Андреевны, на-
против, охотно делились сведениями о себе с «по-
сторонним» журналистом.

- Да спросите любого из соседей в нашем подъ-
езде - каждый подтвердит, что не прописывали мы
никого к себе, постояльцев тоже не пускали, да и
гостей, якобы приезжавших издалека и надолго, у
нас отродясь не бывало, - в один голос твердили
Кузнецовы и Коршунова.

И хотя не слишком рассчитывали на успех, все
же позвонили начальнику ЕИРЦ Измайлово И. Ма-
лимоновой. Та пообещала... разобраться.

Разборка на сей раз ждать себя не заставила. Бу-
квально на следующий день И. Малимонова позво-
нила Виктору Владимировичу, пригласила его и З.
Коршунову в ЕИРЦ. Там перед ними извинились,
сказали, что компьютер ошибся и никому ничего
они не должны. Казалось бы, вот он, счастливый
конец истории. Но радоваться, по сути, нечему. По-
чему только после вмешательства редакции исчез-
ли проблемы, для решения которых и создавались
ЕИРЦ (точнее, для того, чтобы их вообще не возни-
кало)? Сколько еще таких вот «долговых» историй
ждут, когда до них дойдут руки у работников
ЕИРЦ? И сколько «должников» теряют время и
здоровье, обивая пороги расчетных центров? До
каких пор ответы на такие вопросы будут искать
журналисты?

Татьяна ПОМЕЛОВА

КОГДА ДОЛГ НЕПЛАТЕЖОМ КРАСЕН

Делегация правительства Москвы, во
главе с первым заместителем мэра
Москвы, руководителем Комплекса

городского хозяйств столицы Петром Ак-
сеновым приняла участие в экономиче-
ском форуме Международной ассамблеи
столиц и крупных городов (МАГ), прохо-
дившем 30 марта в Красноярске. Москов-
ская делегация, в составе которой были
также министры правительства Москвы
Михаил Вышегородцев и Владимир Ма-
лышков, депутат Мосгордумы Степан Ор-
лов, генеральный директор МАГ Михаил
Соколов, руководители комитетов, депар-
таментов, префектур и предприятий ЖКХ
столицы, оказалась на форуме самой
представительной среди прибывших на
красноярскую землю делегаций из 35 го-
родов России и стран СНГ.

Ранним утром делегация Москвы напра-
вилась к красноярскому мемориалу Побе-
ды, где возложила цветы к Вечному огню и
осмотрела экспозицию мемориального
музея, посвященную битве под Москвой.

Высоко оценив экспозицию, глава мос-
ковской делегации Петр Аксенов отметил
большой вклад сибиряков в победу под
Москвой. 

- Сибирские дивизии, – сказал он, – сыг-
рали значительную роль в общей победе
советских воинов в Великой Отечествен-
ной войне.

Затем гостеприимные хозяева ознако-
мили участников форума с городом. Гости
посетили объекты коммунального хозяйст-
ва, частное автотранспортное предприятие
и один из районов новой комплексной за-
стройки города на Енисее.

Заметным событием форума стала вы-
ставка «Жилищно-коммунальный комп-
лекс Красноярска». На ней была представ-
лена продукция красноярских предпри-
ятий сферы ЖКХ - от элементов внешнего
благоустройства (декоративное уличное
освещение, искусственные газоны) до со-
временных инженерных разработок в об-
ласти жилищного строительства и безо-
пасности зданий. И прямо здесь же на вы-
ставке руководитель московской делега-
ции Петр Аксенов пригласил главу Красно-
ярска Петра Пимашкова в Москву для уча-
стия в предстоящем пятом фестивале
цветников. 

– Красноярск, – сказал Петр Аксенов на
итоговой пресс-конференции, – добился
впечатляющих результатов в плане внеш-
него благоустройства городских улиц и, в
частности, в искусстве создания цветни-
ков. Несмотря на суровые климатические
условия в городе работают фонтаны, рас-
тут цветы, есть примеры оригинального
ландшафтного дизайна. Поэтому я думаю,
что красноярцам стоит приехать в Москву
на фестиваль цветников и продемонстри-
ровать все свои умения, – заявил первый
заместитель мэра Москвы.

Затем участники форума собрались в
выставочном центре «Сибирь» на заседа-
ния тематических круглых столов, посвя-
щенных различным аспектам главной те-
мы форума – реформе городского хозяй-
ства и участию в ней малого бизнеса. На
трех площадках за круглыми столами бы-
ли рассмотрены вопросы развития город-
ского водоснабжения, транспортные проб-
лемы городов и социальные аспекты ре-
формирования ЖКХ.

Выступившая на секции «Социальные
аспекты реформирования ЖКХ города»

руководитель Московского центра реформ
Ирина Шрамко рассказала о московском
опыте реформирования ЖКХ, базирую-
щемся прежде всего на приоритете соци-
альных принципов.

– В Москве, – сказала она, – установлен
самый низкий в стране десятипроцентный
стандарт совокупного дохода, позволяю-
щий малоимущим семьям получать субси-
дии из бюджета. Кроме того, в столице
действуют городские программы страхо-
вания в жилищной сфере, благоустройст-
во города осуществляется в рамках про-
граммы «Мой двор, мой подъезд», выпол-
няются многие другие социально ориенти-
рованные проекты. За счет городского
бюджета проводится ремонт домов, реали-
зуются программы энергосбережения и
установки приборов учета.

Участникам форума был также интере-
сен опыт Москвы по внедрению современ-
ных технологий для повышения качества
питьевой воды, с которым их познакомил
генеральный директор Мосводоканала
Станислав Храменков.

Центральным событием форума стало
пленарное заседание, на котором обсуж-
дались вопросы реформирования ЖКХ и
участия в нем малого бизнеса и другие ак-
туальные проблемы коммунального хо-
зяйства современных крупных городов.

Выступивший с докладом глава Красно-
ярска Петр Пимашков затронул темы ре-
формы жилищно-коммунального хозяйст-
ва, проблемы дорожного движения и стро-
ительства нового жилья. Глава города рас-

сказал участникам заседания об опыте
Красноярска в создании управляющих
компаний.

Говоря о проблемах дорожного движе-
ния, Пимашков отметил, что дорожные
пробки – проблема, присущая всем круп-
ным городам мира. Но, несмотря на это,
единого рецепта как исправить ситуацию,
еще не придумано. Он отметил, что в Крас-
ноярске с пробками пытаются бороться с
помощью ремонта и строительства основ-
ных транспортных магистралей, введения
новых схем дорожного движения. Многие
выступающие отмечали, что реформиро-
вание ЖКХ реализуется сегодня в городах
России неравномерно. Во многом это свя-
зано с тем, что ранее выстроенные систе-
мы жилищно-коммунального хозяйства не
готовы к реформированию в существую-
щем виде. До сих пор остается много нере-
шенных проблем, связанных, в частности,
с капитальным ремонтом муниципального
жилого фонда. 

Вице-президент Ассоциации сибирских
и дальневосточных городов Роальд Бабун
отметил, что в решении данной проблемы
необходим четкий механизм финансирова-
ния всеми заинтересованными сторонами.

– Недостаточное информирование насе-
ления об управляющих компаниях со сто-
роны органов муниципальной власти за-
трудняет реализацию реформы ЖКХ, –
подчеркнул первый заместитель руководи-
теля Департамента ЖКХ и благоустройства
города Москвы Михаил Рыбальченко. При
этом он отметил, что в Красноярске ре-

формирование системы ЖКХ на его взгляд
проходит на качественном уровне.

«Не навреди» – таков лейтмотив высту-
пления на форуме руководителя москов-
ской делегации Петра Аксенова.

– Главным критерием в работе прави-
тельства Москвы, – сказал он, – было и ос-
тается незыблемое правило – никакие ре-
формы не должны ухудшать уровень жиз-
ни граждан. И реализуя все направления
реформы ЖКХ, важно помнить об этом.

– Реформа жилищно-коммунального
хозяйства, осуществляемая в Москве, –
продолжил П. Аксенов, – направлена пре-
жде всего на улучшение условий прожива-
ния москвичей, повышение качества и рас-
ширение спектра предоставляемых услуг,
сохранение адресной помощи социально
незащищенным гражданам. 

Касаясь проблемы создания системы
управления многоквартирными домами,
П. Аксенов подчеркнул важность привле-
чения к этому малого бизнеса. 

– Не придут крупные компании зани-
маться этим, решать эту задачу можно
только силами малого и среднего бизнеса,
– сказал он. – Задача эта нелегкая, требую-
щая разработки новых законодательных и
нормативных актов, изменения договор-
ных отношений. 

Важным направлением в сфере управ-
ления многоквартирными домами и разви-
тия самоуправления граждан первый заме-
ститель мэра Москвы назвал создание и
функционирование товариществ собствен-
ников жилья. Однако для развития у собст-

венников интереса к объединению в ТСЖ
необходимо создать не только соответст-
вующие условия на местах, но и совершен-
ствовать правовую базу, в первую очередь
налоговую.

– Сейчас, – сказал П. Аксенов, – посту-
пление средств на развитие дома и ТСЖ
тут же влечет за собой уплату налога на
прибыль. А почему бы не освободить
ТСЖ от уплаты этого налога хотя бы на
первое время?.. 

Первый заместитель мэра Москвы обра-
тил внимание участников форума на то,
что в Москве ТСЖ освобождены от уплаты
налога на имущество. 

Участники форума признали целесооб-
разным внести изменения в налоговое за-
конодательство, освободив ТСЖ от уплаты
налогов на добавленную стоимость и на
прибыль по текущему содержанию и ре-
монту общего имущества, по использова-
нию объектов общего имущества в доме
для получения дополнительных доходов,
которые следует использовать на проведе-
ние капитального ремонта. На федераль-
ном уровне необходимо также решать воп-
рос по лицензированию этой деятельности
и сертификации услуг по управлению мно-
гоквартирными домами. 

На итоговой пресс-конференции Меж-
дународного экономического форума МАГ
глава Красноярска Петр Пимашков, подво-
дя его результаты, сообщил, что админист-
рацией города заключен договор с Моск-
вой о внедрении существующей системы
столицы в благоустройстве города, в част-
ности, уборке мусора. 

– Москвичи экономят миллиарды руб-
лей, благодаря установке учетных прибо-
ров на предоставляемые коммунальные
услуги, – отметил Пимашков. – Буквально
с завтрашнего дня начнем внедрять подоб-
ную систему и в нашем городе.

Глава Красноярска подчеркнул, что в
процессе форума каждый из участников
получил неоценимый опыт.

– Этот опыт надо обобщать и применять
на практике, – отметил Петр Пимашков.

А глава московской делегации Петр Ак-
сенов, отвечая на вопросы журналистов,
заметил, что на форуме была представле-
на широкая гамма предложений решения
обсуждаемых проблем.

– Но применять их надо взвешенно, не
забывая об интересах жителей, – резюми-
ровал первый заместитель мэра Москвы.

Виктор ОСОКИН
Красноярск – Москва

Фото автора

Петр АКСЕНОВ: 

В РЕФОРМАХ ГЛАВНОЕ – 
НЕ НАВРЕДИТЬ



КАЖДЫЙ ПОДЪЕЗД -
НА УЧЕТ...

Будущей зимой в каждом подъез-
де жилых домов столицы появится
система контроля за отоплением.
Она позволит не только оперативно
решать все вопросы, связанные с
контролем тепла в отдельно взятом
подъезде, но и существенно эконо-
мить энергоресурсы, расходуемые
на теплоснабжение.

Сейчас, как известно, контроль за
отоплением осуществляется по все-
му дому в целом. Однако опыт экс-
плуатации такой системы контроля
показал, что всегда существует неко-
торая погрешность в учете энергоре-
сурсов. За всем зданием следить
сложнее, чем за отдельно взятым
подъездом.

В настоящий момент к этой систе-

ме уже подключены до 90 процен-
тов московских домов. В ближай-
шее время подключение ждет и ос-
тальные жилые дома столицы. А к
началу следующего отопительного
сезона к системе подсоединят все
центральные тепловые пункты
(ЦТП). Сейчас из 8 тысяч ЦТП на
электронном контроле находятся
4 тысячи.

... А КАЖДОМУ
АВТОБУСУ - 
МОБИЛЬНИК

Мониторинг движения городского
наземного общественного транс-
порта, оказывается, можно осуще-
ствлять с помощью беспроводной
технологии сотовой связи. В этом
убеждены в ГУП «Мосгортранс» и
ОАО «МегаФон», которые реализу-
ют совместный проект по внедре-
нию в наземном транспорте экспе-

риментальной системы мониторин-
га движения.

- С видеокамер, установленных на
крышах специальных автомобилей,
изображение передается через мо-
бильную сеть на сервер в штабной
автобус Мосгортранса, - рассказал
генеральный директор компании-
разработчика Евгений Агафонов. – В
штабном автобусе видеоизображе-
ние выводится на монитор операто-
ра, и члены штаба, состоящего из
специалистов Департамента транс-
порта и связи города Москвы и Мос-
гортранса, получают полную инфор-
мацию как о пассажиропотоке, так и
о состоянии безопасности в подвиж-
ном составе и на линейных сооруже-
ниях наземного транспорта.

По итогам серии испытаний, сооб-
щили в пресс-службе ГУП «Мосгор-
транс», планируется до 2010 года
внедрить подобные системы видео-
наблюдения на всем муниципальном
транспорте Москвы.
Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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ПОТРЕБИТЕЛИ КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ,

ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ! ОКАЗЫВАЕТСЯ, 
ПОД ТАКИМ ДЕВИЗОМ МОЖНО ДОБИТЬСЯ

ЗАМЕТНОГО УЛУЧШЕНИЯ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ
Повестка дня

ТЕХНОЛОГИИ

-В ячеслав Валерьевич, мы еще с со-
ветских времен помним магазин-
чики потребкооперации в селах -

там и цены были поменьше, и товар посве-
жее. Но с какого боку кооперация имеет от-
ношение к городскому хозяйству?

- Давайте разберемся. Разве собствен-
ник помещения в многоквартирном доме
не является потребителем ресурсов и ус-
луг? Так почему бы потребительскую коо-
перацию не применить в системе ЖКХ? Тем
более что это не возбраняют ни сам Жи-
лищный кодекс, ни Закон РФ от 19 июня
1992 г. № 3085-1 «О потребительской коо-
перации (потребительских обществах, их
союзах) в Российской Федерации», ни Гра-
жданский и Налоговый кодексы России, а
также правительственные постановления.

Кооперирование усилий граждан и орга-
низаций в социальной сфере - дело необ-
ходимое. Почему важен именно социаль-
ный аспект? Да потому, что для населения
тут прямая выгода: потребительские обще-
ства и союзы - это некоммерческие органи-
зации, целью которых не является извлече-
ние прибыли, а значит, и налогами они не
должны облагаться. Их социальная значи-
мость требует особой государственной
поддержки. И мы считаем, что инициатива
создания таких обществ должна исходить
от администраций и других структур само-
управления.

- Но товариществам собственников жи-
лья тоже требуется поддержка. Чем же они
хуже потребительских обществ?

- Они не хуже и не лучше, это кусочки
мозаики, из которых складывается общее
«панно» реформы ЖКХ, они взаимно до-
полняют друг друга. Правда, механизм их
действия немного различен. Если в ТСЖ на
общем собрании голосуют «площадями»
только собственники, то в потребитель-
ском обществе - и собственники, и нанима-
тели муниципальных квартир, а арендато-
ры или владельцы нежилых помещений го-
лосуют вполне демократично: один чело-
век - один голос. Я знаю случай, когда соб-
ственник нежилого помещения, войдя в
ТСЖ, получил в соответствии с площадями
60 процентов голосов. Значит, с мнением
товарищества он может и не считаться, ди-
ктовать свои условия?

В потребительском обществе все устро-
ено более демократично: величина пая на
результаты голосования не влияет, объек-
тивно учитываются интересы буквально
всех вовлеченных лиц.

Сегодня много критических слов звучит в
адрес ДЕЗов, их готовы, что называется,
снести под корень. Но почему? Там много
грамотных, знающих, деятельных специали-
стов. Зачем же разрушать сложившуюся си-
стему? Пусть потребительское общество
возглавит председатель совета - уважаемый
житель дома, пусть в этот управляющий ор-
ган войдут другие жильцы, а вот председа-
телем правления будет назначен квалифи-
цированный специалист из ДЕЗа, другие ра-
ботники из этой организации станут руково-
дить различными участками. Контролиро-
вать же их деятельность станут члены сове-
та, работающие на общественных началах.

Правда, приглашенные специалисты
должны перед этим представить смету,

обосновать предстоящие расходы на со-
держание необходимого штата работников,
приобретение техники, материалов и т.д.
Тогда и не надо будет работать на прибыль
пришлой управляющей компании.

Недавно мэр Москвы Ю. Лужков обра-
тился к Президенту России В. Путину с
предложением освободить ТСЖ от нало-
гов. Потребительское общество в этом от-
ношении находится в выигрышном поло-
жении: его некоммерческая деятельность,
как я уже сказал, налогами не облагается.
Так почему бы этим не воспользоваться на
вполне законном основании? Почему не
строить управление жилищным фондом на
принципах потребительской кооперации?

- И все-таки, в чем конкретные преиму-
щества такой формы работы?

- Есть в рамках потребительского обще-
ства такое понятие, как кооперативный уча-
сток. Скажем, вам надо освоить
какие-то целевые средства - на-
пример, сделать реновацию жи-
лья, провести ремонт дома и т.д.
По решению собрания учрежда-
ется участок, открывается счет в
банке, декларируются условия
расходования средств. Начинает-
ся работа - естественно, под кон-
тролем совета и правления по-
требительского общества. Закончилась
программа - кооперативный участок ликви-
дируется без всяких походов в налоговую
инспекцию. А вот ликвидация отдельного
юридического лица - это целая проблема,
которая может и полгода занять. Есть це-
лые фирмы, которые специализируются на
таких ликвидациях, очень неплохо, между
прочим, при этом зарабатывающие. В рам-
ках потребительского общества все намно-
го проще, поскольку кооперативный уча-
сток создается по его решению и точно  так
же лишается полномочий.

Во взаимоотношениях с поставщиками
ресурсов потребительское общество может
выступать как оптовый покупатель, который
в случае чего может и поторговаться. А мо-
жет и поставить условие: не хотим терпеть
убытки на воде, которая теряется в ржавых
трубах, мы их отремонтируем сами в своем
микрорайоне или квартале, но на входе по-
ставим регистрирующий прибор. За год-
другой все расходы компенсируются.

Потребительское общество может взять
кредит в банке под необходимые работы.
Например, рядом проходит газовая труба.
Почему бы не поставить турбогенератор,
который будет обслуживать ваш квартал?
Он окупится очень скоро, потому что эко-
номия энергии по сравнению с обычными
тарифами будет многократной.

- На все эти затраты нужны средства.

Придется, видимо, скидываться? А если в
доме живет бедная старушка - какой пай
она может вложить?

- Надо еще посмотреть, что это за ба-
бушка. Если у нее есть близкие родствен-
ники, которым когда-то достанется ее квар-
тира, пусть вкладываются они. А если она
одинокая, то потребительское общество
может заключить с ней договор ренты,
взять ее на обеспечение. Она завещает об-
ществу свою квартиру, и по крайней мере
курировать ее будет не какая-то сомни-
тельная коммерческая организация, а все
ее добрые соседи.

Мало того, потребительское общество
может купить ей однокомнатную квартиру
взамен ее больших площадей. Причем в
этом же доме или где-то рядом, а ее  квар-
тиру сдавать в аренду. Хватит ей и на опла-
ту жилищно-коммунальных услуг, и на га-

рантированную существенную прибавку к
пенсии. Никому лично ее квартира не дос-
танется - все пойдет в общую копилку. Ес-
ли таких одиноких стариков будет много, то
потребительское общество в одной из
больших квартир может  организовать не-
что вроде дома престарелых, обеспечить их
всем необходимым, нанять медсестру, си-
делку, бесплатно за ними ухаживать, кор-
мить, одевать-обувать. Их квартиры, сдава-
емые в аренду, будут приносить доход все-
му потребительскому обществу.

-  Картинка, конечно, благостная. Но на
практике вам удалось уже что-то сделать?

- Мы консалтинговая, консультирующая
организация. Мы можем рассказать, как
организовать потребительское общество,
наладить его работу, добиться осязаемых
результатов. Но за самих жителей мы ниче-
го сделать не можем. Мало того, наше вме-
шательство может вызвать прямое оттор-
жение: мол, пришли какие-то чужаки и учат
нас жить - нет ли тут какого подвоха? Толь-
ко инициативные группы самих жильцов
способны организовать потребительское
общество, насытить его реальным соци-
альным содержанием. Это должны быть
объединения единомышленников, способ-
ных качественно провести общее собрание,
информировать людей о преимуществах
потребительского общества, о целях, ради
которых оно создается, о выгодах, которые

оно принесет. Вот на таких-то собраниях
мы всегда готовы присутствовать, что-то
нужное рассказать, поделиться опытом.

- А есть чем делиться?
- Почему же нет? Например, проведена

очень интересная работа в Одинцовском
районе Подмосковья, в Митине, где глава
управы Виктор Васильевич Киселев   мно-
гое сделал для того, чтобы поставить идею
создания потребительских обществ на пра-
ктическую основу и даже начать соответст-
вующий пилотный проект. Сейчас готовит-
ся доклад для правительства Москвы, по
которому, надеюсь, будут приняты кон-
кретные решения.

Кстати, существует и любопытный зару-
бежный опыт потребительской кооперации.
Например, в Испании, в Мондрагоне, уже не
одно десятилетие действует кооперативная
корпорация, которая начинала с малого, а
теперь владеет своим банком, осуществля-
ет научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы, чьи находки ис-
пользуются в НАСА и европейской космиче-
ской программе. Мондрагонские коопера-
тивы имеют собственную систему социаль-
ного страхования, медицинского обслужи-
вания, сеть школ, профтехучилище, поли-
технический институт, курсы повышения
квалификации специалистов.

Между прочим, потребительское обще-
ство, если оно достаточно крупное, и в на-

ших условиях способно стать
своего рода магнитом, к кото-
рому потянутся организации из
самых различных сфер жизни.
Это могут быть и торговые
предприятия, где пайщики по-
лучат существенные скидки, и
медицинские организации, и
спортивно-оздоровительные
клубы, и образовательные уч-

реждения - те же курсы иностранных язы-
ков. Их вполне могут заинтересовать на-
логовые послабления, положенные по-
требительскому обществу. Да и пайщики
внакладе не останутся - они будут пользо-
ваться определенными преимуществами
в этих «дочерних» фирмах.

- Не воспользуется ли какая-нибудь из
них тем, что благодаря потребительскому
обществу можно будет ускользнуть от на-
логов?

- А вот тут нужен строжайший контроль.
Вся отчетность должна быть открытой и
прозрачной, и это с самого начала должно
быть заложено в устав потребительского
общества. Что же касается  кажущегося су-
жения налогооблагаемой базы, о чем очень
пекутся чиновники, тут можно сказать
только одно: деньги эти никуда не убегут,
ни на Мальдивы, ни в Куршавель, посколь-
ку они останутся в городе, пойдут на благо
людей, на сдерживание роста тарифов на
жилищно-коммунальные услуги. Потреби-
тельское общество, действующее в ЖКХ, -
это социальный проект, нацеленный на
улучшение жизни населения. А тут государ-
ство не может быть в проигрыше.

- И еще вопрос: что нужно сделать, что-
бы воспользоваться всеми преимущества-
ми потребительских обществ?

- Для решения социальных вопросов
жителей города, в том числе и реформиро-

вания ЖКХ предлагается создавать город-
ские потребительские общества. Одной из
основных задач реформирования является
объединение и организация плательщиков
за коммунальные услуги. Решение этой за-
дачи дает возможность повышения соби-
раемости платежей, повышения контроли-
руемости и эффективности расходования
средств, экономии средств за счет исклю-
чения лишних расчетных звеньев и эконо-
мии на налогообложении, а также вовлече-
ния широких масс населения в саморегули-
рующиеся процессы расчетов и услуг.

Одним из основных моментов в реализа-
ции предлагаемой схемы организации ЖКХ
является экономия НДС, которая достига-
ется путем объединения в потребобщества
плательщиков за коммунальные услуги и
городских обслуживающих организаций.
При этом ПО будет вести некоммерческую
деятельность при оказании коммунальных
услуг своим пайщикам, нанимая других
пайщиков и оплачивая их затраты в разме-
ре себестоимости. Имущество, необходи-
мое для оказания таких услуг, предостав-
ляет ПО, которое приобретает его за счет
собственных фондов, сформированных из
взносов пайщиков. Из разницы между раз-
мером взносов пайщиков и фактической
оплаченной себестоимостью ПО формиру-
ет общеполезные некоммерческие фонды,
которыми имеют право пользоваться все
пайщики общества. При этом есть возмож-
ность сэкономить и часть других налогов,
применяя различные способы стимулиро-
вания участников ПО.

Дополнительными эффектами предла-
гаемой схемы являются:

�прозрачность движения денеж-
ных потоков;

�повышение собираемости пла-
тежей за счет организации платель-
щиков в юридическое лицо (плюс
возможность кредитования платель-
щиков этим же юридическим ли-
цом);

�повышение эффективности уп-
равления имуществом ЖКХ;

�возможность привлечения насе-
ления к решению общественно важ-
ных вопросов в рамках деятельно-
сти юридического лица;

�возможность предоставления
населению других услуг и товаров со
скидкой;

�возможность стимулирования
общественно полезной деятельно-
сти из общественных фондов;

�возможность понижения или
хотя бы неповышения существую-
щих тарифов на коммунальные ус-
луги и прочее.

К этому следует добавить, что при помо-
щи развития систем потребительской коо-
перации можно достигнуть эффектов са-
моуправления, саморегулирования и само-
финансирования, то есть того, о чем в пос-
леднее время довольно часто говорят пре-
зидент и другие руководители страны.

Однако не хотелось бы развивать из-
лишнюю эйфорию по поводу легкости ис-
пользования возможностей ПО. Для их ре-
ализации необходимо иметь хорошо про-
работанную систему документации, кото-
рую могут создать только специалисты. Не-
компетентные попытки самостоятельно
внедрить описанные выше рекомендации
могут привести к дискредитации этих идей,
поскольку практическое их использование
имеет множество нюансов. В каждом кон-
кретном случае внедрения этих рекоменда-
ций приходится решать творческую задачу,
требующую индивидуального подхода к
той или иной социальной, а также произ-
водственной ситуации.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Если воспринимать Жилищный кодекс РФ как сво-
его рода катехизис ЖКХ, то многие, особенно про-
фессионалы, его 161-ю статью помнят как «Отче
наш». И уже заученно твердят, что способов упра-
вления многоквартирным домом предусмотрено
три: непосредственное управление домом собст-
венниками помещений, управление товарищест-
вом собственников жилья либо жилищным коопе-
ративом, управление управляющей компанией.

Вот уже более двух лет прошло со времени вступ-
ления в действие ЖК РФ, а далеко не все замети-
ли, что в той же 161-й статье говорится и о воз-
можности управления домом «иным специализи-
рованным потребительским кооперативом». Что-
бы расшифровать это понятие, мы обратились за
помощью к председателю правления потребитель-
ского общества социальных программ «Достоя-
ние» Вячеславу ВИШНЕВСКОМУ.

ЕСТЬ НОВАЦИИ 
В КООПЕРАЦИИ
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Потребительские общества за прибылью не
гонятся � Величина пая на голосование не
влияет � Не стоит терпеть убытки на воде,
которая теряется в ржавых трубах� Соци-

альную опеку гарантируют соседи
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...На лестничной пло-
щадке - эмблема
колледжа: бегущий

человек с телефонной трубкой.
В холле между двухметровыми
телефонами - информационная
доска. Девчонки-связисты кре-
пят кнопками разноцветные бук-
вы: «С началом весны!» Прежде
чем пройтись по колледжу, за-
хожу в кабинет директора Ивана
Андреевича Павлюка. Первое,
что бросается в глаза, - знако-
мая статуэтка «Золотая рука ма-
стера» с символическим алма-
зом. Оказывается, в конце про-
шлого года будущие электро-
монтажники взяли этот почет-
ный приз за первое место на го-
родском конкурсе «Московские
мастера» среди столичных кол-
леджей. Теперь реванш за дев-
чонками: в апреле на этом кон-
курсе за честь колледжа высту-
пят операторы связи.

Кроме того, юным связистам
удалось стать первыми и в со-
ревнованиях среди московских
колледжей «Арт-профи». 

- Иван Андреевич, быть дваж-
ды лучшими - это почетно и
престижно. Но все-таки: убедите
меня, что моей дочери выгоднее
поступить к вам в колледж, чем
идти в вуз.

- Наши студенты с первых
дней учебы ясно видят перспек-
тиву своей карьеры. Даже те,
кто поступил на первую (началь-
ную) ступеньку образования.
Потому, не выходя из этих стен,
они могут шагнуть на вторую
(среднее профессиональное об-

разование, что раньше называ-
лось техникумом). Третья сту-
пенька в профессии (высшее
образование) для наших ребят
начинается с третьего курса ву-
за. Мы заключили договор с
Московской промышленно-фи-
нансовой академией. Для наших
ребят там предусмотрены льго-
ты. В этот вуз они приходят сра-
зу своей группой, спецна-
бором. А те дисциплины,
которые они уже проходи-
ли и сдавали в колледже,
идут им в зачет. Скоро «под
нас» в этом вузе откроется
новый факультет телеком-
муникаций. Наши ребята
смогут поступать и туда
также на третий курс. При-
чем студентами вуза скоро
смогут стать не только вы-
пускники со средним спе-
циальным образованием,
но и с начальным. К тому
же, поступив к нам в кол-
ледж, человек освободится
от необходимости грызть
гранит тех наук, которые не
понадобятся в его будущей
профессии. Еще один плюс
- экономия семейного бюд-
жета: у нас дети учатся бес-
платно. А поступив сразу на
третий (!) курс вуза, вы сэ-
кономите шесть тысяч дол-
ларов. Учеба в нашем профиль-
ном вузе стоит три тысячи дол-
ларов за один курс. 

Заместитель директора Вла-
димир Кувшинов добавил, что у
выпускников есть реальная воз-
можность строить свою карьеру

и сразу после колледжа. Даже
со средним профобразованием
многим девчонкам доверяют ру-
ководство. Например, у начина-
ющих связистов есть возмож-
ность стать начальниками узлов
связи на почте или в МГТС. Как
говорит директор, сегодня
«Почта России» работает в ре-
жиме on-line - это и интернет-

почта, и электронные переводы.
Одним словом, без нана-техно-
логий сейчас никуда. Следова-
тельно, нужны и соответствую-
щие специалисты. Поэтому
предприятия города встают в
очередь в ожидании нового по-
коления высококвалифициро-
ванных кадров. Кроме того, на
узлах российской почты намече-
на крупномасштабная модерни-
зация, а значит, потребуется и
приток новых сил.

У связистов не только 100-
процентное трудоустройство, но
и есть заявки «на опережение».
Если дело и дальше так пойдет,
придется увеличивать набор
абитуриентов.

Интерес к профессии свя-
зиста у школьников лишний раз

подтверждается тем фактом,
что на Дне открытых дверей
здесь полно народу. Для стар-
шеклассников устроили экскур-
сию по колледжу.

...Начинающие телефонистки
в белых халатах. Все они колду-
ют над телефонным оборудова-
нием, как над мозаикой. Этим
девочкам предстоит обслужи-
вать нас в качестве абонентов
МГТС. Что и говорить, любая
профессия накладывает свой
отпечаток на характер. А что об
этом думают будущие связи-
сты?

Юля Куприенко, студентка
первого курса: «Профессия тре-
бует от нас проявления лучших
женских черт характера - нужно
тренировать в себе терпение,
внимательность, аккуратность.
Мы должны научиться обслужи-
вать абонентов культурно, уметь

слушать и понимать,
всегда держать в голове,
что люди нуждаются в
нашей помощи. У нашей
профессии - хорошие
перспективы. Недавно
мы были на экскурсии в
МГТС, и я поняла, что у
меня есть возможность
быстро подниматься по
карьерной лестнице». А
Женя Рахимова не ис-
ключает возможность,
что останется работать в
родном колледже, как
это сделали многие вы-
пускницы. Тем более что
здесь не хватает масте-
ров производственного
обучения.

Преподаватель Ирина
Базрова говорит, что
здесь нет случайных лю-
дей. Она и сама, уйдя
однажды на работу в
школу, задержалась там

на полтора месяца. Потому что
быстро поняла: в колледже сов-
сем другие дети. В основном это
девчонки и мальчишки из не-
благополучных семей, много си-
рот. Одним словом, те ребята,
которые недополучают отцов-
ского внимания и материнского
тепла.

- Девчонки с нами секретни-
чают, просят совета, - говорит
Ирина. - Мы знаем, у кого какие
радости и проблемы. Классный
руководитель здесь - самый
близкий человек. У всех есть
ощущение профессиональной
семьи. Сюда приводят учиться и
своих детей, знакомых, соседей
по дому. Да вот идет Людмила
Левченко, вы у нее спросите. 

- У меня здесь учится дочка

Нина, - подтверждает Людмила,
преподаватель колледжа. - Я са-
ма оканчивала в свое время
бывшее ПТУ № 14, которое во-
шло в структуру нашего коллед-
жа. Сами посудите: своему ре-
бенку плохого не посоветуешь.
У дочки, как и у актерских детей,
выросших за кулисами, просто
не было выбора. Но сейчас она
на меня не в обиде, идет на
красный диплом, будет работать
на телефонной станции. Если
захочет остаться в колледже
преподавать, как я, - тоже одоб-
рю ее выбор. 

К нам подошла выпускница
колледжа Мария Воробьева,
оператор связи. Сейчас она пре-
подает. Маша говорит, что ее,
как и многих, задержало в аль-
ма-матер то, что преподаватели
здесь - коллеги, они ни на кого
не смотрят сверху вниз. За вре-
мя учебы все стали родными
людьми. «И мне хотелось бы
быть похожей на них, чтобы
мои ученики когда-нибудь ска-
зали: «Здесь лучше, чем дома».
Поверьте, это не просто краси-
вые слова. Многих девчонок и
мальчишек просто за уши не от-
тащишь в выходные из мастер-
ских. Тем более что в этом году
открылся новый факультет «Ох-
ранно-пожарная сигнализа-
ция». Да как можно усидеть до-
ма, когда здесь ребята  собст-
венными руками монтируют са-
мые разные охранные устройст-
ва: домофоны, камеры наблю-
дения?..

В другой мастерской учитель-
ский стол больше похож на
пульт управления: кнопки, про-
вода, телефоны. Хозяйки этого
класса Александра Воронцова и
Людмила Елизарова резонно за-
мечают: «Почему мастера -
только женщины? Потому, что у
нас в стране только женщины

готовы приспосабливаться к
любой зарплате. Если мы уйдем,
кто будет работать с детьми?
Зато мы точно знаем, что три
года, проведенные в этих сте-
нах, для ребят не потерянное
время».

К «девичнику» примкнула
преподаватель Лариса Канты-
шева. Она рассказала, в какой
атмосфере проходил городской
конкурс среди колледжей «Арт-
профи». Оказывается, всего за
пятнадцать минут требовалось
показать профессию оператор
связи. А кульминацией «визит-
ки» стало исполнение гимна
колледжа, который сочиняли
всем миром - и ребята, и препо-
даватели.

Вообще, про этот колледж го-
ворят: «Поющие связисты».
Здесь ни один праздник не об-
ходится без концерта. Особенно
в чести у ребят бардовские пес-
ни. Преподаватель английского,
она же лауреат Московского ме-
ждународного конкурса бардов-
ской песни Лариса Кантышева
старается привить ребятам лю-
бовь к творчеству Визбора,
Окуджавы. Традиционно высту-
пления ребят заканчиваются
тем, что весь колледж поет стоя:
«Давайте восклицать, друг дру-
гом восхищаться...» 

- Наши студенты ходят в кол-
ледж и на практику с желанием,
- говорит директор Иван Пав-
люк. - Ведь здесь они не только
учатся, но и взрослеют. Кстати,
из этих стен вышла не одна пара
молодоженов. Скоро намечает-
ся еще одна свадьба. Так что
прочная связь - это не только
профессия. 

...Где-то под гитару звучали
слова гимна:

Ну а то, что связь нужна, 
Как небо вольной птице, -
Никому доказывать не нужно!

Кадры для ЖКХ14
ПОДГОТОВКА КАДРОВ ДЛЯ ГОРОДСКОГО
ХОЗЯЙСТВА МОЖЕТ БЫТЬ ЭФФЕКТИВНОЙ,
ТОЛЬКО ЕСЛИ ЭТИ КАДРЫ ВОСТРЕБОВАНЫ...
ГОРОДСКИМ ХОЗЯЙСТВОМ
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ФГУП государственный космический научно-произ-
водственный центр им. М.В. Хруничева в соответствии
с ФЗ РФ от 07.08.2001 г. № 119-ФЗ «Об аудиторской дея-
тельности», ФЗ РФ от 21.06.2005 г. № 94-ФЗ «О размеще-
нии заказов на поставки товаров, выполнение работ, ока-
зание услуг для государственных и муниципальных нужд»
извещает о том, что по результатам проведения открыто-
го конкурса по отбору аудиторской организации для осу-
ществления обязательного ежегодного аудита за 2005,
2006, 2007 гг. победителем признано ЗАО «Экоправо».

ТРИ СТУПЕНИ К РАБОЧЕМУ МЕСТУ

Светлана НЕКРЕСТЬЯНОВА, директор
Московского автомобильно-дорожного
колледжа им. А. А. Николаева:

- Наш колледж - единственный в Москве, готовя-
щий дорожников самого широкого профиля. Наши
ученики занимаются ремонтом автотранспорта, тех-
нической эксплуатацией дорожных машин, эксплуа-
тацией автомобильных дорог. С трудоустройством
выпускников у нас проблем нет. Весь учебный гра-
фик - это непрерывная практика с прицелом на тру-
доустройство. Большинство ребят работают даже в
каникулы. Наши студенты проходят тройную прак-
тику - учебную, профессиональную и преддиплом-
ную. Чаще всего практика проходит на одном месте.
Учебная практика - это первая стажировка на буду-
щем рабочем месте. Наши мальчишки трудятся на
дорогах города под присмотром двух опытных мас-
теров - от колледжа и от предприятия. После такой
двухмесячной подготовки ученик сдает экзамен в
той организации, где он трудился. Профессиональ-
ная практика длится с июля по сентябрь, в горячее
время отпусков. И у наших ребят появляется реаль-
ный шанс проявить себя в деле. Постепенно моло-
дые специалисты становятся своими в рабочей сре-
де. И преддипломная практика проходит для них
фактически на уже родном предприятии. Своими
людьми выпускники чувствуют себя и в трех вузах,
в которых осваивают науку по сокращенной, трехго-
дичной форме обучения. В МАДИ, МГУ им. В. П. Го-
рячкина, в Военно-техническом университете в Ба-
лашихе многие специальные дисциплины препода-
ют учителя колледжа.

На днях наш колледж заключил договор с Ассо-
циацией дорожников Москвы, благодаря которому,
наших выпускников станут брать на практику с
дальнейшим гарантированным трудоустройством и
оплачивать обучение ребят в вузах. Ведь учеба в
высшей школе по сокращенному принципу плат-
ная. А для того чтобы студентам было удобно сов-
мещать учебу и работу, мы начинаем занятия с че-

тырех-пяти часов дня. Утром они работают, вече-
ром учатся.

Одна проблема остается у нас нерешенной - низ-
кая оплата труда педагогических кадров. Ведь пре-
подаватель самой высшей категории (!) получает в
колледже всего 3434 рубля. И весь учебный про-
цесс держится на энтузиазме. Наши мастера выну-
ждены подрабатывать вместе с ребятами на практи-
ке. Так что пословица «деньги на дороге не валяют-
ся» - не про нас.

В КОЛЛЕДЖЕ СВОЯ СЛУЖБА ЗАНЯТОСТИ

Евгения ГРИВАН, заведующая отделе-
нием трудоустройства Политехническо-
го колледжа № 39:

- Мы выпускаем специалистов по пятнадцати
профессиям. Среди них слесари по ремонту газо-
вого оборудования и автомобилей, станочники
широкого профиля (металлообработка) и другие.
У нас активно реализуется программа трудоуст-
ройства молодых специалистов. Мы сформирова-

ли собственную базу вакансий. Процесс пополне-
ния данных для нее двухсторонний: к нам посто-
янно идет поток свежей информации о вакансиях
от организаций комплекса городского хозяйства,
которые за 86 лет существования колледжа нас
хорошо знают. Потенциальным работодателям,
которые с нами еще не знакомы, направляем рас-
сылку с информацией о выпускниках. В ближай-
шее время собираемся заключать договоры с за-
интересованными предприятиями на срок пять-
десять лет. Кроме того, постоянно участвуем в яр-
марках вакансий вместе с Центром занятости на-
селения ЦАО. 

Для выпускного курса заявки от работодателей
уже готовы. Студенты могут и сами сделать нам за-
прос с указанием желаемого места работы. Посте-
пенно мы возвращаемся к хорошо забытой системе
госзаказа. Пусть не за два года, как в былые време-
на, а в течение года ребята получат возможность
опериться на предприятии. Таким образом, они мог-
ли бы вернуть государству долг за учебу. Некоторые
руководители спрашивают: «А вы можете дать га-

рантию, что выпускник останется у нас работать и
после практики?» Такой гарантией могут стать толь-
ко достойные условия труда.

Летом мы начинаем получать информацию о судь-
бе своих выпускников. Один из наших учеников от-
крыл свое малое предприятие и набирает туда выпу-
скников родного колледжа. Вот такой «семейный»
бизнес получается! Безработных среди наших детей
нет: кто трудится, кто совмещает работу с учебой в ву-
зе, кто в армию пойдет, а кто и в декретный отпуск...

ОЗЕЛЕНИТЕЛЯМ МЫ НЕ НУЖНЫ?

Лариса КОРОТКОВА, заместитель ди-
ректора колледжа ландшафтного дизай-
на № 18:

- Нас выручают социальные партнеры - озелени-
тели. Руководители фирм и городских организаций
вместе с кадровиками проводят с выпускниками со-
беседование на предмет трудоустройства. Кроме то-
го, в конце июня мы устраиваем свою ярмарку ва-
кансий. Но наш колледж не может похвастаться
100-процентным трудоустройством. Основная при-
чина: работы по благоустройству и озеленению се-
зонные. И на фоне солидных работодателей час-
тенько появляются бабочки-однодневки. Надо ска-
зать, что коммерческие фирмы - самые мобильные
в деле подбора молодого персонала. А государст-
венные структуры - такие, как Мосзеленхоз, - очень
медленно производят «вливание» свежей крови (не
считая Измайловского совхоза декоративного садо-
водства). Может, организациям горхоза пора пред-
почесть гастарбайтерам наших квалифицирован-
ных специалистов?

Сейчас, чтобы закрепиться где-то в штате, ребя-
там приходится одновременно учиться и подраба-
тывать. Они все время где-то трудятся один-два
раза в неделю, иногда пропуская занятия. Поэтому я
за возрождение старой доброй традиции с обяза-
тельной двухгодичной отработкой на государствен-
ных предприятиях. Тогда выпускникам было бы га-
рантировано рабочее место.

ВЫПУСКНИК-2007. 
КТО НАЙДЕТ РАБОТУ? 
Ежегодно городское хозяйство Москвы пополняется 33 тысяча-
ми молодых рабочих и специалистов из числа выпускников кол-
леджей. На носу конец учебного года. Это самое тревожное вре-
мя для студентов последних курсов - практика, защита диплома.
Что дальше? Кто поможет им в трудоустройстве? Ведь распреде-
ление (с обязательной двухгодичной отработкой) давно стало
историей. Что же ждет нынешних специалистов среднего звена?

Колледж связи № 54 ежегодно выпускает почти 1700 специали-
стов по одиннадцати различным профессиям. Это операторы те-
лефонной и почтовой связи, монтажники, ремонтники... Хотя
профессии разные, но все они принадлежат к одному семейст-
ву связистов. Здесь готовят кадры для МГТС и Почты России.
Самая востребованная профессия - оператор связи. 

НЕ ТОЛЬКО ПРОФЕССИЯ

Страницу подготовила Елена ВОЛКОВА
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ВЫХОДИТЬ ИЗ КРИЗИСА НУЖНО КАЖДОМУ

В ОТДЕЛЬНОСТИ И ВСЕМ ВМЕСТЕ. 
ПУСТЬ КАЖДЫЙ НАЧНЕТ С СЕБЯ, 

С ПОСИЛЬНОГО ВКЛАДА
Мой храм

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (215), 4 - 10 апреля 2007

-П режде всего, уважаемый вла-
дыко, позвольте поздравить
вас с 60-летием со дня рожде-

ния, вручением высокой государствен-
ной награды и пожелать доброго здра-
вия, новых больших успехов в святом
деле служения России и Русской право-
славной церкви. В связи с этим нашим
читателям было бы интересно узнать о
вашей жизни, о том, как выбрали вы
свою стезю и в чем состоит ваша сего-
дняшняя деятельность.

- Благодарю вас за поздравления. 60
лет - это серьезный рубеж в жизни каж-
дого человека. Я благодарю Бога, анали-
зируя свой жизненный путь, исполнен-
ный как радостей, так и скорбей, без ко-
торых, пожалуй, нет ощущения осмыс-
ленности жизни. Я родился в семье ин-
женера в Ленинграде. Отец мой тогда ра-
ботал на военном заводе, однако его
первое образование было богослов-
ским, через год после моего рождения
он принял священный сан. Десять лет
спустя священником стал и мой дед.

Желание посвятить себя Церкви заро-
дилось во мне с самого раннего детства.
Но в юношеские годы я начал питать
большой интерес к точным наукам - фи-
зике и химии. Хотел окончить физический
факультет Ленинградского университета,
а уже затем поступить в семинарию. Но по
совету приснопамятного митрополита Ле-
нинградского Никодима я решил посвя-
тить себя служению Христу. Владыка Ни-
кодим рассудил просто: физиков в стране
полно, а священников мало. 

Примечательно, что Отдел внешних
церковных связей, председателем кото-
рого я являюсь на протяжении шестнад-
цати лет, - мой ровесник. Основная зада-
ча отдела – налаживание и осуществле-
ние связей Русской православной цер-
кви с внешним миром. Сюда относится
весь спектр взаимоотношений с другими
православными церквами, с инославны-
ми конфессиями, нехристианскими ре-
лигиями, с различными международны-
ми организациями, а также со светским
обществом, властями разных стран,
средствами массовой информации.

Это огромный фронт работы, который
требует немалых усилий, интеллектуаль-
ных и материальных ресурсов. На пери-
од моего председательства выпала труд-
ная задача выработки новой модели
церковно-государственных взаимоотно-
шений, которая отвечала бы нынешним
историческим условиям. Я благодарен
Богу, что в очень сложный период мы в
меру своих сил помогали Святейшему
Патриарху в решении этой огромной ис-
торической задачи.

- В дни празднования светлого Рож-
дества Христова российское телевиде-
ние сообщило результаты опроса: отме-
чали его 70 процентов россиян – почти
на 20 процентов больше, чем за год до
этого. О чем говорит этот факт? Нас-
колько, по вашим наблюдениям, укреп-
ляются в нашем обществе религиозное
сознание и духовно-нравственные цен-
ности?

- Во многих странах мира происходит
религиозное возрождение. Но в других
местах, наоборот, наблюдается рост се-
куляризации - обмирщения, ведущего к
радикальному разрыву с традицией и к
нивелированию духовно-нравственных
ценностей. На мой взгляд, сегодня про-
исходит не столкновение цивилизаций,
а коллизия религиозного и секулярного
взглядов на общество. Аналогичные
процессы протекают и в России. Даже
без социологических опросов видно,
что большинство наших сограждан по-
ложительно относится к религии и, в
частности, к Русской православной цер-
кви. Сегодня число социально активных
людей, которые приходят в наши хра-
мы, увеличивается. Но духовное возро-
ждение этим не может ограничиться.
Необходимо, чтобы люди сознательно
приняли евангельский нравственный
идеал, положив его в основу личной,
семейной и общественной жизни.
Именно поэтому Церковь считает важ-
ным религиозное просвещение и вос-
питание.

- В большинстве европейских стран
Церковь сегодня отделена от государст-
ва. И если раньше общая вера служила
единению и взаимосвязям братских на-
родов (к примеру, славянских), то сегод-
ня политика зачастую возводит между
нами барьеры (примеры - Болгария, Ук-
раина, даже Белоруссия). Может ли Цер-
ковь оказывать помощь в уврачевании
этих сложных проблем?

- Православие как раньше, так и сего-
дня объединяет страны восточнохри-
стианской цивилизации. Единство веры
простирается поверх национальных раз-
личий и государственных границ. Пра-
вославные народы обладают общим ду-
ховным наследием и сходным истори-
ческим опытом. В эпоху навязывания
тотальной унификации сохранение ци-
вилизационного наследия православ-
ной традиции становится актуальной
жизненной задачей. Убежден, что нам
нужно вместе дать достойный ответ на
вызов секуляризации, на попытки по-
строить однополярный мир, основан-
ный на господстве лишь одной из циви-
лизационных моделей. Необходимо
консолидировать усилия православного
мира в духовно-культурной, внешнепо-
литической, экономической сферах - не
для противостояния остальным цивили-
зациям, но для взаимодействия с ними
на более глубоком уровне. Для этого
уже делается немало как в церковной
области, так и в светской - например,
через Межпарламентскую ассамблею
православия.

- 2007 год обещает стать годом пол-
ного преодоления конфликта между
Московским патриархатом и Русской
зарубежной церковью. Как это скажется
на духовном развитии российского об-
щества?

- Пожалуй, еще в советские годы мно-
гие как в нашей стране, так и за рубежом
понимали, что разделение между Мос-
ковским патриархатом и Русской зару-
бежной церковью вызвано политически-
ми обстоятельствами, и рассматривали
его как временное. Надежды на восста-
новление единства усилились, когда
Церковь в нашей стране обрела свободу.
Православный народ в России ощущал
духовное родство с русским зарубежьем
- носителем традиций дореволюционной
Руси. На Родине знали о зарубежных
подвижниках благочестия, в духовных
школах Московского патриархата изуча-
лись труды богословов и историков,
принадлежавших к Русской зарубежной
церкви. Конечно, возникало чувство не-
доумения и даже какой-то раздвоенно-
сти из-за того, что эти подвижники и бо-
гословы не находились в общении с
Церковью в Отечестве. Подобные недо-
умения испытывали и многие эмигран-
ты. Вполне резонно они задавали воп-
рос: почему мы до сих пор не едины с
Церковью, которая претерпела невидан-
ные в истории гонения, однако выжила и
постоянно возрастает количественно и
духовно?

Объединение положит конец всем
этим недоумениям, и оно нам совершен-
но необходимо, ведь заповедь о единст-
ве дана Самим Господом. Духовная це-
лостность русского православия обретет
теперь и внешние формы. Кроме того,
объединение Церкви в Отечестве и Цер-
кви за границей станет еще одним ша-
гом к преодолению наследия безбожно-
го режима, к подлинному осознанию то-
го, что наша нация едина, несмотря на
политические разногласия и трагиче-
скую историю XX века.

- Расскажите, пожалуйста, о жизни
приходов Московского патриархата за
рубежом.

- Прежде всего напомню, что вне пре-
делов Российской Федерации, в странах
ближнего зарубежья, относящихся к ка-
нонической юрисдикции Московского
патриархата (кроме Грузии, где есть своя
поместная Грузинская православная
церковь), действует немало епархий на-
шей Церкви, а также самоуправляемые
церкви в составе Московского патриар-
хата. В общей сложности они насчитыва-
ют 14 тысяч приходов.

Все это находится внутри нашей Цер-
кви и для нас зарубежьем, говоря в ка-
ноническом смысле, не является.

Другое дело - дальнее зарубежье. На-
ши верующие, которые живут там вре-
менно или постоянно, особенно остро
ощущают стремление сохранить духов-
ную связь с далекой Родиной, тянутся к
родной речи, к русской культуре. Храмы
не только являются средоточием их мо-
литвенной жизни, но и выступают в ро-
ли духовных очагов, своего рода цент-
ров культурного общения друг с другом
на основе принадлежности к общей ве-
ре, к общей системе нравственных и ду-
ховных ценностей, сформированной
русским православием. А количество
наших соотечественников в дальнем за-
рубежье быстро растет – сейчас их око-
ло десяти миллионов. Это связано с от-
крытостью границ, возможностью
учиться и работать в других странах, со-
здавать там семьи.

В октябре прошлого года в Санкт-Пе-
тербурге прошел II Всемирный конгресс
соотечественников. Я присутствовал на
этом форуме, собравшем 600 посланцев
из 78 стран мира. Среди них большинст-
во составляли верующие люди. И мне
было приятно слышать от них добрые
слова о значении в их жизни той духов-
ной поддержки, которую они получают
со стороны русского православия.

- Недавно нас потрясли известия об
убийствах священников. Причины раз-
ные, но многих людей эти факты повер-
гают в отчаяние: падение нравов им
представляется необратимым. Можно
ли что-то реально противопоставить та-
кому варварству?

- Вероломное убийство в рождествен-
скую ночь священника Олега Ступички-
на, настоятеля храма Святых первовер-
ховных апостолов Петра и Павла в по-
селке Нейво-Шайтанский Свердловской
области, а также трагическая гибель
сельского священника Андрея Николае-
ва вместе с матушкой и детьми в Твер-
ской области никого не оставили равно-
душными. Жестокость и цинизм этих
злодеяний не может не поражать. Эти
случаи, как лакмусовая бумажка, свиде-
тельствуют о нравственном одичании
отдельных слоев общества.

К сожалению, нынче служение свя-
щенника в небольших селах нередко
сопряжено с опасностью. А ведь село
когда-то было оплотом традиционных
ценностей. Происходящее говорит о
том, что нам нужно возрождать россий-
скую глубинку, приняв и реализовав
действенные восстановительные про-

граммы. И, конечно, необходимо боль-
ше внимания уделять нравственному
воспитанию молодежи - как в семье,
так и в школе. Церковь не устает высту-
пать за преподавание детям основ пра-
вославной культуры, за введение ин-
ститута полковых священников, за при-
сутствие религиозно-нравственного по-
слания в СМИ. Это не прихоть, не пого-
ня за влиянием, а императив времени,
игнорировать который морального пра-
ва мы не имеем.

- Социальное расслоение российского
общества достигло, по статистике, не-
мыслимых масштабов. Общество очень
мало знает о благотворительной дея-
тельности Церкви, что существенно ос-
лабляет доверие к ней и слабо вовлека-
ет в эту деятельность людей успешных,
зажиточных. В чем причина: в недостат-
ке информации или в том, что масштабы
любой благотворительности несопоста-
вимы с остротой социальных проблем в
обществе (старики, дети, бомжи и т.д.)?

- Проблему бедности надо решать си-
стемно. Кстати, именно этому вопросу
был посвящен XI Всемирный русский на-
родный собор, недавно завершивший
свою работу. Парадокс заключается в
том, что в России, богатой природными
ресурсами, богатой талантами, умами,
мы наблюдаем глубокую нищету милли-
онов рядом с кричащей роскошью не-
многих.

В этой ситуации Церковь делает все
что может: у нас существуют детские
приюты, богадельни, благотворитель-
ные столовые, наши приходы распро-
страняют продукты питания, одежду... В
Москве православная молодежь посе-
щает детей-сирот, оказывает медицин-
скую и социальную помощь бездомным.
Можно приводить много примеров бла-
готворительности, но мы не можем по-
мочь всем. Ведь церковный бюджет
складывается в основном из пожертво-
ваний верующих, а большинство их се-
годня живет довольно скромно. Государ-
ство обычно не финансирует наши соци-
альные учреждения.

Если кто-то желает помочь нуждаю-
щимся, такой человек может смело об-
ратиться в любой православный храм.
Важно помнить, что благотворитель-
ность необязательно предполагает де-
нежные пожертвования. Можно принес-
ти ненужные вещи, можно помочь и сво-
ими талантами: кто-то является хоро-
шим организатором, кто-то обладает
медицинскими навыками, а у кого-то
просто большое сердце, способное на
доброе, ободряющее слово.

- Сейчас в обществе широко обсужда-
ется вопрос о преподавании в школах
основ религиозных знаний. Как вы оце-
ниваете аргументы сторон в этом спо-

ре? И как, на ваш взгляд, практически
организовать это преподавание, если
решение будет принято?

- Убежден, что самый главный аргу-
мент в пользу такого преподавания - это
необходимость выживания нации как в
физическом, так и в культурном смысле.
Какие ценности сегодня предлагает шко-
ла? Как они соотносятся с ценностями
семьи, с информацией, получаемой
детьми и подростками из телевизора и
компьютера? Наша молодежь демонст-
рирует то, чему ее научили. Не случайно
так распространены наркомания, пьян-
ство, преступность, раннее начало поло-
вой жизни и как следствие - моральная
деградация, лишение самих себя дос-
тойного будущего.

Введение курса основ православной
культуры не решает в одночасье всех
проблем, но, как показывает опыт, по-
могает гармонизировать отношения в
семье, школе и социуме, блокирует про-
паганду эгоистического образа жизни,
который ведет народ к вымиранию.

Преподавание должно вестись на доб-
ровольной основе, но, наверное, до оп-
ределенного возраста за школьников
сделать выбор должны родители. Как
показывают социологические исследо-
вания, проводимые в ряде регионов, в
том числе в Москве, большинство роди-
телей хочет, чтобы их дети изучали ос-
новы православной культуры. Право
изучать основы своих духовных культур
нужно предоставить и мусульманам, иу-
деям, буддистам...

Зарубежный опыт, да и практика не-
которых российских регионов позволяет
развеять все опасения насчет такого
преподавания. Отдельно скажу об исто-
рии мировых религий. Данный курс не
несет ценностной компоненты. Кто-то
может спросить, например, почему в
школьной программе изучению русско-
го языка отведено гораздо больше мес-
та, чем языка иностранного? Или: зачем
изучать историю Отечества - может,
включить ее в состав всемирной, а осво-
бодившиеся часы занять физкультурой
и компьютерной подготовкой? Очевид-
но, что школа призвана не только давать
информацию для размышления, но и
воспитывать, закладывать в сотрудниче-
стве с семьей (а не вопреки ей) основы
мировоззрения, гражданской позиции
молодого человека. А к чему приводит
нравственный и национальный ниги-
лизм, незнание своей культуры, нелю-
бовь к своим традициям, своей Родине -
всем известно.

- Как известно, 2007 год объявлен в
России Годом русского языка, а в Моск-
ве - и Годом ребенка. Намерена ли Рус-
ская православная церковь принять уча-
стие в этих акциях?

- Конечно, мы примем участие в лю-
бых делах, направленных на поддержку
русского языка, на защиту материнства
и детства. Почему русский язык нужда-
ется в поддержке? Язык - это воплоще-
ние национальной культуры. Бесспорно,
с течением времени язык обогащается
новыми словами, некоторые слова уста-
ревают. Но во всем важна мера: когда
заимствование переходит все разумные
границы, получается нелепица. К сожа-
лению, неплохо чувствуют себя в моло-
дежном лексиконе и слова-паразиты, а
также, что совсем печально, скверно-
словие.

Детство, материнство, отцовство
должны занять подобающее место в на-
шей жизни, в том числе в культурной,
информационной, педагогической. Пока
же страна занимает одно из первых мест
в мире по числу абортов. Необходима
действенная общенациональная борьба
с беспризорностью детей и безответст-
венностью родителей. Право на счастли-
вое детство должно принадлежать каж-
дому ребенку. И чтобы достичь этого,
Церковь готова к соработничеству с го-
сударством и обществом.

- Какие слова вы обратили бы к чита-
телям «Московской среды», всем согра-
жданам, чтобы привлечь их к решению
актуальных проблем российского обще-
ства?

- Давайте объединим наши усилия.
Нельзя осилить дорогу к лучшей жизни
без осознания того, что выходить из
кризиса нужно каждому в отдельности
и всем вместе. Пусть каждый начнет с
себя, с посильного вклада. Даже если
дело будет совсем маленьким и неза-
метным, даже если это будет лишь доб-
рое слово, сказанное ближнему, или
просто улыбка. Если мы разобьем кор-
ку самолюбия и придем на помощь
ближнему - значит, не все потеряно,
значит, у нас есть шанс!

Публикацию подготовили
Николай КОКУХИН,

Владимир ЛЮБИЦКИЙ

ВМЕСТЕ - 
К ДУХОВНОМУ ВОЗРОЖДЕНИЮ
Ответы митрополита Смоленского и Калининградского Кирилла 
на вопросы газеты «Московская среда»
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ВО ВРЕМЯ ВЕСЕННЕГО ПАВОДКА 
1937 ГОДА РУСЛО КАНАЛА ИМЕНИ МОСКВЫ
БЫЛО ВПЕРВЫЕ ЗАПОЛНЕНО ВОДОЙ. 
С ТЕХ ПОР ВОЛГА ПОИТ СТОЛИЦУ

След в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (215), 4 - 10 апреля 2007

МОСКВА - ПОРТ ПЯТИ МОРЕЙ

Связь Москвы с Волгой коротким пу-
тем была на Руси давней мечтой. Но не
столько перевозкой людей и грузов был
озабочен ЦК ВКП(б), когда в июле 1931 г.
вынес решение срочно приступить к про-
екту канала Москва - Волга. Главное, что
заставило спешить, - это острая необхо-
димость обеспечить быстрорастущую
Москву водой, создать ресурсы питьевой
и промышленной воды. Другой задачей
было соединить столицу глубоководным
путем через Волгу с Каспийским морем, а
через Мариинскую систему - с Балтий-
ским и Белым. Отложенный в связи с вой-
ной проект Волго-Донского канала пред-
полагал также связь с Черным и Азов-
ским морями.

Рассматривался ряд возможных вари-
антов. В частности, открытый самотечный
канал на Клин, Истру и Москву, начинав-

шийся у города Старицы на Волге, пре-
гражденной плотиной с напором до со-
рока метров. Однако технические проб-
лемы возведения такой плотины на из-
вестняках и огромный объем земляных
работ вынудили отказаться от этого ва-
рианта.

Расчеты показали, что наиболее вы-
годное направление - от Иванькова
(здесь Волга преграждается плотиной) на
город Дмитров и далее на Москву. Этот
путь обеспечивал нам меньший пробег
грузов: скажем, от Рыбинска до Москвы
- всего 410 км, а также сравнительно
простое водоснабжение и обводнение
при минимуме строительных затрат.

ДВЕНАДЦАТЬ МИЛЛИАРДОВ ВЕДЕР
ВОДЫ ДЛЯ КРАСНОЙ СТОЛИЦЫ

Проект предполагал, что вода из
хранилища, созданного на Волге под-
пором Иваньковской плотины (отметка
124,0 м), самотеком поступит на север-
ный склон водораздела между реками
Волгой и Москвой, а затем на протяже-
нии 64 км пятью насосными станциями
при шлюзах механически будет подня-
та в систему связанных каналом водо-
хранилищ с отметкой уровня воды
162,0 м. Залив одного из них, назван-
ный позже Акуловским отстойником,
где «отстаиваются 12 миллиардов ве-
дер воды» (так говорилось в книге
«Канал Москва - Волга» под редакцией
Льва Кассиля, выпущенной издатель-
ством «Водный транспорт» в 1938 го-
ду), и обеспечит Москву питьевой во-
дой. По южному склону водораздела
горизонт воды в канале опускается с
помощью двух двукамерных шлюзов
до уровня реки Москвы у села Щукино
(отметка 126,0 м).

От Волги канал идет на юг. У станции
Икша трасса поворачивает на юго-восток
вдоль долины реки Черной, пересекает
реку Учу и, приняв направление на юго-
запад, входит в долину Клязьмы, проре-
зая водораздел Клязьмы и речки Химки.
От образованного в долине Химки водо-
хранилища идет так называемый дерива-
ционный канал к гидростанции на Сход-
не, через которую сбрасывается вода для
обводнения реки Москвы.

Намывная плотина с бетонной водо-
сливной частью на Волге образует Ивань-
ковское водохранилище (площадь 327 кв.
км), прозванное Московским морем, с за-
щищенным от волнения аванпортом. Оно
и обеспечивает систему водой.

Расстояние от Волги до выхода из
шлюза № 6 в Икшинское водохранили-
ще - около 80 км. Здесь, обозначенные
унылым техническим термином «водо-
раздельный бьеф», начинаются соеди-
ненные судоходными участками живо-
писные водохранилища, образованные
мелкими реками - Икшей, Учой, Клязь-
мой и Химкой, от которых пошли из-
вестные всем названия. Глубины здесь
не менее пяти метров при ширине судо-
ходной трассы в 75 метров.

Водораздельный бьеф заканчивается
у двухступенчатого шлюза № 7, первого
на южном (Московском) склоне канала.
Шлюз опускает суда с 162,0 до 144,0 м.

Строительство канала развернулось в
1933 г. Чтобы оценить, какой объем ра-
бот выполнен за четыре года, достаточно
лишь некоторых сравнений. Суэцкий ка-
нал, который длиннее канала Москва -
Волга всего на 36 км, строился десять
лет. А Панамский, соединивший Атланти-
ческий океан с Тихим, строили около три-
дцати лет, хотя его длина на сорок с лиш-
нем километров меньше московского.

СТАЛИНСКИЙ АМПИР

Работы были поручены Наркомату
внутренних дел, для чего был образо-
ван Дмитлаг (Дмитровский лагерь за-
ключенных). Строители (в основном из
раскулаченных) вынули 148 млн. кубо-

метров земли и уложили три миллиона
кубометров бетона. Однако с помощью
одних лопат и тачек такую махину соз-
дать в короткие сроки было невозмож-
но. На канале работало около 200 мощ-
ных экскаваторов, столько же парово-
зов на широкой и узкой колее, более
трех тысяч автомашин, скре-
перов и т.д. Впервые для раз-
мыва грунта применялись
гидромониторы.

Тридцатые годы отмечены
возникновением нового архи-
тектурного стиля, который
позже окрестили сталинским
ампиром. Основные сооруже-
ния - плотины, шлюзы, водо-
сбросы, мосты, электрические
и насосные станции, речные
вокзалы - по замыслу созда-
телей, должны были подчер-
кивать «органическую связь с
окружающей природой, с вод-
ными пространствами, зеле-
ными массивами и одновременно пока-
зывать в архитектурных образах великие
дела и победы социализма, новых лю-
дей, новую культуру нашей страны», - пи-
сал автор журнала «Водный транспорт»
(№ 5, 1937).

Архитектурной доминантой стал реч-
ной вокзал в Химках из белого камня на
гранитном цоколе (архитектор Рухля-
дов). У входа в канал за аванпортом Мо-
сковского моря - огромные гранитные
монументы Ленина и Сталина (последний
в 1958 году снесли).

Безопасность плавания обеспечивали
специальные обстановочные знаки, час-
тично сохранившиеся по сей день. На
канале принят смешанный тип обста-
новки: береговая (створы, маяки, опоз-

навательные знаки, путевые огни, свето-
форы, ограничительные огни) и плаву-
чая (буи и электробакены). Последние и
сегодня помогают ориентировке при
движении судов по створам. Диапазон
ходовой части створа обозначен парны-
ми электробуями - цилиндрами с трех-
гранной пирамидой, в которой установ-
лен линзовый проблесковый фонарь.
Огонь правого буя - красный, левого -
белый.

У шлюзов заградительных ворот и па-
ромных переправ были запретительные и
разрешительные сигнальные знаки - све-
тофоры железнодорожного типа с лин-
зовыми цветными огнями (так называе-
мые линзы Френеля). В тридцатые годы
прошлого века все это было новейшим
словом техники.

Наполнялся канал во время весеннего
паводка 1937 года. Вкупе с водохранили-
щами он поглотил полтора миллиарда

кубометров воды - только Московскому
морю требовался миллиард сто двадцать
миллионов кубических метров. К 6 апре-
ля наполнение Московского моря закон-
чилось, а вешние воды подмосковных
рек заполнили участок водораздельного
бьефа. 

ЗАБЫТЫЙ СЕВЕРНЫЙ КАНАЛ

В июле 1937 года основные сооруже-
ния канала Москва - Волга были завер-
шены и сданы в эксплуатацию. Однако не
все объекты огромной стройки были го-
товы. Даже спустя три года, 10 июля
1940 года, «Вечерняя Москва» сообщала:
метростроевцы Замоскворецкого радиу-
са закончили прокладку левого тоннеля
под дном водоотводного канала.

В 1935 году, когда канал еще вовсю
строился, был принят Генеральный план
реконструкции Москвы. Существенное
внимание в нем уделялось «обводне-
нию» города. Так, на юго-западе столи-
цы предполагалось создание водных
массивов, по площади превышающих

Химкинское водохранилище, а на Моск-
ве-реке - ряд каналов-спрямлений для
пропуска воды в весенние паводки. В се-
верной части города планировался но-
вый Северный канал. И хотя этот проект
не осуществлен, одну его часть москви-
чи могут видеть в действии - Яузский
гидроузел между Золоторожской и Сы-
ромятнической набережными. Состоит
узел из управляемой плотины и однока-
мерного шлюза, установленного на ко-
ротком судоходном отрезке. Весь облик
сооружения - оформление башен шлю-
за, даже яблоневый сад, разбитый на
искусственном острове, - напоминает в
миниатюре постройки канала Москва -
Волга. Это единственный реализован-
ный фрагмент реконструкции реки Яу-
зы. 

Целиком проект предусматривал соз-
дание в черте столицы водного кольца,
соединявшего Химкинское водохранили-

ще специально прорытым каналом с об-
водненной и реконструированной Яузой.
Цель - подача грузов водным путем в се-
веро-восточную часть столицы, создание
судоходного кольца вокруг Москвы, оз-
доровление Яузы и, наконец, просто ук-
рашение города. 

Трасса канала - почти двенадцать с
половиной километров - предполага-
лась через Старое Коптево, Сельскохо-
зяйственную академию вдоль русла Ли-
хоборки, Останкинские пруды, Алексе-
евский студенческий городок и соединя-
лась с создаваемым водохранилищем
Яузы. Сооружения северной ветви
должны были включать заградительные
ворота, парный, в «две нитки» шлюз и
первый в СССР судоподъемник для про-
пуска судов в подвижной «ванне». Шлю-
зы, по идее, поднимали-опускали суда
на 6,6 метра, а судоподъемник - на 26,4
метра.

На Яузе задумано было два шлюза,
причем параллельно им предполагался
«судоходный лоток» - принципиально но-

вое сооружение для быстрого пропуска
судов, минуя шлюз. На трассе планирова-
лось 16 пассажирских и шесть грузовых
пристаней и новые мосты. 

Срок завершения работ северной вет-
ви канала оговаривался уклончиво. И
хоть водное кольцо вокруг центра сто-
лицы могло иметь оборонное значение,
международная обстановка поставила
более насущные задачи, и о стройке за-
были.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ОБЪЕКТ

О том, в каком режиме работали систе-
мы канала Москва - Волга летом и осе-
нью 41-го, говорят разное, порой проти-
воречивое. По одной версии, из опасений,
что бомбардировки могут повредить пло-
тины и затопить Москву, вода из водохра-
нилищ была спущена. По другой - для со-
здания дополнительного рубежа на под-
ступах к столице водохранилища были
заполнены. На деле, скорее всего, уро-
вень воды был действительно снижен,
однако полностью осушить хранилища и
оставить многомиллионный город без во-
ды было немыслимо.

Проведенная 14 и 28 сентября 1941 го-
да III Московская военизированная парус-
ная регата подтверждает, что водохрани-
лища были в полном порядке. А в первые
месяцы войны московские байдарочники
и яхтсмены, не призванные в армию, пат-
рулировали берега и акватории канала,
чтобы не допустить диверсий.

Развернувшиеся вскоре бои на се-
верном участке обороны Москвы вы-
нудили наши войска сдерживать гер-
манское наступление по линии канала
Москва - Волга от Икши до Яхромы.
Опасаясь прорыва немцев по льду Мо-
сковского моря, Ставка Верховного
главнокомандования директивой №
004888 от 16 ноября 1941 г. приказы-
вала: «Огнем артиллерийского диви-
зиона разбить лед на Московском мо-
ре у Безбородово и Ново-Завидовский
в районе мостовых переправ. // Орга-
низовать и провести работы инженер-
ными частями по подрыву льда на Мо-
сковском море на участке Терехово,
Гаврилково».

Особенно ожесточенные бои разверну-
лись осенью 41-го в районе Перемилов-
ских высот под Яхромой. Наши части обо-
ронялись против 16-й армии и 3-й танко-
вой группы вермахта. Здесь же в начале
декабря началось контрнаступление 1-й
Ударной армии. Скрытно дислоцирован-
ный возле деревни Шолохово на запад-
ном берегу Клязьминского водохранили-
ща, 5 декабря перешел в наступление
танковый корпус, укомплектованный но-
выми танками Т-34. 

Так водный рубеж выстоял, и соору-
жения канала Москва - Волга сыграли
свою историческую роль в обороне сто-
лицы.

А после Победы берега водохрани-
лищ и канала, переименованного в честь
800-летия столицы в канал имени Моск-
вы, стали излюбленными местами отдыха
москвичей.

Владимир ПОТРЕСОВ

Главный разработчик - институт «Гидропроект».
Руководитель проекта канала - Сергей Яковлевич

Жук (1892-1957), гидротехник, генерал-майор, ака-
демик АН СССР. В начале тридцатых - начальник
проектного отдела одной из ранних шараг - закры-
того ОКБ, располагавшегося на углу Лубянки.

Начальник работ - Г.Н. Мачет (приказ МВС № 160
от 30 ноября 1934 г.).

Главный архитектор - Иосиф Соломонович Фрид-
лянд (приказ МВС № 221 от 20 июля 1935 г.).

Начальник Дмитлага - С.Г. Фирин (затем -
Я.Д. Раппопорт).

Первый начальник управления эксплуатацией ка-

нала - Александр Николаевич Комаровский, выпускник МИИТ,
руководитель строительства одного из участков канала, Герой
Социалистического Труда.

Первый начальник Южного порта - Константин Александро-
вич Пашкевич.

Двухкамерные шлюзы канала - проект Владимира Кринско-
го.

Яузский гидроузел - проект Георгия Гольца.
Первые начальники участков строительства: Северный -

К.И. Вейс, Центральный - И.Ф. Заикин, Хлебниковский -
Г.Д. Астафьев, Южный - М.М. Кузнецов, Восточный - А.А. Да-
нилов, Истринский - И.П. Казаков, Дмитровский - А.Г. Яковлев,
Орудьевский - П.М. Головкин, Весьегонский - П.П. Честных.

Россия, расположенная на огромном материке, издавна
использовала реки, каналы, волоковые соединения для
водного сообщения. Эти сооружения приводили в восхи-
щение иноземных гостей. Германский посол Майерберг

еще в XVII веке писал: «В Москве такое изобилие всех вещей, необходимых
для жизни, что ей нечего завидовать никакой стране в мире. Хотя она лежит
далеко от всех морей, но благодаря множеству рек имеет торговые сношения
с самыми отдаленными областями». Вышневолоцкий водный путь - «водяная
коммуникация», связавшая Петербург с Москвою, - в конце XVIII века призна-
вался крупнейшей гидротехнической системой Европы, способной в короткое
российское лето пропускать огромное число судов.
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Участники строительства канала Москва - Волга

КАК ВОЛГА-МАТУШКА
МОСКВУ НАПОИЛА

К 70-летию открытия канала имени Москвы 



КТО ХОДИТ В ГОСТИ 
ПО УТРАМ

В шесть часов утра в цветочный тонар
на Митинской улице ворвался мужчина.
Направив на продавщицу предмет, похо-
жий на пистолет, он потребовал отдать
ему деньги, мобильный телефон и... 27
роз. Получив требуемое, незнакомец вы-
скочил на улицу и скрылся. Продавщица,
быстро оправившись от шока, обратилась
в милицию. Через несколько часов зло-
умышленник был задержан. Разбойником
оказался девятнадцатилетний приезжий
из Смоленской области.

- В Москве парень не нашел работы, -
рассказал инспектор группы быстрого ре-
агирования ОВД района Митино Георгий
Романов. - Не имея определенных заня-
тий, он пробавлялся случайными заработ-
ками. Не устроив свою жизнь, решил «за-
работать» разбоем. Теперь ему грозит
серьезное наказание. К тому же парня
проверяют на причастность к другим ана-
логичным преступлениям. Интересно, что
он так и не смог объяснить, для чего ему
понадобились 27 роз.

МЕШОК ДЕНЕГ -
БОЛЬШОЙ СОБЛАЗН

В ОВД района Крюково УВД Зеленогра-
да обратился президент одного из мест-
ных банков. Мужчина рассказал, что из
помещения банка похищены деньги. Де-
лом занялись сотрудники уголовного ро-
зыска и подразделения «К». Вскоре им
удалось выяснить обстоятельства, при ко-
торых была совершена кража.

В тот день у одного из охранников бан-
ка был юбилей. Коллеги от души поздра-
вляли сослуживца. За столом произноси-
лись долгие тосты, а юбиляр следил, что-
бы спиртное не переводилось. Именно в
этот момент к банку подъехала инкасса-
торская машина с крупной суммой денег.
Мешки с деньгами выгружал инкассатор.
Когда он пришел в банковское помещение
с очередной упаковкой, то заметил пропа-
жу мешка, в котором находилось $10 ты-
сяч. 

Общими усилиями охранников и инкас-
саторов пропавшая банковская упаковка
была найдена. Но на этом история не за-
вершилась. Когда деньги в возвращенном
мешке посчитали, то выяснилось, что в
нем недостает 18 тысяч рублей. Требова-
ния вернуть похищенное ни к чему не при-
вели. Вскоре загадку удалось решить сот-
рудникам уголовного розыска.

- Вором оказался один из охранников, -
рассказала сотрудница УВД Зеленограда
Ирина Распопова. - Насторожил тот факт,
что молодой человек уже на следующий
день вдруг погасил взятый в банке кредит.
После комплекса оперативно-разыскных
мероприятий вору было предъявлено об-
винение, и он во всем сознался. Охранник
сообщил, что не смог устоять перед со-
блазном, когда у него в руках оказалась
такая сумма. Впрочем, всю сумму украсть
он не решился и взял только 18 тысяч,
часть из которых проиграл в игровых ав-
томатах.

По факту кражи возбуждено уголовное
дело, проводится проверка. Даже если ох-
ранник не будет осужден, работу в банке
он наверняка потеряет, что станет для не-
го не меньшим наказанием, чем суди-
мость.

ВОР ОКАЗАЛСЯ
«ДОЛГИМ»

Карманника-рецидивиста, поставившего
на поток кражи у пассажиров метро, задер-
жали сотрудники криминальной милиции
на станции «Выхино». Жулик выискивал
беспечных или рассеянных пассажиров,
которые не слишком следили за своей по-
клажей или карманами. Щипач пристраи-
вался к жертве и, воспользовавшись толче-
ей, опустошал чужие кошельки и сумки. 

- Вор оказался опытным карманником, -
рассказал начальник 5-го отдела милиции
УВД на Московском метрополитене Юрий
Азаров. - Таких иногда называют «долги-
ми», так как они имеют длинный шлейф
криминальных похождений. Вор попытал-
ся сразу же сбросить украденное на зем-
лю, но наши сотрудники были проворнее.
В кармане жулика были найдены деньги,
мобильный телефон, который он на гла-
зах милиционеров вытащил у пассажира,
и различная мелочь, происхождение кото-
рой устанавливается. В отношении задер-
жанного возбуждено уголовное дело по
статье 158 УК РФ (кража). Рецидивисту
грозит серьезный срок.
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Тело мертвой девушки во дворе
дома на Новочеремушкинской
улице обнаружил случайный

прохожий. Он выгуливал собаку
обычным маршрутом: из подъезда,
мимо детской площадки и гаражей - и
назад в подъезд... Но на этот раз, вме-
сто того чтобы пробежать мимо ме-
таллических «ракушек» и нырнуть в
свой двор, пес натянул поводок и по-
тащил хозяина за гаражи.

Жертва, по внешнему виду школь-
ница, была задушена. На ней были
только свитер и разодранные колгот-
ки, а на голове и лице виднелись сле-
ды побоев. Ни документов, ни каких-
либо других предметов, которые по-
могли бы установить личность потер-
певшей, найти не удалось. Как дейст-
вовать в такой ситуации? Начинать
поквартирный обход, опрашивать ме-
стных жителей, обращаться к дворни-
кам и общественникам? А если де-
вушка оказалась в этом районе слу-
чайно, если она вообще приехала из
другого города? 

Но оперативникам повезло. Имя
несчастной стало известно очень ско-
ро. В то же утро в милицию обрати-
лась местная жительница - препода-
вательница школы. Женщина сооб-
щила, что ее дочь-десятиклассница
домой не вернулась, хотя подруга, с
которой она ходила на вечеринку,
пришла вовремя. 

Допрошенная по горячим следам
одноклассница жертвы рассказала,
что, возвратившись в свой двор, под-
руги какое-то время стояли со знако-
мыми ребятами. Среди них оказался
некий Камил - смазливый, смуглый
парень, которого раньше девушки не
знали. Они покурили, выпили пива,
поболтали. Затем одноклассница по-
прощалась и направилась к своему
подъезду. Стали расходиться и ребя-
та. А вторая девушка почему-то за-
держалась с Камилом. 

Больше ничего одноклассница
вспомнить не смогла. Последний раз
она видела подругу и Камила, когда
оглянулась, заходя в подъезд. При-
мерно то же самое сообщили ребята,
с которыми девушки болтали в роко-
вой вечер. Потерпевшая осталась во
дворе с незнакомым парнем. Судя по
оживленному разговору, они домой
не собирались, хотели еще купить пи-
ва и поболтать.

Задача была понятна. Необходимо
было в кратчайшие сроки установить
местонахождение Камила. Именно с
ним у жертвы был последний контакт,
а значит, он первым попадал под по-
дозрение. Составили фотокомпози-
ционный портрет, сделали описание
подозреваемого: высокий, смуглый,
говорит с небольшим акцентом,
внешне довольно симпатичный. Как
говорили герои «Места встречи изме-
нить нельзя»: «Такие бабам нравят-
ся...» 

Сыщики начали обходить квартиру
за квартирой, описывая внешность
разыскиваемого. Особое внимание
уделяли сотрудникам ДЕЗов, где мог
трудиться смуглый незнакомец. Но
никаких результатов опросы дворни-
ков и других работников жилищно-
коммунальных служб не дали. 

...Здесь-то и вмешалась
третья сила. Ни сыщики,
ни знакомые и родствен-

ники жертвы не могли предположить,
насколько неожиданный поворот по-
лучит эта история. Безуспешно разы-
скиваемый Камил вдруг сам, без вся-
кого принуждения, пришел в отделе-
ние милиции и заявил о своей непри-
частности к преступлению. Чтобы по-
нять мотивы его поступков, нужно
сделать еще одно отступление.

Фархад Зарипов, таково настоящее
имя таинственного Камила, жил в Мо-
скве не первый год. Поначалу он при-
ехал в ближнее Подмосковье, подра-
батывал как строитель, обслуживал
дачников и садоводов. Постепенно
оброс связями, начал получать непло-
хие деньги, познакомился с полезны-
ми людьми. В частности, с матерью и
дочерью Р., которым не только помо-
гал по хозяйству, но и оказывал обе-
им дамам услуги интимного характе-
ра. 

С этими женщинами у него сложи-
лись особые, почти семейные отно-
шения. Он подолгу жил вместе с ними
на дачном участке и в московской
квартире, запросто приезжал в любое
время, обращался за советом и помо-
щью. 

- Фархад не был настоящим мачо, -
рассказывает занимавшийся рассле-
дованием этого убийства сыщик 2-го

отдела МУРа Олег Будкин. - На Анто-
нио Бандераса таинственный Камил
не походил. Но у женщин определен-
но пользовался успехом. Когда он
устроился на работу в Москве, то и
здесь довольно быстро нашел приме-
нение своим способностям. Днем он
ремонтировал офисы и квартиры, а
по ночам «отрывался» в увеселитель-
ных заведениях. Чем он занимался с
большим рвением, пояснять не нуж-
но... 

В одном из ночных клубов Фархад
познакомился с двадцатидвухлетней
москвичкой. Их роман разворачивал-
ся довольно бурно. Смуглый красавец
быстро очаровал девушку, и скоро
она привела друга домой: вот моя
судьба! Нужно отметить, что родите-
ли барышни были весьма состоятель-

ными людьми. Глава семейства зани-
мался бизнесом, мать работала в фи-
нансовой структуре. Понятно, что они
желали иной судьбы для единствен-
ной дочки и были категорически про-
тив такого союза. Но барышня про-
явила характер. И родители смири-
лись: единственная дочь все-таки...

Состоялась свадьба, родители пре-
поднесли дочке достойный подарок -
купили молодым квартиру в новом
доме, сделали евроремонт, приобре-
ли мебель и установили лучшую бы-
товую технику. Все это оказалось для
молодой семьи очень кстати, так как
супруга Фархада уже готовилась
стать матерью. 

Беременность протекала тяжело.
Молодая жена то и дело попадала в
больницу. Но ее супруг особенно не
горевал: любвеобильный таджик
превратил квартиру в подобие дома
свиданий. Как пояснил консьерж, не
проходило дня, чтобы Фархад не
приводил к себе новых подружек.
Наконец даже у повидавшего всякое
консьержа лопнуло терпение. Когда
Фархад в очередной раз вел мимо
него хихикающих девиц, блюститель
домового благополучия заявил:
«Выйдет из роддома жена, я расска-
жу, чем ты в ее отсутствие занимал-
ся!»

«Мачо» и ухом не повел. Он нис-
колько не изменил привычный образ
жизни. И даже стал более развязным:
теперь терять нечего. Но, когда он уз-
нал от земляков - работников ДЕЗа,
что милиция разыскивает кого-то
очень похожего на него, Фархад
струхнул. Он хорошо понимал, поче-
му им интересуются сотрудники уго-
ловного розыска.

Как поступить, что делать? С этими
вопросами он прибежал к самым
близким людям, своим дачным благо-
детелям - матери и дочери Р. Мать
выслушала сбивчивый рассказ друга:
меня ищет милиция, а я ни в чем не
виноват. Сердобольная дама решила
действовать не откладывая. В тот же
день вместе со своим протеже она от-
правились в Черемушки. Женщина
сопровождала опекаемого, чтобы то-
го никто не обидел...

Дежурный отдела милиции «Чере-
мушки» был удивлен, когда к не-
му обратились таджик и пре-

клонных лет дама. Они утверждали,
что молодого человека ищет мили-
ция, но он ни в чем не виноват. Пос-
мотрев в журнал, дежурный поначалу
отмахнулся: «Вы, наверное, что-то пе-

репутали. Никто вас никуда не вызы-
вал». Но Фархад продолжал настаи-
вать: «Меня подозревают в убийстве,
а я ни при чем!»

Дежурный насторожился: о случив-
шемся на территории отдела было хо-
рошо известно, а тут какой-то парень
сам пришел, информацию принес...
Не вдаваясь в детали, дежурный от-
вел Фархада к сотрудникам уголовно-
го розыска. Оперативникам достаточ-
но было одного взгляда, чтобы уви-
деть сходство словесного портрета
разыскиваемого с нервным визите-
ром. 

...Поначалу Фархад отрицал, что в
роковой вечер общался с компанией
молодых людей. Потом все же вспом-
нил детали того дня и даже перестал
отрицать, что пил пиво с убитой. Но
твердо стоял на своем: с потерпевшей
расстался мирно, никакого насилия
не было. 

- Фактов для задержания было до-
статочно, - вспоминает Олег Будкин. -
Подозреваемый был доставлен в изо-
лятор временного содержания Пет-
ровки, 38. А наутро, проведя ночь в
камере, он, как в классическом детек-
тиве, попросил у сыщиков сигарету и
рассказал о том, как все было. 

После того как Фархад остался с
глазу на глаз с девушкой, он тянуть не
стал. Отхлебнул пива и сделал школь-
нице откровенное предложение, до-
бавив, что жена в роддоме, и ему не
хватает женской ласки. Девушка от-
толкнула парня: «Ты же женат, вот и
иди домой!» Сопротивление только
раззадорило насильника. Он начал
наносить жертве удар за ударом,
схватил ее за шею. Теперь уже невоз-
можно установить, как все происхо-

дило на самом деле. Скорее всего,
«мачо» переусердствовал и слишком
сильно сдавил девушке горло.

Увидев, что школьница не подает
признаков жизни, Фархад вытащил из
ее карманов мобильный телефон, ме-
лочь и скрылся. Придя домой, засти-
рал грязную одежду, выбросил с пят-
надцатого этажа украденный мобиль-
ник и стал готовиться к встрече жены.
По стечению обстоятельств она долж-
на была приехать из роддома вместе
с младенцем уже на следующее утро. 

- В этом деле немало странных
совпадений, - говорит Олег Владими-
рович. - Если бы не они, доказывать
причастность задержанного к убий-
ству было бы гораздо сложнее. Ка-
жется, что какая-то сила помогала
изобличить подонка. Судите сами.
Когда мы начали искать выброшен-
ный мобильник, то не слишком наде-
ялись на успех. И вдруг к оператив-
никам, обшаривающим палисадник
перед домом, подходит прохожий:
«Мобильник ищете?» - «Да!» - «Я
его тут на днях нашел. Но он не рабо-
тает, раскололся от удара...» - «Где

телефон?» - «У меня в квартире ва-
ляется...»

Поехали к парню домой, изъяли
мобильник - тот самый, пропавший из
кармана убитой девушки. Позже теле-
фон опознали знакомые жертвы. Та-
кое же удивительное совпадение слу-
чилось при обыске квартиры Фарха-
да. Сыщиков встретил отец жены по-
дозреваемого, внимательно изучил
удостоверения сотрудников уголовно-
го розыска, разрешение на обыск,
предложил осмотреть дом. Почти
сразу же оперативники нашли одеж-
ду, в которой подозреваемый совер-
шил убийство школьницы. Она была
наспех застирана. Причем Фархад, не
умевший пользоваться стиральной
машинкой, сделал это вручную - еще
одно подтверждение показаний пре-
ступника. 

- Впервые столкнулся с ситуацией,
- заканчивает рассказ  Олег Будкин, -
когда в семье арест зятя, да еще по
подозрению в тяжком преступлении,
вызвал плохо скрываемую радость.
Даже молодая мать нисколько не жа-
лела о судьбе отца новорожденного.
Она уже получила «отчет» консьержа
о том, что происходило в квартире в
ее отсутствие. Жаль только малыша,
первые мгновения жизни которого
сопровождались такими событиями.
Что касается Фархада, который пред-
ставлялся Камилом из-за большей,
по его мнению, благозвучности име-
ни, то он особенно не горюет. Земля-
ки уже нашли ему грамотного адвока-
та, и убийца надеется получить мини-
мальное наказание за свое преступ-
ление. Жизнь для «мачо» не кончи-
лась - ему только что исполнилось
двадцать пять...

ПОСЛЕДНИЙ КОНТАКТ

Иногда преступление удается раскрыть не благо-
даря каким-то уникальным оперативным комбина-
циям сыщиков и не из-за ошибок злодеев. Порой
кажется, что какая-то третья сила помогает нака-
зать зло.
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ПРАВДА О ВОЙНЕ
Петр Михайло-

вич Дунаев с 1943
года воевал в пе-
хоте и артилле-
рии. Лично под-
бил три фашист-
ских танка. В 17
лет он был первый
раз ранен. Награ-
жден орденами и
медалями. Но пи-
шет он не только о
своем боевом пу-
ти. Герои его доку-
ментальных очер-
ков - те, кто сра-
жался на фронтах

Великой Отечественной, чьи имена стали си-
нонимами славы и доблести. Книга «Звезда и
крест комбата. Судьбы фронтовиков: подвиг и
трагедия» вышла в издательстве «Центрполи-
граф».

ПО ПАМЯТИ, ОТ СЕРДЦА
В этой книге со-

браны эссе заме-
чательного крити-
ка, знатока отече-
ственной литера-
туры Игоря Золо-
тусского, написан-
ные в 2000-2005
годах. Автор, став-
ший недавно лау-
реатом премии
Александра Сол-
женицына, раз-
мышляет о роли
и н т е л л и г е н ц и и
«старой школы» и
тех, кто причисля-
ет себя к ней в на-

ше время. Золотусский пытается осмыслить
значение для нас творчества Грибоедова, Пуш-
кина, Тютчева, Достоевского, Лескова и, ко-
нечно, Гоголя, чья биография стала одним из
самых значительных трудов критика. Книга
«От Грибоедова до Солженицына» вышла в из-
дательстве «Молодая гвардия».

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ
Это не книга в

привычном пони-
мании слова. Ра-
бота известного
искусствоведа Ан-
ны Некрыловой
«Русский кален-
дарь на каждый
день и для каждо-
го дома» (изда-
тельство «Азбука-
классика») рас-
считана на не-
спешное каждо-
дневное чтение.
Книга - последо-
вательное описа-

ние всех дней года. Впервые в таком объеме
воспроизводится уникальный материал: ка-
лендарный фольклор, описание обрядов и
обычаев, приметы, различные гадания, песни
и многое другое. В книге напечатаны святцы,
жития святых, празднества наиболее почитае-
мых на Руси икон.

ИЗ КОСМОСА С ЛЮБОВЬЮ
Сборник произ-

ведений популяр-
ного фантаста
Сергея Лукьянен-
ко «Пристань жел-
тых кораблей»
( и з д а т е л ь с т в о
«АСТ») в чем-то
традиционен, а в
чем-то авангар-
ден. Планета, на
которой все рав-
ны, где обитатели
живут по строгому
распорядку, где
запрещены нена-
висть,  сострада-

ние, любовь... Что-то от Замятина, какие-то
мотивы от Оруэлла и Брэдбери. И все это пе-
ренесено в глубокий космос, где происходит
действие книги. Некоторую архаичность объ-
ясняет сам автор. Он долго не хотел печатать
это произведение, но поддался уговорам по-
клонников и издателей: «Сборник состоит ис-
ключительно из старых произведений. Рас-
сказы и повести написаны 15-20 лет назад».
Возможно, сюжеты сборника местами могут
показаться наивными. Но для поклонников ав-
тора и любителей жанра они станут приятным
открытием.

НОВИНКИ
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КНИГИ МОСКОВСКОЙ ЭКСПОЗИЦИИ 
НА МЕЖДУНАРОДНОЙ ВЫСТАВКЕ-
ЯРМАРКЕ ПО ТРАДИЦИИ ПЕРЕДАНЫ
ЛЕЙПЦИГСКОМУ УНИВЕРСИТЕТУ

Книжный ряд
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Виздании приняли
участие руководите-
ли органов власти и

управления, ученые и хо-
зяйственники, представи-
тели всех структурных
подразделений комплек-
са городского хозяйства.
Справочник дает пред-
ставление о сложном и
многоплановом город-
ском хозяйстве столицы,

рассказывает о его исто-
рии, вехах развития, наи-
более значимых событи-
ях и людях, оставивших
заметный след в работе
отрасли. 

- Книга будет интерес-
на не только специали-
стам и руководителям
московских служб, - рас-
сказывает генеральный
директор издательства

«Голден-Би» Дмитрий
Савченков. - Это своеоб-
разная энциклопедия го-
родского хозяйства Мо-
сквы. В ней освещена си-
стема управления комп-
лексом, характер и осо-
бенности его работы. В
справочнике, над созда-
нием которого трудились
лучшие специалисты, на
конкретных примерах по-
казано осуществление
масштабных и сложных
задач в различных облас-

тях коммунального хо-
зяйства. 

В конце справочника
можно найти важнейшие
документы, регламентирую-
щие деятельность отрасли,
рассказывается о програм-
мах, бюджете, приведены
структурные схемы органов
исполнительной власти,
указаны списки руководите-
лей служб и их телефоны.

Комитет по телекоммуникациям и
средствам массовой информации
правительства Москвы в рамках
издательской программы подгото-
вил очередной, пятый выпуск
«Московского справочника». Кни-
га «Москва. Городское хозяйство»
посвящена одной из важнейших
составляющих жизни города. 

Вчитальном зале библиотеки, где
посетители знакомятся с перио-
дическими изданиями и тол-

стыми журналами, развернута экспо-
зиция выставки «Сюжеты боевых
сражений Великой Отечественной
войны». Ее авторы - братья Вячеслав
и Сергей Михеевы. Оба с детства ув-
лекаются военной историей, собира-
ют макеты военной техники, реконст-
руируют героические события про-
шлого нашей армии. 

Михеевы - сыновья кадрового
офицера. Для себя они выбрали бо-
лее мирную профессию: братья слу-
жат в управлении вневедомственной
охраны, занимаются защитой объек-
тов коммунального хозяйства. А ин-
терес к военной технике и истории

реализуют, создавая оригинальные
экспозиции. Одну из них и размести-
ли в читальном зале библиотеки. 

- Экспозиция посвящена разгрому
немецких войск под Москвой, - рас-
сказывает заведующая библиотекой-
филиалом № 147 ЮВАО города Мо-
сквы Лариса Букреева. - В ней запе-
чатлены наиболее значимые фраг-
менты танковых сражений на терри-
тории СССР и в Европе, где были кро-
вопролитные бои с фашистами. Выс-
тавка вызывает большой интерес у
читателей. И не только у подрастаю-
щего поколения, но и у  взрослых по-
сетителей. Гостей у нас заметно при-
бавилось, и это очень радует. Думаю,
что такая форма работы с читателя-
ми заслуживает внимания.

МОСКОВСКИЙ СПРАВОЧНИК
НОВЫЙ

БРОНЯ КРЕПКА
Снижение интереса к чтению становится все
более заметной проблемой. Как привлечь чи-
тателей к книге, как открыть для них бескрай-
ний мир прекрасного? Сотрудники библиотеки
№147 Юго-Восточного округа столицы реша-
ют эту задачу необычным способом.

Вновом, возведенном в стиле хайтек комплексе ны-
нешняя ярмарка проводилась в десятый раз. Юби-
лей не слишком громкий, но отмеченный всеми

участниками выставки. А их было больше, чем в рекорд-
ном 2006 году, когда в Лейпциг приехали 2100 предста-
вителей книжного бизнеса из 33 стран мира. В этот раз
за четыре дня экспозиции перед посетителями выступи-
ло более 1500 писателей, в том числе Гюнтер Грасс,
Эрик-Эмануэль Шмит, Бора Чосич и многие другие из-
вестные авторы.

На этот раз почетным гостем книжного фестиваля
стала Словения, стенд которой находился напротив мос-
ковской экспозиции. Братья-славяне были хлебосольны
и активны. Достаточно сказать, что на открытии стенда
кроме традиционного в таких случаях фуршета была
раздача вкуснейшего свиного окорока, приготовленного
по рецептам национальной кухни.

В торжественной обстановке открылась и наша экспо-
зиция. После официальной части состоялся круглый
стол, тема которого актуальна сегодня не только для
Москвы, но и для многих других мегаполисов - «Город-
ская программа по поддержке чтения». В работе кругло-
го стола приняли участие поэт, депутат Мосгордумы Ев-
гений Бунимович, главный редактор «Литературной га-
зеты» Юрий Поляков и его коллега, главный редактор
издательского дома «Хроникер» Борис Евсеев, а также
сотрудники Лейпцигского университета, другие гости.

- Опыт приучения к чтению существует, - рассказал
Евгений Бунимович. - Причем это не набор деклараций.
Эффективность тех или иных мероприятий легко про-
считать, измерить цифрой - числом библиотек, количе-
ством покупаемых книг, их качеством, умением пони-
мать книги, открытием новых книжных магазинов. И
здесь у нас немало работы. К сожалению, такие замеры
в Москве не проводятся, что мешает увидеть недостатки
в пропаганде чтения и приучения к книге со школьного
возраста. 

- В Лондоне значительно боль-
ше книжных магазинов на опре-
деленное число жителей, чем в
Москве, - рассказал Евгений Аб-
рамович. - По этому параметру мы
отстаем и от других европейских
городов. С таким положением ми-
риться нельзя. Книга должна
стать необходимым спутником че-
ловека: дома, в дороге, на прогул-
ке, во время отдыха... Исправить
ситуацию можно, если наметить и
выполнять конкретную, эффек-
тивную программу по поддержке
чтения в Москве.

Еще одна особенность нынеш-
ней Лейпцигской ярмарки - воз-
раст посетителей. Большая часть
гостей - молодежь, студенты,
школьники. Так, один из павильо-
нов, масштабы которого сопоста-
вимы с размерами стадиона, це-
ликом отдали подросткам и моло-
дежи. Здесь можно было найти
японские комиксы и скандинав-
ские мягкие игрушки, книги,
фильмы на электронных носите-
лях и уголки аттракционов. Малы-
ши могли попрыгать на батуте или сфотографироваться
с любимым героем мультфильма. Дети постарше с удо-
вольствием разыгрывали лотерею, главным призом ко-
торой была, конечно же, книга. А студенты с интересом
разглядывали мастерскую книжной графики, которую
организовали в том же павильоне.

Среди книжных выставок и ярмарок лейпцигская -
не самая престижная и именитая. Наиболее значи-
мыми считаются книжные форумы, проводимые в

Лондоне, Нью-Йорке, Франкфурте. Однако неоспори-

мым достоинством Лейпцига давно уже стала его не-
обычная программа, получившая название «Читающий
Лейпциг». Ни на одной книжной выставке нет такого
количества авторских чтений, встреч писателей и поэ-
тов со своими поклонниками. Выступления авторов -
вот изюминка Лейпцига.

Чтения начинались на ярмарке с самого утра, на
стендах издательств и национальных представи-
тельств, и продолжались в вечернее время в кафе, ре-
сторанах, барах, гостиницах и даже храмах. В нынеш-
нем году фестиваль «Читающий Лейпциг» проводился
на 300 площадках и включал почти 2000 мероприятий
не только в Лейпциге, но и в других городах Германии.
Например, российский писатель Борис Евсеев встре-
чался со своими поклонниками не только на стенде мо-
сковского правительства, но в библиотеке города Хем-
ниц. Встречу организовал местный «Пушкинский клуб». 

Теплый прием российским участникам выставки ока-
зали сотрудники Немецко-русского института культуры
города Дрездена. Московская делегация в свою очередь
подарила от правительства Москвы немецким ученым-
славистам часть книжной экспозиции. Книги на русском
языке отныне станут украшением не только местной би-
блиотеки, но и старейшего в Европе Лейпцигского уни-
верситета, которому по сложившейся традиции в день
закрытия выставки передаются книги московской экспо-

зиции. 
Отечественные литера-

торы были отмечены пре-
миями Лейпцигской яр-
марки. Премию «За вклад
в европейское взаимопо-
нимание» получил рос-
сийский философ Михаил
Рыклин. В номинации «За
лучший перевод» победи-
ла переводчица «Подрост-
ка» Ф. Достоевского Свет-
лана Гайер. Кстати, Рык-
лин разделил 15 тысяч
премиальных евро с не-
мецким публицистом Гер-
дом Кенненом. На церемо-
нии награждения Рыклин
призвал европейцев
«больше делать для по-
строения реальной, а не
управляемой демократии
в России». 

Надо сказать, что по-
добные высказывания на
фоне других заявлений
Рыклина выглядели не
просто спорно, но откро-

венно провокационно. Автор очерка «На правах сильно-
го» дал свой комментарий событиям в центре Андрея
Сахарова. Напомню, что тогда были оскорблены религи-
озные чувства православных граждан России. Прикры-
вавшиеся авангардными веяниями «художники» пору-
били на глазах у собравшихся православные иконы.

- Довольно странно, что недружественный по отноше-
нию к своей стране литератор получает главную премию
с формулировкой «за взаимопонимание»,  - прокоммен-
тировал событие участник выставочных мероприятий

писатель Юрий Поляков. - Думаю, что критика России
несправедлива и тенденциозна. А Рыклин, используя по-
литическую конъюнктуру, просто зарабатывает «автори-
тет» и гранты сомнительными во всех смыслах метода-
ми.

Демарш Рыклина нисколько не отразился на отноше-
нии посетителей выставки к московскому стенду. А мо-
жет быть, даже привлек дополнительное внимание. С
раннего утра до самого закрытия у стендов Москвы все-
гда было многолюдно, переводчикам и стендистам при-
ходилось отвечать на самые разнообразные вопросы.
Молодежь интересовалась классической русской поэзи-
ей, люди старшего поколения, напротив, просили пока-
зать им наиболее известных современных писателей, уз-
навали, кто из прозаиков пользуется наибольшим спро-
сом в книжных магазинах.

Как всегда большой интерес вызвала издательская
программа правительства Москвы. Немцы с интересом и
пониманием относятся к специальным проектам. Поэто-
му гости подолгу разглядывали прекрасные художест-
венные издания «Москва-столица», «Москва - Санкт-Пе-
тербург», собрание сочинений знатока истории столицы
В. Гиляровского, изданную в год юбилея биографию
маршала Георгия Жукова, трехтомное собрание писем
классика отечественной словесности С. Аксакова, книгу-
альбом «Мосты Москвы». 

В рамках издательской программы были представле-
ны 10 мультимедийных дисков, большинство которых
признаны лучшими образцами подобной продукции и
получили международные премии. Особый интерес вы-
звали DVD-диски «А.С.Пушкин. В зеркале 2-х столетий»,
«От Кремля до Рейхстага», «Битва за Москву».

Огромный интерес вызвали издания, выпущенные к
60-летию битвы под Москвой и юбилею Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Но самым большим внимани-
ем пользовалась оригинальная красочная серия «Плака-
ты Москвы». Для кого-то из посетителей эти альбомы
были забавным комиксом, для кого-то становились по-
водом к ностальгии, а кого-то заставляли по-новому
взглянуть на недавнее прошлое. 

Несмотря на некоторые шероховатости, праздник ли-
тературы состоялся. Как отметил глава столичной деле-
гации председатель Мосгордумы Владимир Платонов,
Москве есть чему поучиться у Лейпцига в области нала-
живания культурных и литературных связей между на-
родами. 

На снимках: в дни юбилейной выставки залы ярмарки
были особенно нарядны; у московского стенда посети-
тели не скучали.

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

Таким эпитетом наградил российскую книжную экспозицию пред-
седатель совета директоров Лейпцигской ярмарки Вольфганг
Марцин. Можно без преувеличения сказать, что на традиционной
весенней книжной выставке московский стенд был едва ли не са-
мым ярким и заметным. 

ЖЕМЧУЖИНА
ЛЕЙПЦИГСКОЙ
ЯРМАРКИ
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СОВРЕМЕННИКИ ВСЕГДА ПРИСТРАСТНО
ОЦЕНИВАЮТ СОСТОЯНИЕ ЯЗЫКА. НО КАК

ОСТАВАТЬСЯ РАВНОДУШНЫМ, ЕСЛИ МУСОРА 
В ЯЗЫКЕ СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ, ЧЕМ СЛОВ?

Место встречи
-Леонид Петрович, можно понять

гоголевских чувствительных
дам, которые «облегчали нос по-

средством платка». Труднее понять быва-
лых чиновников, именующих бедных - со-
циально незащищенными, а издеватель-
ства над солдатами - неуставными отно-
шениями. Может, есть в этом какая-то вы-
сшая государственная мудрость?

- Мудрость простая - закамуфлировать,
прикрыть существо дела. Зачем говорить
«повышение цен»? «Либерализация» -
лучше, люди не сразу поймут. Это старая
советская традиция, когда расстрел заме-
няли «высшей мерой социальной защи-
ты» - получалось велеречиво и туманно.
Компетентные органы вместо КГБ, учреж-
дение вместо тюрьмы, спецконтингент,
спецхран и спецполиклиника - за всем
этим кроются явления, которые власть
старалась не афишировать. Сняли чинов-
ника с работы - рассмотрели организаци-
онный вопрос. О советских солдатах, вое-
вавших в Афганистане, - воины-интерна-
ционалисты, дружеская помощь, ограни-
ченный контингент...То же происходит и
сейчас: «Возникли определенные пробле-
мы в межнациональных отношениях». Хо-
тя на самом деле - поножовщина и убий-
ства, но люди поняли: какая-то ерунда,
очередные проблемы... 

Эвфемизм в переводе с греческого оз-
начает «хорошо говорить». Он призван ву-
алировать, маскировать суть явлений, ко-
торые говорящему представляются гру-
быми или нетактичными: скончаться вме-
сто умереть, говорить неправду вместо
врать... Чиновники и политики часто ис-
пользуют такой язык, чтобы не называть
неприятные вещи своими именами. Ска-
жем, работа идет, но результатов нет.
Факт неприятный. А сказать, что есть оп-
ределенные подвижки, - впечатление уже
другое. Отсюда же и всевозможные анти-
террористические операции, наведение
конституционного порядка вместо войны
и тому подобные канцелярские красоты.

Впрочем, бывает, что таким способом
пытаются поднять престиж профессии. И
человек уже не надзиратель, а контролер,
не палач, а исполнитель, не ассенизатор, а
оператор очистных работ.

- Насколько серьезно эти изобретения
влияют на наш язык?

- Во всяком случае, бесследно не про-
ходят. Ведь чиновничий язык включает в
себя не только эвфемизмы, но и своеоб-
разные словечки: обговорить вместо об-
судить, конкретика («Наполним планы
конкретикой!»), задействовать, озвучить...
Журналисты включают такие монологи в
свои тексты, и безграмотность становится
привычной. Чего стоит хотя бы безогляд-
ное использование предлога по: догово-
рились по Газпрому, по Чубайсу уже обсу-
ждали.

- Есть и любимые обороты - всевоз-
можные будем так говорить, единое про-
странство (от рублевого до информацион-
ного), непредсказуемые последствия... По-
чему такие изобретения стали привычны-
ми?

- Причины тут разные. У лингвистов
есть специальный термин - хезитация. Он
обозначает всем известное явление: когда
человек начал говорить, но не знает, что
скажет дальше, то, вместо того чтобы мы-
чать и экать, заполняет промежутки все-
возможными как бы, типа, будем так гово-
рить.

Что касается единого про-
странства, то это пример так
называемых модных слов и
выражений. Например, стало
модным вместо слов «попу-
лярный, выдающийся, заме-
чательный» - синонимов тут много - обхо-
диться всего одним: культовый (фильм,
роман, певец). А о незаурядном событии
можно сказать кратко: знаковая встреча
(выставка, дискуссия). Задача модного
слова - не только втиснуть все синонимы
в одно, но еще и с его помощью попасть в
среду своих. Человек знает нужные слова
- значит, он свой для этой среды. 

Есть даже модные цитаты: «история не
знает сослагательного наклонения», «ду-
раки и дороги», «что делать и кто вино-
ват»... Эта мода на нечто, плавающее на
поверхности, характерна для квазиинтел-
лигенции с ее полузнанием.

- Порой послушаешь наших современ-
ников, которые делятся мыслями с экрана
телевизора, и складывается впечатление,
что идет огрубление языка: без понятия,
без разницы, наезды, раскрутки, откаты...
В чем тут дело?

- Да, смесь жаргона с просторечием
стала привычна. Ничего удивительного,

если во власть пришли такие, как Винни
Пух и Шепелявый. Они продолжают гово-
рить так, как для них проще и привычнее,
- разборка, забить стрелку... Языковая
свобода, которая появилась в конце 80-х,
имеет и оборотную сторону.

- А где свобода не в новинку - там как?
- Мировая тенденция такая: например,

во французском, английском существует
так называемый общий сленг. Из разных
социальных и профессиональных жарго-

нов некоторые ручейки стек-
лись в какое-то общее озер-
цо. И этот сленг понятен
всем носителям языка.

Некоторые исследователи
думают, что похожий про-

цесс идет и у нас. Помимо уголовного,
студенческого, наркоманского, жаргона
проституток и торговцев образуется и об-
щий - беспредел, раскрутка, крутой па-
рень. Те, кто говорит на литературном
языке, пока ощущают подобные слова как
жаргонные, и поэтому в современных
словарях при них ставится соответствую-
щая помета. 

Кстати, в нашем языке немало слов,
бывших когда-то жаргонными. Так, в се-
редине ХIХ века двурушником нищие на-
зывали того, кто протягивал за мило-
стыней обе руки. Животрепещущий при-

шло из языка торговцев и обозначало
только что пойманную рыбу. Как видим,
какие-то элементы жаргона проникают в
литературный язык, но многое отсеива-
ется, потому что он умеет бороться с на-
кипью.

- Но у языка нет вкуса. Что получается
с ним в результате этого стихийного про-
цесса: в конце концов он огрубляется или
обогащается, развивается?

- Вкус есть у носителей языка. Всегда
существовали люди, которые образцово
говорили, правильно использовали

язык, и на них ориентировались осталь-
ные. Долгое время эту роль выполняли
актеры театров, потом дикторы радио и
телевидения, которых учили лучшие

специалисты-языковеды, но затем дик-
торов сменили ведущие, и в уши - язык
улицы.

Если в быту всякие языковые запреты и
декреты бесполезны, то в публичных сфе-
рах определенная «лингвистическая ин-
спекция» возможна и необходима. Я
имею в виду СМИ, законодательство, ад-

министративное общение между учреж-
дениями. В позапрошлом году был принят
закон о русском языке как государствен-
ном. Но, к сожалению, он не работает, по-
тому что плохо написан. Например, гово-
рится, что нельзя употреблять иностран-
ные слова, если есть соответствующие
русские. Что это значит? Предположим,
кто-то в редакции решит, что эксклюзив-
ный лучше, чем исключительный. Кто су-
дья, какие тут механизмы?

Во Франции, например, очень жесткая
политика по отношению к иностранным
словам, там не хотят допускать в язык
англицизмы. Да и в славянских языках -
например, словенском, польском - силь-
на тенденция к самобытности: не элект-
ровоз, а возило, не автомобиль, а само-
ход... Но все равно заимствования про-
никают и туда.

- Бутик, шоп, топ-модель, путана... Что,
русских аналогов не подберем?

- Дело не в отсутствии аналогов, а в
стремлении к некоему «шику». Это я на-
зываю повышением в ранге. Многие счи-
тают иностранное слово более престиж-
ным. Если портной и манекенщица звучат
обыденно, то кутюрье и топ-модель - сов-
сем другое дело. Французский бутик - ла-
вочка, небольшой магазин, а у нас это ма-
газин модной одежды. Английский хоспис
(приют, богадельня) стал дорогой больни-
цей для безнадежных больных. Для
итальянцев путана - проститутка, а в Рос-
сии - то же самое, но подороже.

Многие заимствования объясняются
модой на иностранное. Вот,
скажем, формат, в новом
значении пришедший из анг-
лийского. В отличие от знако-
мых сочетаний типа формат
газетного листа новое значе-

ние указывает на некоторые рамки, поря-
док ведения чего-либо. Вот и говорят: пе-
реговоры прошли в новом формате, фор-
мат передачи, хотя речь идет всего лишь о

новом составе участников или круге тем.
Или слова шок, шокировать. Раньше это
значило неприятно поразить, привести в
смущение, - например, когда человек на
бал пришел в телогрейке. А сейчас стало
преобладать значение - просто удивить,
поразить, застать врасплох.

- Думаю, что наши соотечественники,
которые эти слова употреб-
ляют, не настолько знают ан-
глийский, чтобы испытывать
его влияние.

- Все это проникает через
переводчиков, журналистов.

Чем консенсус лучше согласия, а имидж -
образа? Но некогда искать русское слово,
редакция ждет материал... Да и с телеэк-
рана идет поток фраз-клише с английско-
го: «оставайтесь с нами!», «какие пробле-
мы?», «ты в порядке?».

Не обходится и без наси-
лия над языком. Вот, к при-
меру, модное слово пользо-
ватель. Речь тут идет только
о человеке, который пользу-
ется компьютером (с иными
вещами, например, холодильником, такое
сочетание невозможно). Точнее - это тот,
кто использует, то есть использователь,
но такого русского слова нет. Между тем
старое русское пользовать - значит ле-
чить, а пользователь - тот, кто лечит.

- По какому принципу в язык проникают
чужие слова?

- Тенденция такова: если по-русски тре-
буется не одно слово, а несколько, то
предпочитается иноязычное. Поэтому
саммит, скорее всего, окажется жизне-
способнее, чем встреча в верхах. Но есть и
другие причины. Английское remake - это

переделка. Из-за того, что у нас это слово
нагружено другими смыслами (переделка
чего угодно), то появился русский ремейк,
который означает лишь переснятый, пере-
деланный фильм. 

Впрочем, была у нас и другая край-
ность, когда иноязычное слово ассоции-
ровалось с чем-то враждебным, чуждым.
В 40-е годы прошлого века, во времена
борьбы с «низкопоклонством перед Запа-
дом», грейдер срочно переименовали в
струг, бульдозер - в тракторный отвал, а
сыр камамбер - в закусочный... Сегодня
значительная часть россиян осознала себя
частью цивилизованного мира, исчезает

противопоставление нашего образа жиз-
ни западному, отсюда и поток иноязычной
лексики. Верховный совет давно стал име-
новаться парламентом, появились мэры,
префекты, советы уступили место адми-
нистрациям, главы которых обзавелись
пресс-секретарями, которые регулярно
организуют брифинги и рассылают пресс-
релизы. Но при этом обиходная речь не
испытывает чрезмерного наплыва ино-
странных слов. Гораздо чаще их лишь ци-
тируют или сознательно обыгрывают:
вместо демократы - домокрады, вместо
приватизации - прихватизация... Поэтому
я не стал бы говорить, что иностранные
слова затопили нашу речь и лишают ее са-
мобытности. 

- Идет постепенное сближение языков
или каждый перемалывает чужое на свой
лад?

- Я думаю, в будущем национальное
своеобразие русского языка сохранится,
потому что сохранится его хребет - грам-
матика. У нас словарь в основном свой,
заимствований всего примерно 10 про-
центов. Между тем средний человек знает
приблизительно 32 тысячи слов - правда,
в основном это пассивный запас, боль-
шую их часть он не использует. Чтобы об-
щаться в быту, достаточно и нескольких
тысяч.

- А какой процент слов, которые мы
считаем русскими, - иностранного проис-
хождения? Если исключить, скажем, та-
кие, как театр и тротуар, и оставить что-то
вроде валенок и медовухи...

- Если копать в глубину, мы придем к
общим индоевропейским корням, к обще-
му праязыку. Есть очень древние заимст-
вования. Даже слово хлеб - древнегер-
манского происхождения. Поэтому следу-
ет говорить о словах, которые пришли к
нам в течение последних двух-трех веков.
Может, немного раньше, когда татары ос-
тавили нам свои башмаки и каблуки,
шашлыки и арканы.

- Много ли в нашем языке еще нере-
шенных проблем? 

- Скорее не в языке, а в науке о нем, где
все время появляются новые вопросы.
Например, шопинг - писать одно «п» или
два? Или мини-юбка - с дефисом или
без? Кстати, одна из трудностей - слитное
и раздельное написание сложных слов:
водонагревательный, горно-обогатитель-
ный... Ученые предлагают такой критерий:
если есть суффикс в первой части - то че-
рез дефис, нет - слитно. Но кто, кроме
школьников, помнит про эти суффиксы?
Поэтому некоторые лингвисты высказы-
вают крамольную идею: допустить вари-
анты. Наша орфография в отличие, на-
пример, от английской, где иногда можно
писать и так и сяк, - безвариантная. А ведь
это порой имеет серьезные последствия:
скажем, юноша поставил в сочинении де-
фис, по которому и сами ученые еще не
договорились, или в сложном слове
ошибся - и вместо института идет в ар-
мию... В языке тоже нужны толерант-
ность, терпимость. Это, конечно, не зна-
чит, что мы должны идти на поводу у не-
грамотных людей. В целом орфография
остается нормативной, жесткой, и это от-
ражено в только что вышедшем нашем

орфографическом справочнике. Но есть
какие-то зоны, где, на мой взгляд, могут
быть варианты.

- По поводу нынешней родной речи су-
ществуют разные мнения, от тревожных
до благодушных. Какая точка зрения вам
ближе?

- Современники всегда пристрастно,
необъективно оценивают состояние язы-
ка. Между тем истории известны не ме-
нее драматичные периоды: массовые за-
имствования из французского (теат-
ральная терминология - оттуда), при Пе-
тре - из голландского, английского, не-

мецкого. В позапрошлом ве-
ке было в ходу слово суспи-
ция, но не прижилось, пото-
му что у нас есть свое - по-
дозрение. Так что не надо

паниковать, язык способен самоочи-
щаться. Все эти вау, йес! не приживутся,
это языковая игра подростков. С другой
стороны, многого ли добились те, кто
требовал запретить слова «эгоизм», за-
менив его ячеством, «цитату» - ссылкой
или выдержкой, а «позу» - телоположе-
нием... Конечно, не стоит бесстрастно
наблюдать за тем, как засоряется родная
речь. Но запретами тут ничего не до-
биться, нужны просвещение, культура,
воспитание хорошего вкуса. Тогда и с
языком будет все в порядке.

Беседу вел
Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Англичанин Джордж Оруэлл,
пытаясь заглянуть в наше бу-
дущее, писал, что к 2050 году
нормальный язык будет вы-
теснен новоязом. Его задача -
свести к минимуму выбор
слов, а заодно и заключить в
строгие рамки наши неконт-
ролируемые раздумья. Слово
«свобода» там останется
лишь в таких выражениях,
как, например, «туалет сво-
боден». Благозвучие переве-
шивает все остальные сооб-
ражения, и словарь с каждым
годом не увеличивается, а
уменьшается. Наша страна
хоть и свернула с предна-
чертанного писателем пути,
но все же некоторые черты
нового языка очень узнавае-
мы. У нас нет ни бродяг, ни
ночлежек, зато имеются
бомжи и дома ночного пре-
бывания. Есть определен-
ные проблемы, но есть и
подвижки с наработками.
Наши чиновники и политики
сначала все это трудолюби-
во обговаривают, а потом озвучи-
вают. Порой и озадачивают зага-
дочными фразами вроде: «Тупить и
лопушить - я думаю, это не наш де-
виз сегодня!»...
Что же происходит? Среди тех, кто

занимается этим вопросом профес-
сионально, - профессор Леонид
Петрович КРЫСИН, заместитель ди-
ректора Института русского языка
РАН им. Виноградова, а также заве-
дующий отделом современного рус-
ского языка.

УЧИМ ЯЗЫК ХХI ВЕКА?

Это старая советская традиция, когда расстрел
заменяли высшей мерой социальной защиты. Полу-
чалось велеречиво и туманно.

Во времена борьбы с «низкопоклонством перед
Западом» грейдер срочно переименовали в струг, а
сыр камамбер - в закусочный.

Многие считают иностранное слово более пре-
стижным. Портной и манекенщица звучат обыденно,
а кутюрье и топ-модель - совсем другое дело.

Дураки и дороги, что делать и кто виноват... Мода
на нечто, плавающее на поверхности, характерна
для квазиинтеллигенции с ее полузнанием.

Чиновники и политики часто используют эвфемиз-
мы, чтобы не называть неприятные вещи своими
именами.

В языке тоже нужны толерантность, терпимость и,
значит, допустимы варианты. 

Ф
О

Т
О

 Э
Д

УА
Р

Д
А

 Л
А

П
О

В
К

А



20
ЗА ОТДЫХАЮЩИМИ ИНВАЛИДАМИ ПОРОЙ
ЗАКРЕПЛЯЕТСЯ СТАТУС «БЕДНЫХ РОДСТВЕННИКОВ».
ГАРАНТИРОВАТЬ ИМ  РАВНОПРАВИЕ 
И ДОСТОИНСТВО ОБЯЗАНО ГОСУДАРСТВО

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (215), 4 - 10 апреля 2007

Вфеврале 2005 года Изольда Ивановна полу-
чила путевку в сочинский санаторий «Светла-
на». Там ей понравилось, хотя она немного

прихворнула. Поэтому решила, что лучше ей отды-
хать осенью. В мае 2006 года она отнесла новую
справку на получение путевки в филиал 34 Госу-
дарственного учреждения Московского региональ-
ного отделения Фонда социального страхования.
Инспектор, принимавшая документ, сообщила Бай-
бековой ее регистрационный номер: 4.499 /06. И
добавила: ждите - позвоним...

Наступила осень, но звонка из фонда не было.
Изольда Ивановна решила лично выяснить, как об-
стоят дела, но в фонде, к своему изумлению, узна-
ла, что очередь не только не продвинулась, а даже
подросла: впереди нее оказалось... 5 тысяч чело-
век. Как ей объяснили, из числа тех инвалидов, что
не смогли оздоровиться в предыдущем, 2005 году.

Ситуация весьма странная. Не секрет, что многие
инвалиды отказались от соцпакета, а средства на
тех, кто решил им воспользоваться, выделяются
ежегодно. Значит, путевок должно всем хватить.
Тем более что получают их инвалиды не в разгар
курортного сезона, а когда большинство санатори-
ев пустует. Таким образом, союз здравниц и инва-
лидов взаимовыгоден. У санаториев появляются
средства, которые они могут использовать на ре-
монт и прочие нужды. Об этом говорил мне самой
начальник санатория, в котором я отдыхала по
льготной путевке. Он признался, что если бы не
льготники, санаторий пришлось бы зимой вообще

закрыть, а сотрудников отправить в отпуск без со-
хранения содержания. Тем не менее за отдыхающи-
ми инвалидами закрепилось обидное прозвище
«бедные родственники». Лишь недавно я узнала
почему.

В конкурсе на обслуживание инвалидов, который
регулярно проводится среди санаториев, участвуют
лишь те, которые согласны продавать путевки по
12,5 тысячи, даже если их цена намного выше. Они
соглашаются на предлагаемые условия, чтобы са-
натории не пустовали. Среди них встречаются госу-
дарственные предприятия - категория теперь не-
многочисленная - и коммерческие, в основном оз-
доровительные центры. Опираясь на собственный
опыт, скажу, что они сильно отличаются друг от
друга. Государственные живут трудно, поэтому они
не всегда комфортабельны, зато в большей степе-
ни нацелены на профилактику и лечение инвали-
дов. Там тебе и укол могут сделать, и таблетки бес-
платно дадут, и накормят вкусно. Да и телевизоры
находятся не в номерах, а в фойе, где они не толь-
ко никому не мешают, но еще и объединяют людей.

В оздоровительных центрах все иначе. Там в ос-
новном заботятся о том, чтобы в номере была хо-
рошая мебель, обязательно холодильник и телеви-
зор, даже если он мешает спать соседям, а холо-
дильник непрерывно тарахтит. Если заболеете, то
вас сразу же отправят в больницу или предложат
поехать домой. Зачастую подобные центры не име-
ют медицинских лабораторий и потому не проводят
никаких исследований. Если человеку потребова-

лись лекарства, его посылают в аптеку - на том ос-
новании, что бесплатно препараты льготники полу-
чают дома. Многие процедуры и дополнительные
услуги платные. Не от хорошей жизни, наверное, в
оздоровительных центрах такая ситуация. Но чем
виноваты инвалиды? Зачем ставить их в положе-
ние «бедных родственников»?

Ведь и без того им хватает проблем! Например,
тем, кто получил путевку, гарантирован бесплат-
ный проезд до санатория и обратно в купейном ва-
гоне. Однако это их право частенько нарушают. По-
жилым и больным людям на вокзале предлагают
вместо купейного плацкартный билет. Или ставят
их перед фактом, что в наличии лишь верхние пол-
ки, даже если до поездки еще целый месяц...

Иные все это терпят, но многие жалуются. Им
кажется, что социальные программы, в том числе
и по санаторно-курортному лечению, сворачива-
ются. Однако депутат Московской городской думы
Михаил Антонцев утверждает, что система соци-
альной защиты москвичей в 2007 году будет со-
хранена, а по ряду позиций заметно укрепится.
Проблемы вокруг санаторно-курортного лечения,
по его мнению, связаны с уменьшением финанси-
рования со стороны федерального бюджета. И
действительно, нередко льготникам предлагают
путевки в те дома отдыха, где лечиться фактически
нет возможности. Если же человек выбирает сана-
торий самостоятельно, то ему не оплачивают про-
езд. Поэтому, хотя москвичи в большинстве своем
не отказываются от льгот, многие хотели бы вме-
сто санаторно-курортного лечения получить де-
нежную компенсацию.

Увы, после оформления отказа с 1 октября теку-
щего года инвалид станет получать положенную
ему сумму лишь с 1 января будущего года. Очевид-
но, существующий порядок выплаты компенсации

не может его устроить. Да и сумма компенсации
слишком мала, учитывая, что самая дешевая путев-
ка стоит порядка 12 тысяч рублей. Выходит, инва-
лиды, ставшие с недавних пор федеральными
льготниками, опять проиграли. 

Между тем в отделах социального обеспечения
столицы ветераны труда и пенсионеры не жалуют-
ся на отсутствие путевок, равно как и на «недофи-
нансирование» социальных программ. Еще один
хороший пример: репрессированным гражданам,
не воспользовавшимся по разным причинам сана-
торно-курортным лечением, до недавних пор вы-
плачивали ежегодно компенсацию 700 рублей. А с
обычными льготниками, которые не дождались пу-
тевок из-за «недофинансирования», похоже, соби-
раются поступить по знакомому принципу: «кому я
должен - всем прощаю!»

Цифры «недофинансирования», которые я ус-
лышала в Российском фонде социального стра-
хования со ссылкой на Закон «О бюджете Фонда
социального страхования», действительно впе-
чатляют. Если в 2005 году сумма бюджета, отпу-
щенная на социальные нужды, составляла поряд-
ка 14 млрд. рублей, то в 2006 году она сократи-
лась до 9 млрд. рублей, а в 2007-м составила все-
го 7 млрд. рублей. Более того, эти деньги распре-
деляются по региональным отделениям Россий-
ского фонда.

Что же достается, например, Московскому его
отделению? Как обстоят дела там? Почему боль-
шинство льготников, не отказавшихся от социаль-
ного пакета, гарантировавшего им санаторно-ку-
рортное лечение, не получают его в течение ка-
лендарного года, как записано в 178-м ФЗ «О го-
сударственной социальной помощи»?

Я допускаю, что различные региональные отде-
ления фондов социального страхования работают
не одинаково хорошо. Но когда в общей массе по-
жилые больные люди подолгу тщетно дожидаются
своей очереди и слышат лишь обещание: ждите -
позвоним, то, похоже, кто-то наверху не утруждает
себя мыслью, что они лишают льготников послед-
ней надежды на продолжение жизни.

Антонина РЫЖОВА, 
инвалид 2-й группы

Что входит в набор социальных ус-
луг льготных категорий граждан?

- Набор социальных услуг состоит
из двух частей. Во-первых, это дополни-
тельная бесплатная медицинская помощь,
в том числе лекарственное обеспечение
по рецептам врачей и санаторно-курорт-
ное лечение по медицинским показаниям.
Во-вторых, бесплатный проезд на приго-
родном железнодорожном транспорте, а
также на междугороднем транспорте к
месту лечения и обратно.

Вправе ли гражданин, относящий-
ся к льготной категории, отказаться
от получения набора социальных ус-

луг, получив взамен денежную компенса-
цию?

- Статьей 6.3. Федерального закона №
178-ФЗ такое право предусмотрено. При-
чем отказаться можно частично. Напри-
мер, оставить обеспечение медикамента-
ми и санаторно-курортным лечением и от-
казаться от проезда, получив взамен
деньги.

Заявление об отказе от набора социаль-
ных услуг необходимо подать в территори-
альный орган Пенсионного фонда по мес-
ту жительства до 1 октября текущего года.

При каких условиях предоставля-
ется путевка на санаторно-курорт-
ное лечение?

- При наличии медицинских показаний,
подтверждающихся справкой по форме
№ 070/у-04. Необходимо отметить, что на-
бор социальных услуг, в том числе и пу-
тевка, предоставляется тем, кто внесен в
Государственный федеральный регистр
Пенсионного фонда РФ и получает еже-
месячную денежную выплату. Регистр пе-
редается в ГУ - Московское отделение
Фонда соцстраха. И если сведения о граж-
данине, который подал заявление, нахо-
дятся в регистре, проблем не возникает,
документы принимаются, и филиал опре-
деляет с учетом медицинских показаний,
когда и куда может быть предоставлена
путевка. Но если в федеральном регистре
сведений нет, путевка предоставлена быть
не может. Вероятно, сложности возникли
в управлении социальной защиты или в
органах Пенсионного фонда по передаче
необходимых сведений. Но таких случаев
очень немного. Это исключения из пра-
вил.

С какой периодичностью будут
выдаваться путевки на санаторно-
курортное лечение?

- Такая периодичность нормативными
актами не определена. Установлено лишь
то, что право на получение санаторно-ку-
рортного лечения в рамках набора соци-
альных услуг сохраняется у гражданина в
течение периода получения социального
пакета, а этот период определяется зако-
ном как календарный год. Общее количе-
ство закупаемых путевок определяется в
зависимости от выделенных денежных
средств по установленной квоте. Путевки

предоставляются в порядке очередности
при сохранении гражданином прав на по-
лучение государственной социальной по-
мощи в натуральном выражении на мо-
мент предоставления путевки.

Какие документы необходимо
представить для получения путевки
на санаторно-курортное лечение?

- Заявление о предоставлении путевки
на санаторно-курортное лечение льготной
категории (удостоверение, справка МСЭ
об установлении инвалидности и пр.).

Справку для получения путевки по
форме № 070/у-04, выданную поликлини-
кой. Срок действия справки - 6 месяцев.

Паспорт.
Имеют ли право на санаторно-ку-

рортное лечение граждане, подверг-
шиеся воздействию радиации

вследствии катастрофы на ЧАЭС, и при-
равненные к ним категории?

- Да, имеют. Порядок обеспечения са-
наторно-курортным лечением данной ка-
тегории граждан с 1 января 2005 года оп-
ределен постановлением Правительства
Российской Федерации от 28.12.2004 г.
№ 862. «Чернобыльцы» и приравненные к
ним категории, одновременно относящие-
ся к одной из десяти вышеперечисленных
льготных категорий, в общем порядке по-
дают заявления в филиал ГУ - Московско-
го отделения фонда и получают путевки. А
те, кому назначена одна ежемесячная де-
нежная выплата, сначала должны обра-
титься с заявлением в территориальный
орган Пенсионного фонда РФ для получе-
ния набора социальных услуг. Выдача пу-
тевки на санаторно-курортное лечение
осуществляется в филиале ГУ - Москов-
ского отделения фонда при представле-
нии всех необходимых документов, а так-
же дополнительно данная категория гра-
ждан представляет уведомление о подаче
заявления о предоставлении набора соци-
альных услуг, выданное территориальным
органом Пенсионного фонда РФ.

Кто выдает справку для получе-
ния путевки? Какие сведения она
должна содержать?

- В ноябре 2004 года Министерством
здравоохранения и социального развития
разработан и утвержден порядок меди-

цинского отбора и направления больных
на санаторно-курортное лечение. (Приказ
№ 256 от 22.11.2004 г.) Этим документом
утверждена форма справки и порядок ее
выдачи.

Медицинский отбор и направление
больных, нуждающихся в санаторно-ку-
рортном лечении, осуществляет лечащий
врач и заведующий отделением, а там, где
нет заведующего отделением, - главный
врач (заместитель главного врача) лечеб-
ного учреждения.

Справка для получения путевки должна
содержать следующие сведения: название
курорта, профиль санатория, рекомендуе-
мый сезон.

Куда следует обращаться для
получения путевки?

- Прием документов и выдача пу-
тевок льготным категориям граждан осу-
ществляется в филиалах ГУ - Московского
отделения фонда в соответствии с закреп-
лением управлений социальной защиты на-
селения г. Москвы за филиалом ГУ - Мос-
ковского регионального отделения фонда.

Каков порядок оплаты проезда к
месту лечения и обратно для
льготных категорий граждан? Где и

как получить билеты на проезд в сана-
торий?

- Фонд социального страхования РФ
осуществляет оплату проезда льготных
категорий граждан к месту санаторно-ку-
рортного лечения и обратно только на ме-
ждугородном транспорте.

Талоны для проезда междугородным
транспортом к месту санаторно-курортно-
го лечения и обратно выдаются одновре-
менно с путевкой, а затем обмениваются в
кассах вокзала на билеты.

Проезд на пригородном железнодо-
рожном транспорте оформляется самим
гражданином в кассах вокзала. Для полу-
чения бесплатного билета необходимо
предъявить в кассу документ, подтвер-
ждающий льготу. В случае если в данном
документе отсутствует фотография, сле-
дует предъявить еще и паспорт.

Если путевка на санаторно-ку-
рортное лечение приобретена само-
стоятельно, талоны на бесплатный

проезд также получают в филиале ГУ -
Московского отделения фонда?

- Нет, в соответствии с порядком предо-
ставления набора социальных услуг от-
дельным категориям граждан, утвержден-

ным приказом Минздравсоцразвития РФ
от 29.12.2004 г. № 328, право на получе-
ние специальных талонов имеют гражда-
не, получившие путевки на санаторно-ку-
рортное лечение в Фонде социального
страхования.

Кроме того, ГУ - Московским отделени-
ем фонда выдаются талоны на бесплат-
ный междугородный проезд гражданам,
относящимся к льготной категории, полу-
чившим в Департаменте здравоохранения
г. Москвы путевки на санаторно-курортное
лечение, а также направление на лечение.

Имеет ли право сопровождающее
лицо получить путевку на санатор-
но-курортное лечение? Предостав-

ляется ли бесплатный проезд к месту ле-
чения и обратно для сопровождающего
лица?

- Право на получение путевки на сана-
торно-курортное лечение и на бесплатный
проезд к месту лечения и обратно имеют
лица, сопровождающие граждан с ограни-
чениями к трудовой деятельности III сте-
пени и детей-инвалидов.

Можно ли по талону на проезд по-
лучить билет на более ранний срок,
нежели указано в путевке? Как рег-

ламентируется сдача и обмен билетов,
выданных по талонам на проезд?

- Между Фондом социального страхо-
вания РФ и ОАО «Российские железные
дороги» достигнута договоренность и ра-
зосланы соответствующие разъяснения, в
соответствии с которыми срок действия
талонов может продлеваться в случае
продления срока лечения в санаторно-ку-
рортном учреждении. Для того чтобы по-
лучить билет на более поздний срок, чем
указано в талоне, в кассу необходимо пре-
дставить соответствующие документы.
При обмене талонов на билеты не должны
взиматься никакие дополнительные сбо-
ры, поскольку они уже включены в стои-
мость проездного документа (билета). (Из
письма ФСС РФ от 16.02.2005 г. 3 02-
18/01-1299.)

В случае если выданная путевка воз-
вращается в филиал ГУ - Московского от-
деления фонда, талоны также подлежат
возврату. Если билеты по талонам уже по-
лучены, их необходимо сдать в кассу и по-
лучить «Вспомогательный документ», да-
ющий право на приобретение нового про-
ездного документа.

Путевки предоставляются по об-
ласти или по России? Какова про-
должительность санаторно-курорт-

ного лечения?
- Путевка предоставляется в соответст-

вии с профилем заболевания в санаторно-
курортное учреждение, расположенное на
территории России. Санаторно-курортные
учреждения отбираются на конкурсной ос-
нове и перечень их утверждается Мини-
стерством здравоохранения и социального
развития РФ. Продолжительность санатор-
но-курортного лечения составляет 21 день.

В редакцию обратилась Изольда Ивановна 
Байбекова, инвалид 2-й группы, 73 лет, прожи-
вающая в Ясеневе. Она просила помочь разо-
браться в ситуации, в которой она оказалась.
Как известно, по вопросам санаторного лече-

ния инвалидов прикрепили к фондам социаль-
ного страхования по месту жительства. Там им в
течение календарного года должна быть предо-
ставлена путевка, и государство выделяет
средства на эти цели.

ОТДЫХ ПО ЛЬГОТЕ

СОЦИАЛЬНАЯ УСЛУГА: 
ЧТО ЭТО ТАКОЕ?
Редакция газеты «МС» обратилась в Московское региональное отделение
Фонда социального страхования с вопросами, которые наиболее часто встре-
чаются в нашей почте.
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ЛИРИКИ ОБЫГРАЛИ ФИЗИКОВ
Вслед за столичной универсиадой, где разыгрывались

награды в 10 видах спорта, студенты восьми вузов сра-
зились в шахматы, определив самых интеллектуальных.
Состав и уровень участников оказался весьма солидным
- от кандидатов в мастера спорта до гроссмейстеров, их,
к слову, на все команды набралось целых пятнадцать. В
одном из решающих поединков встретились шахмати-
сты МИФИ и РГУФК. Победили физики. Однако первое
общекомандное место досталось студентам Социально-
го университета - они точнее физиков и спортсменов
просчитывали варианты... Второе место у физиков.

МИЛИЦИИ ПРОПИСАНО
ДЗЮДО

Полицейские почти со всей Европы съехались в сто-
личный Университет физической культуры, чтобы посо-
ревноваться в рамках континентального первенства. Тя-
гались они в очень популярном нынче виде спорта - дзю-
до. Причем как мужчины, так и женщины, ведь среди
прекрасной половины человечества немало полицей-
ских. Россияне боролись с переменным успехом. Против
колоритной Альбины Саблиевой соперница вообще не
вышла на татами, видимо, посчитав для себя бесперспе-
ктивной финальную схватку, и нашей спортсменке, разу-
меется, присудили победу. А вот Михаил Брянов также в
абсолютной весовой категории завоевал «бронзу», про-
играв в полуфинале французскому дзюдоисту. Однако
это не повлияло на исход командной борьбы, первое ме-
сто все равно у российской сборной, завоевавшей 11 ме-
далей, из них 4 золотые.

ПРИВИЛИ ИЗРАИЛЬТЯНАМ
РОЛЛЕРКЕЙ

Московские мальчишки и девчонки съездили в Изра-
иль, где сыграли с тамошними ровесниками в роллер-
кей. Это разновидность хоккея, только вместо коньков
детвора использует ролики. Первооткрывателем данной
забавы у нас стал президент фонда дворовых видов
спорта Игорь Колесов, сам, кстати, мастер хоккея с шай-
бой. Завершив выступления в большом спорте, Колесов
сосредоточился на работе с детьми, в нашей столице
матчи по роллеркею собирают массу народу. А в Израи-
ле российские школьники обыграли менее опытных ро-
весников по всем статьям.

ПРИПЛЫЛИ...
После блестящих выступлений россиянок в синхрон-

ном плавании и отчасти прыгунов в воду на мировом
первенстве в Австралии наших спортсменов поджидал
вполне прогнозируемый провал. Плавательные дорож-
ки бассейна в Мельбурне не покорились россиянам - ни
одного «золота». А хозяйничали американцы с австра-
лийцами, которые и собрали почти все высшие награды.
Например, прекрасно выступил американец Майкл
Фелпс, он в одиночку завоевал семь золотых медалей,
установив при этом четыре мировых рекорда. 

21Стадион для всех
«ПАПА, МАМА, Я – СПОРТИВНАЯ СЕМЬЯ»...

СПАРТАКИАДЫ ГУП  «МОСЛИФТ»  
ПОДНИМАЮТ ДУХ И ПРИДАЮТ ЗДОРОВЬЯ

ТРУЖЕНИКАМ ПРЕДПРИЯТИЯ

ТАБЛО
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Встане поклонников «чер-
но-белых» настроение бы-
ло разнополярным: одни,

занимая места в зале, выгляде-
ли мрачно, даже подавленно,
другие пребывали в оптими-
стичном расположении духа.
Фанаты встретили торпедовцев
аплодисментами. 

Президент клуба Александр
Тукманов озвучил главные зада-
чи на сезон: это выход «Торпе-
до» в премьер-лигу и возвраще-
ние основной массы болельщи-
ков на трибуны Лужников, род-
ной арены «черно-белых». Не
ушел от общения с любителями
футбола и главный тренер Геор-
гий Ярцев.

- Мы должны выйти в элиту,
- сказал Георгий Александро-
вич. - Все-таки уход «Торпедо» в
первый дивизион - потеря для
всего отечественного футбола.
Я верю в наших ребят. Думаю,
они будут играть в команде не
из-за меркантильных интере-
сов. Всех нас прежде всего объ-
единяет цель - вернуться в
класс сильнейших. И мальчика-
ми для битья в первой лиге мы
не будем!

Ярцев, однако, заметно нерв-
ничал. Ясно: тут не до олимпий-
ского спокойствия. Впереди су-

масшедший график матчей, по-
стоянная битва за место под
солнцем. А команда еще на ста-
дии формирования. Но потен-
циал торпедовцев зримо ощу-
щается уже сейчас. В составе -
31 футболист. Столь внуши-
тельная цифра в заявке удивила
специалистов и болельщиков. С
одной стороны, многовато, мо-
жет возникнуть банальная «дав-
ка» в основе и на лавке коман-
ды. С другой - еще больше под-
стегнет мастеров к реализации
своих амбиций, что пойдет
только на пользу.

Вызывает оптимизм и появ-
ление в составе именитых игро-
ков - Вадима Евсеева, Максима
Ромащенко, Адриана Соснов-
ского, ряда других известных
футболистов. Самая колорит-
ная фигура здесь, конечно, Ев-
сеев, поигравший ранее в сто-
личных «Спартаке», «Локомо-
тиве». Он темпераментный,
умелый игрок, способный за-
жечь партнеров, повести за со-
бой. Вероятнее всего, именно
Вадим станет капитаном ны-
нешнего «Торпедо».

Затем пришла очередь бо-
лельщиков задать вопросы
своим любимцам. Так получи-
лось, что они адресовались в

основном руководству клуба.
«Почему нет в команде лиде-
ров - Зырянова, Будылина?» -
не удержался один из поклон-
ников. На что президент торпе-
довцев Тукманов ответил, что в
коллективе не осталось людей,
преследующих лишь меркан-
тильные интересы.

- Я купил сезонный абоне-
мент, стоит он тысячу рублей, -
закинул удочку подошедший к
микрофону болельщик. - На ка-
ком основании? По-моему, до-
рого. Давайте сделаем так. Если
становится очевидным, что ко-
манда не выполняет задачу на
сезон, то ее руководство воз-
вращает часть стоимости абоне-
ментов поклонникам. Согласи-
тесь, справедливо.

Однако инициативу не под-
держали сами болельщики. По-
считали - некрасиво с калькуля-
тором в игру лезть.

В зале находились и самые
близкие люди торпедовских
футболистов. Супруга голкипе-
ра «черно-белых» Максима Ка-
банова Анастасия так видит по-
ступь любимой команды в тур-
нире:

- Первая лига - для настоя-
щих мужчин, а не «искусство-
ведов». Наверняка игра будет
более жесткой, чем в высшей
лиге, придется терпеть и вме-
сте с тем обязательно выиг-
рывать.

Как сложится судьба «Торпе-
до» в нынешнем сезоне, пока-
жет время. Поэтому не станем
гадать на кофейной гуще...

Виктория ЛЕОНОВА

«Спартак», видимо, становится
неудобным соперником для
питерцев. В прошлом сезоне

«Зенит» дважды уступил конкуренту в
гонке за медалями, причем на своем
стадионе с разгромным счетом - 1:4 (в
Москве - 0:1). И на сей раз борьбы, по
сути, не получилось, хотя те же спарта-
ковцы ничего сверхъестественного не
показали. Правда, командные действия
у москвичей более отлажены, чем у со-
перника, «красно-белые» точнее и
тоньше играли в пас. Но темп, прости-
те, у обеих команд ниже среднего,
близкий, как сказал бы знаток игры

Юрий Севидов, к ветеранскому. Потому
у спартаковцев многое получалось. В
то же время зенитовцы пока, вероятно,
не в состоянии действовать на высоких
скоростях, слаженно, и поэтому нераз-
решимых задач перед оппонентами не
поставили.

Впрочем, проблемы «Зенита» нис-
колько не умаляют локального успеха
«Спартака». В медленном футболе на-
ших земляков трудно превзойти. Неп-
лохо смотрелись Торбинский с Тито-
вым, да и Квинси был хорош в кин-
жальных проходах (вот у кого со стар-
товой скоростью и поспевающим за

ней мышлением, техникой все нор-
мально). Быстров снова потерзал сво-
ими рывками бывших одноклубников,
реализовав за свой же снос пенальти.
Еще два более ранних мяча на счету
Титова и Штранцля. «Зенит» ответил
лишь голом Погребняка - 3:1 в пользу
спартаковцев.

Нельзя обойти молчанием судейст-
во нижегородца Егорова. При счете
3:0 он бросился во все тяжкие спасать
тонущий питерский корабль. На ров-
ном месте придумал удаление юного
спартаковца Ребко, и «Спартак» боль-
ше тайма действовал в численном
меньшинстве. Зато как бы не заметил
игры рукой защитника «Зенита» в не-
посредственной близости от своих во-
рот, не показал ему даже желтой кар-
точки. И, по сути, не среагировал на
«фол последней надежды» против
форварда москвичей Дзюбы, когда
тот пробрасывал мяч себе на ход...

ЦСКА прервал, и по праву, свою
безвыигрышную серию с «Локомоти-
вом», армейцы три с половиной года
не могли одолеть железнодорожни-
ков. Тактика чемпионов страны оказа-
лась более действенной, гибкой, чем у
соперника. Подопечные Газзаева не
бежали всей командой забивать, как
это нередко случалось с ними раньше,
а уделили пристальное внимание пре-
жде всего своим защитным порядкам.
В результате питомцы Анатолия Бы-
шовца с превеликим трудом продира-
лись в штрафную площадку ЦСКА. Так
и не продрались. 2:0 - побеждают ар-
мейцы, отличились бразильцы Рамон
и Лав. Теперь сразу у трех лидеров -
ЦСКА «Спартака» и «Москвы» - по 7
очков после трех туров.

Результаты других матчей 3-го ту-
ра: «Амкар» - «Динамо» - 1:1, «Крылья
Советов» - «Москва» - 0:0, «Томь» -
«Сатурн» - 1:1, «Рубин» - «Химки» - 2:1,
«Луч» - «Ростов» - 1:1, «Кубань» -
«Спартак» (Нч) - 2:2.

...От высокого, подтяну-
того, хотя и не очень
молодого человека ис-
ходила потрясающая
энергетика. Это мы
ощутили, как только с
нашим фотокорреспон-
дентом вошли в каби-
нет начальника произ-
водственно-техниче-
ского отдела СУ-14 ГУП
«Мослифт» Сергея
Инякина.

Почти все стены его кабинета уве-
шаны грамотами и медалями,
завоеванными в спортивных ба-

талиях сотрудниками подразделения.
Но оказалось, это еще цветочки по
сравнению с тем, что нам предстояло
увидеть.

- Знаете, венцом наших спортивных
мероприятий стали, конечно, спарта-
киады Мослифта, их уже пять прошло,
из которых ребята и девчата нашего
управления выиграли три, - не без чув-
ства гордости замечает Сергей Алексе-
евич. - Представьте, пару раз проигра-
ли, в 2004 и 2005 годах, что заставило
нас задуматься, в чем-то пересмотреть
методы подготовки к следующим со-
ревнованиям. И в прошлом году верну-
ли себе пальму первенства.

Невольно интересуюсь, не слишком
ли большое значение придает Сергей

Алексеевич спортивным успехам пред-
приятия, ведь его подопечные все-таки
любители спорта, а не профессионалы.
На что получаю вполне адекватный от-
вет:

- Вас разве никогда не захлестывал
азарт? Вот мы, как я уже сказал, пару
раз проиграли спартакиаду, хотелось,
конечно, вернуть утраченные пози-
ции. Думаю, вам это чувство здоро-
вого реванша тоже знакомо...

Дальше я просто завидовал. Белой и
даже черной завистью. Потому что
спортзал НПО «Защита», который арен-
дуют мослифтовцы, буквально в пяти
минутах ходьбы от помещения, в кото-
ром располагается СУ-14. Хорошо устро-
ились! Там подопечные играющего тре-
нера Инякина (он, кстати, в прошлом
профессиональный футболист) азартно
гоняют в мини-футбол, волейбол, на-
стольный теннис. И в свое удовольствие,
и в плане подготовки к масштабным
мослифтовским соревнованиям. Сам
спортивный босс предпочитает с детства
любимому футболу более демократич-
ную, на его взгляд, забаву - волейбол.
Более спокойная якобы для его возраста
игра, чем футбол. Можно поспорить.

Перемещаемся из кабинета Иняки-
на в зал коллегии. Там видим кубки

(Сергей Алексеевич включил подсвет-
ку, и награды заиграли всеми краска-
ми), которые завоевали спортсмены
четырнадцатого управления. Среди
них самые престижные трофеи, на-
пример, приз за успех в 1-й спартаки-
аде Мослифта остался навечно в му-
зее спортивной славы предприятия.
Кубок за победу по мини-футболу в
честь столетия бывшего руководителя
Мослифта Ивана Егорова тоже навсе-

гда прописался в СУ-14. Этим действи-
тельно стоит гордиться.

- А вот здесь, видите, даже отмети-
на осталась - не хватает приза за побе-
ду в волейбольном турнире, - улыба-
ется Сергей Алексеевич. - Обязатель-
но в этом розыгрыше его возьмем. Ну
просто спим и видим трофей в своих
руках.

Инякин мечтает, чтобы на предпри-
ятие больше приходило молодежи, он
посещает техникумы, ПТУ, колледжи,
где готовят кадры для Мослифта, аги-
тирует юных. Мол, кроме отличных ус-
ловий для работы есть и возможность
заняться спортом, было бы желание. И
находит-таки замечательных ребят! К
примеру, открыл Павла Дорогайкина,
нынче электромонтера диспетчерского
оборудования и телеавтоматики. Паша,
по словам Инякина, не только классный
специалист-профессионал, но и безот-
казный спортсмен. Здорово играет не
только в футбол и волейбол, но и мо-
жет, если нужно команде, эстафету
пробежать.

Очень многое все-таки зависит от ру-
ководителя. Равнодушен он к спорту, и
движение еле теплится на предприятии.
А вот начальнику управления Александ-
ру Коплику, по словам Сергея Инякина,
не требуется напоминать о предстоя-
щих мероприятиях. Александр Василье-
вич сам фанат, например, спортивной
рыбалки, и вообще любителей этой за-
бавы в коллективе видимо-невидимо.
Они готовы хоть ночью отправиться на
водоем.

Однако что, как не семейные, спор-
тивные праздники, сближает людей. С
удовольствием едут на выходные ра-
ботники управления в подмосковные
санатории - Ершово, Зеленый городок.
С женами, детьми, внуками. После за-
езда с самого утра устраивают заплы-
вы в благоустроенном бассейне. Затем
товарищеский и весьма зрелищный
матч по волейболу женской команды
против мужской. И апофеоз - соревно-
вания «Папа, мама, я - спортивная се-
мья!». Вечерком на речном бережку,
за шашлыками - вручение наград уча-
стникам.

- Скоро, надеюсь, мой внук Никита
понесет флаг нашего управления на от-
крытии спартакиады Мослифта, - ска-
зал на прощание Сергей Инякин. -
Представители нового поколения гото-
вы подхватить знамя.

СПОРТИВНОЕ ЗНАМЯ

«ТОРПЕДО», ВЕРНИСЬ!

ЛИДЕРАМ ТЕСНО...
В минувшие выходные состоялись знаковые по-
единки в футбольном чемпионате: «Зенит» при-
нимал спартаковцев, армейцы - земляков из
«Локомотива».

Накануне старта чемпионата страны
по футболу в первом дивизионе руко-
водство, тренерский штаб и сами иг-
роки столичного «Торпедо» встрети-
лись с болельщиками в универсаль-
ном спортзале «Дружба» в Лужниках.
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Сергей Инякин горд спортивными успехами родного предприятия

Футбольная команда СУ-14 - одна из лучших в ГУП «Мослифт»

Ноги соперников, словно штанги футбольных ворот: везде проникнет
хитрый лис армейцев Вагнер Лав



М ногие горожане располагают слишком
малыми участками земли, чтобы выра-
щивать картофель. Ученые-картофе-

леводы в связи с этим разработали рекомен-
дации, следуя которым на небольшом участке
можно вырастить два-три урожая в год.

В качестве семенного материала в данном
случае следует использовать только клубни ран-
них сортов, которые дают товарный урожай че-
рез 50-55 дней после посадки. Это Жуковский
ранний, Удача, Приекульский ранний, Альянс,
Укома и др. Клубни перед посадкой проращива-
ют в течение 30-35 дней, что обеспечивает появ-
ление всходов на 12-14-й день, и урожай созре-
вает на 12-15 дней раньше, чем при посадке не-
пророщенными клубнями. Посадку лучше осу-
ществлять в предварительно нарезанные гребни
на небольшую глубину (5-6 см), что также обес-
печивает ускорение всходов.

Первый срок посадки в средней полосе - 
25-30 апреля, а урожай для уборки созревает к
25-30 июня. Каждая сотка к этому времени дает
120-150 кг молодых клубней.

За 12-15 дней до уборки первого урожая в ме-
ждурядьях подсаживают (на небольшую глуби-
ну) клубни для будущего, второго урожая. Убор-
ку первого урожая осуществляют аккуратно, как
можно меньше уплотняя почву проходами, а
вновь высаженные клубни слегка дополнитель-
но присыпают. Уход за этими посадками без
особенностей. Урожай созревает через 
45-50 дней, то есть к середине августа. Незадол-
го до уборки в места бывших рядков первого
срока посадки высаживают клубни прошлого го-
да для третьего урожая.

Растения картофеля потребляют большое
количество питательных веществ из почвы.
Понятно, что для получения трех урожаев он
нуждается в повышенных дозах удобрений.
Поэтому участок должен быть хорошо запра-
влен навозом (или торфонавозным компо-
стом) из расчета 10-12 ц на каждую сотку, а
также азотно-фосфорно-калийными мине-
ральными удобрениями. При посадке карто-
феля на второй и третий урожаи полезно вне-
сти перегной и минеральные удобрения в
лунки вместе с клубнями. В период вегетации
картофеля всех сроков посадки особое вни-
мание надо уделить рыхлению почвы и борь-
бе с сорняками, фитофторой, а также коло-
радским жуком.

Земляника (или клубника, как
ее часто называют в просто-
речии) одной из первых

пробуждается в саду весной. Поэ-
тому, если вы не забыли на зиму
утеплить ее лапником, торфом,
опавшей хвоей, сразу после сне-
готаяния освободите ее от этих
материалов.

Растеньице выходит из-под
снега в неприглядном виде: поч-
ти все листья сухие, побурев-
шие, поникшие. Лишь в центре
кустика два-три молоденьких
здоровых листочка. Необходимо
обеспечить им наилучшие усло-
вия для развития. Для этого сре-
зают и вычесывают грабелька-
ми, стараясь не повреждать сер-
дечки -«рожки» и почки на них,
все старые, погибшие листья.
Зимой они способствовали сне-
гозадержанию и утеплению рас-
тений, но теперь затеняют вновь
появляющиеся листочки, стано-
вятся рассадником всевозмож-
ных инфекций.

Земляника, посаженная про-
шлой осенью, в течение зимы ча-
сто выпирает из почвы, оголяется
ее корневая система. В этом слу-
чае рассаду желательно переса-
дить или подсыпать под нее рых-
лой почвы, чтобы на поверхности
оказалась только верхушечная
почка с листочками.

Если вы не успели обновить
грядки с земляникой или она по-

гибла за зиму - не огорчайтесь:
весна - тоже подходящее время
для посадки этой культуры. Как
подсохнет почва, так и высажи-
вайте. Помните, что лучший по-
садочный материал - это круп-
ные розетки со светлыми кореш-
ками около материнского расте-
ния.

Земляника очень страдает от
различных клещей, нематод, ви-
русов, которые распространяют-
ся с посадочным материалом.
Поэтому лучше всего рассаду
приобретать в институтах садо-
водства или в специализирован-
ных питомниках, где следят за
сортовой чистотой и оздоровле-
нием посадочного материала.

Когда почва подсохнет, ее по-
лезно прорыхлить. Ведь корни,
как и листва, должны дышать.
Особенно необходимо рыхление
на тяжелых глинистых, склонных
к заплыванию почвах. Рыхлить
можно тяпками, рыхлителями и
даже садовыми вилами - их вты-
кают на глубину 10-15 см через
каждые 15-20 см.

В апреле землянику полезно
подкормить комплексными мине-
ральными удобрениями или про-
сто внести золу. Не перестарай-
тесь с внесением азотных удобре-
ний. Получите бурный рост лист-
вы и сравнительно небольшой
урожай ягод. Подкормки органи-
кой, как правило, не требуется.
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Красивые и каче-
ственные обои ук-
расят любой дом.
Надеемся, наши
советы помогут в
их выборе.

Даже при современ-
ном разнообразии
стеновых и потолоч-

ных отделочных материа-
лов бумажные обои не
потеряли своей привлека-
тельности. Их основное
достоинство - способ-
ность пропускать воздух,
что дает возможность
стенам «дышать», эколо-
гичность, хорошая гигро-
скопичность. К тому же
качество многих бумаж-
ных обоев таково, что да-
же на ощупь их не всегда
отличишь от виниловых.
Не менее важное преиму-
щество - сравнительно
небольшая цена. Ну а ес-
ли вы поклеили их под по-
краску, то по одним и тем
же стенам можно пере-
крашивать обои до десят-
ка раз.

В зависимости от вида
узора бумажные обои де-
лятся на гладкие, без вы-
пуклого рисунка, а также
тисненые, имеющие вы-
пуклый рисунок (тисне-
ние может совпадать или

нет с рисунком печати). В
зависимости от количест-
ва слоев бумаги такие
обои делятся на одно-
слойные (симплекс) и
двуслойные (дуплекс).
Последние состоят из
двух слоев бумаги, свя-
занных в процессе произ-
водства. Существуют
двухслойные обои, где
между слоями бумаги
размещен слой древес-
ной стружки или хлопко-
вых волокон, размеры ко-
торых определяют круп-
ную или мелкую структу-
ру поверхности. Такие
обои подходят для покра-
ски.

Если на поверхность
бумаги наносится слой
влагостойкой суспензии,
такие обои приобретают
некоторые качества вла-
гостойких, хотя и не вы-
держивают многократных
обработок при помощи
воды. Но уж виниловые
обои, тоже изготовлен-
ные из бумаги, покрытой
тонким слоем ПВХ (поли-
винилхлорида), при мно-
гократной мойке вас не
подведут. К тому же сов-
ременная технология про-
изводства позволяет вы-
пускать их экологически

безопасными и соответ-
ствующими международ-
ным гигиеническим тре-
бованиям. Верхний вини-
ловый слой содержит
множество мельчайших
пор, пропускающих воз-
дух, что создает «дыша-
щую» поверхность и бла-
гоприятно влияет на мик-
роклимат в доме.

При выборе обоев
специалисты советуют
обращать внимание на
следующие характери-
стики обоев:
� Влагостойкость, то
есть возможность уборки
с использованием воды:
обои для кухонь, ванных
комнат должны обладать
более высокой влагостой-
костью, чем для жилых
помещений.
� В зависимости от
плотности различают лег-
кие и плотные обои.
� Светостойкость так-
же важный параметр,
так как обои, подвер-
женные выгоранию на
солнце, не позволят
произвести перестанов-
ку мебели в помещении.
� Паропроницаемость
- критерий, который зна-
чительно влияет на мик-
роклимат помещения и

одновременно позволяет
поверхности правильно
просыхать.
� Низкое помещение ка-
жется более высоким, ес-
ли оно поклеено обоями с
вертикальными полоса-
ми.
� Высокое помещение
выглядит более низким
при использовании ком-
бинации двух разных ви-
дов обоев, разделенных
бордюром, или при ис-
пользовании обоев с по-
перечными полосами или
крупным орнаментом.
� Маленькое помещение
производит впечатление
более просторного, если
обои с мелким рисунком
или светлые однотонные.
� Большое помещение
выглядит более уютным
при использовании обоев
темных тонов и с крупным
рисунком.
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Делу - время,
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В90-е годы я познакомил-
ся с авторами фанта-
стических сортов мали-

ны. И работаю с ней  дольше
всего, 15 лет. Каждой секун-
дой своего существования
она дарит мне наслаждение.
С ней возгордился до такой
степени, что предлагаю дире-
кторам институтов садоводст-
ва направлять на сельхозра-
боты ведущих специалистов
на мой огород - вести гибри-
дизацию.

Все новейшие сорта мали-
ны пошли гулять по России с
моего огорода. Они поступа-
ли ко мне в ранге гибридов,
оценивались, здесь получали
звонкие имена: «Генералис-

симус», «Гордость России»,
«Изобильная», «Божествен-
ная», «Райское  наслажде-
н и е » , « Н е д о с я г а е м а я » ,
«Идеальная», «Просто пре-
лесть»  (практически все но-
винки).

Мало иметь коллекцию сор-
тов малины, нужно знать о
ней все. Эти знания я полу-
чил, будучи особой прибли-
женной к доктору наук Кичине
Виктору Валерьяновичу. Пос-
ледние полтора десятка лет я
с ним работаю и почти все се-
креты выведал.

Крупноплодные сорта мали-
ны для лучшего понимания
сравню с высокопородистыми
животными. Среди их потом-
ства проводится суровый от-
бор. Проверку гена крупно-
плодовости ведут во время
цветения по бутонам и соцве-
тиям. Потерявшие ген расте-
ния удаляются обязательно со
всей своей корневой систе-
мой. Потеря гена не болезнь,
а возвращение растения в

природное состояние, поэто-
му на место удаленных расте-
ний можно тут же подсадить
побеги возобновления (или
отпрыски) от выдержавших
проверку растений. Большое
влияние на качество саженца
оказывает та земля, на кото-
рой он родился.  Почва на мо-
ем участке содержит около
7% гумуса, имеет рН-5,6, хо-
рошо структурирована.

Мои заказчики получают
цветное фото крупноплодного
сорта с моими разъяснениями
по определению гена.

Виктор ФАДЮКОВ

АН  ЗАО “ФАВОРИТ”
- все операции с недвижимостью;
- бесплатные консультации
  по жилищным вопросам;

544-21-82, 8-916-454-76-84
метро “Нагорная”

профессионализм
и порядочность сотрудников

ПОГРЕБ 
ИЗ ВАННОЙ

У вас на садовом участке нет погреба, но ока-
залась старая чугунная ванна? Пустим в дело!
Установим ванну в подогнанное под ее размеры
углубление вровень с землей. Накроем горбы-
лем, досками, обрезками фанеры. Но лучше все-
го сколотить крышку-щит, плотно подогнав дос-
ки друг к другу. В центре щита надо оставить не-
большой проем, который плотно закроем съем-
ным люком, выполненным также из дерева.

Чтобы повысить теплоизоляционные свойст-
ва ванной-погреба, можно утеплить внутренние
стенки пенопластом, картоном, мхом или дру-
гим утеплителем, который подвернется под ру-
ку. Опыт показывает, что в таком хранилище
овощам никакой мороз не будет страшен.

Светлана ВОЛОШКА

ОБОИ С ХАРАКТЕРОМ

ПОД КРЫШЕЙ
Когда мы начали осваивать садовый уча-

сток, то перво-наперво занялись водопро-
водом. Мойку решили установить в укром-

ном уголке сада. Для каркаса будущего умы-
вальника   использовали металлический уголок.
В комплект входила крыша из гофрированного
железа и столик. Столешницей служила доска,
покрытая листом пластика. Зеркало укрепили
на фанере и все покрасили в зеленый цвет. С
первого взгляда создавалось впечатление, буд-
то все сделано из прочного металла. Оставалось
правильно установить гусек. Сифон в данном
случае был непригоден, потому что постоянно
забивался бы землей. 

Перед установкой раковины выкопали под
ней небольшое углубление, опустили туда трубу
и все засыпали песком. Потом поверхность за-
бетонировали и уложили плитку по типу битого
мрамора. Гусек для раковины монтировали пос-
ледним. Воду от общего водопровода подсоеди-
нили к нему гибким шлангом, который на зиму
убираем.

Андрей КАРАБАНОВ

ПОДКОРМКУ
ЛОЖКАМИ
СЧИТАЮТ
Каждому любителю хочется, чтобы

рассада росла быстро, скорее ста-
ла крупной и мощной. Но в первые

36-40 дней в силу биологических осо-
бенностей растения растут медленно.
Вот садоводы и применяют подкормки,
отчего рассада только вытягивается, хо-
тя впереди еще 20-25 дней до высадки в
грунт. Не надо спешить с подкормками,
особенно азотными удобрениями и на-
стоем куриного помета. Если почвосмесь
приготовлена правильно, рассаду можно
подкормить 1-2 раза за 10-15 дней до
высадки (смотря по состоянию рассады).
Если она тонкая, бледная, то лучше дать
подкормку нитрофоской (1/2 ч. ложки на
1 л воды) или слабым раствором курино-
го помета. За 7-10 дней до высадки - фо-
сфорно-калийным удобрением: по 1 ст.
ложке двойного суперфосфата и хлори-
стого калия на 10 л воды.

Пора заканчивать посев кабачков, огурцов, па-
тиссонов, тыквы для выращивания рассады. Все
тыквенные высаживаются без пикировки. Заканчи-
ваем также сев зеленных культур: салатов, шпина-

та, щавеля, укропа, петрушки, ранней моркови и
свеклы, лука-чернушки - для получения севка или
выращивания репки в один сезон.

В теплице в междурядьях будущих посадок по-
мидоров и огурцов имеет смысл посеять редис, са-
латы, укроп. Однако, если в прошлом году в тепли-
це было много болезней, этого делать не стоит.
Важнее продезинфицировать междурядье и снять
верхний слой почвы.

Засыпьте перегноем всходы спаржи: отбеленная
часть будет больше.

Если почва созрела, можно перекапывать уча-
сток, если переувлажнена - прочистить канавки. Не
топчитесь зря на грядках. Иначе в дальнейшем с
утоптанной, спрессованной землей будет трудно
работать.

Те, кто не высадил под зиму лук-шалот, спеши-
те сделать это сейчас. Подошло время и для ярово-
го чеснока. Остался озимый - высадите и его: круп-
ных головок не получится, но свежие, ароматные
листья с сочным стеблем будут радовать вас до
поздней осени.

Прогрейте лук-севок, но высаживайте его, лишь
когда установится теплая погода (выше +10 граду-
сов), иначе он пойдет в стрелку. По той же причи-
не посев редиса можно проводить только под
пленку.

ТРИ УРОЖАЯ ЗА СЕЗОН

ПОМОГИТЕ ЗЕМЛЯНИКЕ

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ
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ВЛАСТЕЛИН МАЛИНЫ

Звоните:  (495) 323-57-71,  782-82-75,   8-916-520-61-68. 
Пишите: 115516, Москва, а/я 32.    



КРУТЫЕ
МЫСЛИ

� Все мы - дети своего вре-
мени, за исключением на-
ших детей.
� Чем реалистичнее искус-
ство, тем больше жертв оно
требует.
� Должен ли платить за
свет тот, кому ничего не све-
тит?
� Ничто так не портит хо-
рошую погоду, как плохие
прогнозы.
� Когда исключений стано-
вится больше, чем правил,
их меняют местами.
� Вести здоровый образ
жизни под силу только очень
больному человеку.
� Ничто так не улучшает
прошлое, как мемуары.
� Время работает на нас,
но не за нас.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Наконец-то в Обалдуевск пришла настоя-
щая весна - солнце, теплый ветерок, чис-
тое синее небо. И все в городе забурлило:
вешние воды, автомобильные потоки, люд-
ские толпы на улицах. Дни длиннее, юбки
короче, птицы звонче...
Бушуют страсти: женщинам хочется нра-
виться, мужчинам - влюбляться. А всем вме-

сте - выкинуть какой-нибудь фортель: же-
ниться или развестись, сменить работу
или, на худой конец, поучаствовать в каком-
нибудь конкурсе.
И все рады - кончилась спячка, кончились
стрессы. «Весна идет, весне - дорогу!» -
как говорил поэт.
С весной и обновлением вас, друзья!

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 4 по 10 апреля 2007 года

Первый месяц нынешней весны оказался самым теп-
лым за всю историю метеонаблюдений. В течение мар-
та состоялось восемь рекордов тепла. Первый пришел-
ся на 8 марта, последний - на 31 марта. Несмотря на
продолжительный период сухой погоды, март все же
успел выполнить и даже перевыполнить свою норму
осадков. Пришлись они в основном на первую декаду.
Всего выпало 39,3 мм осадков, что составило 120 про-
центов от месячной нормы. Приход апреля ознамено-
вался затоком арктического воздуха, и стало прохлад-
нее, хотя в среднем температура остается на 4-6 граду-
сов выше нормы. А в предстоящий период весна и во-
все изменит свой характер. На смену солнечным дням
придут дни облачные, с осадками. Похолодает более за-
метно, среднесуточная температура приблизится к кли-
матической норме. Весь предстоящий период будут хо-
зяйничать атлантические циклоны. Атмосферное давле-
ние понизится.

В среду в Москве и области вблизи циклона облачно
с прояснениями, временами дождь, минимальная ноч-
ная температура в Москве 2..4, по области от 0 до 5 те-
пла, днем в Москве 7..9, по области 5..10 градусов теп-
ла. Ветер юго-западный с переходом на северо-запад-
ный, 5-10 м/с.

В четверг в тылу циклона станет прохладнее. При се-
верном умеренном ветре 5-10 м/с ночью заморозки, в
Москве 0..-2, в Подмосковье -3..+2, днем в Москве не
выше 4..6, по области 3-8 градусов тепла. При облачной
погоде с прояснениями временами пройдут осадки.

В пятницу характер погоды существенно не изменит-
ся, только ночью станет еще холоднее. В течение суток
облачно с прояснениями, временами осадки, ночью от 0
до -5, днем 3..8 тепла, ветер северо-западный, 5-10 м/с.

В субботу с отходом  циклона атмосферное давление
будет расти. Ожидается переменная облачность, места-
ми небольшие осадки, ночью по-прежнему холодно: -
1..-6, а днем +4..+9. Ветер северо-западный и западный,
4-9 м/с. В воскресенье, 8 апреля, с приближением оче-
редного циклона вновь станет облачнее, возможен
дождь, ночью потеплеет до -3..+2 градусов, днем также
4..9 тепла. Ветер южный и юго-западный, 3-8 м/с.

В понедельник в теплой части циклона проглянет
солнце, местами пройдет кратковременный дождь,
благодаря юго-западному ветру температура повы-
сится ночью до 1..6, днем до 6..11 градусов тепла. Во
вторник ночью вслед циклону еще возможен  кратко-
временный дождь, днем преимущественно без осад-
ков, но из-за северо-западного ветра вновь станет
прохладнее: ночью около 0 градусов, днем 2..7 тепла.
Геомагнитный фон в течение периода ожидается в ос-
новном спокойный.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО

23
МНОГИМ ПО ПРИВЫЧКЕ КАЖЕТСЯ, 

ЧТО ЗАВТРА ВСЕГДА БУДЕТ ЛУЧШЕ, ЧЕМ
ВЧЕРА... ТОЛЬКО  ПРОГНОЗЫ  СИНОПТИКОВ

ПОМОГАЮТ НАМ БЫТЬ РЕАЛИСТАМИ
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ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
12.Улица, названная именем этого человека, на-

ходится в Южном административном округе
Москвы.

Самого его привезли в Москву трехмесячным ребен-
ком в тот год, когда город сильно пострадал от пожара.
Сначала семья поселилась в Кремле, где полным ходом
шли восстановительные и реставрационные работы, что
очень увлекало мальчика. В автобиографии он так и на-
пишет: «Я отважусь здесь упомянуть, что я родился уже
художник. Рисовать я учился на песке, на бумаге, на сте-
нах». Благодаря  успехам в Архитектурной школе, а затем
в Московском университете он был направлен на учебу в
Парижскую академию. Его проект Дома инвалидов (один
из вариантов уже построенного ансамбля) поразил своим
изяществом самых строгих ценителей искусства. Людо-
вик XV даже предложил ему должность архитектора дво-
ра, на что он ответил: «Я люблю Францию, привык к ней,
но родину, Москву я люблю больше всего на свете».

На родине, однако, многие из его проектов остались
неосуществленными. По его чертежам, в частности, была
начата генеральная реконструкция Московского Кремля –
но под влиянием Потемкина работы были приостановле-
ны (как якобы наносящие ущерб историческим построй-
кам), а затем и вовсе прекращены. «Если бы эти построй-
ки были осуществлены, - писал профессор Кембридж-
ского университета, - это было бы одно из чудес света».
Даже от строительства царского дворца в Черногрязье он
был отстранен после вердикта Екатерины: «А ясно нам
то, что деньги на строительство затрачены понапрасну».

Обманным путем архитектор был вовлечен в круг рус-
ских масонов. Вообще, как писал И. Грабарь, вокруг его
имени «скопилось столько былей и небылиц, что уже од-
но распознавание правды от неправды требует значи-
тельных усилий». Он построил дом Юшкова на Мясниц-
кой, дом Долгова на 1-й Мещанской, дом Голицына в М.
Казенном переулке, дом на углу Маросейки и Армянско-
го переулка. Непревзойденным  образцом его творчества
стал особняк, построенный в центре Москвы для капи-
тан-поручика Семеновского полка. 

Так уж повелось в природе:
едва сходит снег, у автомо-
билей, очнувшихся от зим-

ней спячки, начинается весенний
гон. Они становятся агрессивны-
ми, поскольку не все сгорает вну-
три - кое-что требует выхлопа. Не
зря же природа наградила авто-
мобиль выхлопной трубой!

Повинуясь вечному инстинкту,
автомобильные мужские особи
покрывают за день десятки и сот-
ни километров. Их любовный та-
нец не в силах остановить даже
автоинспекторы: в слепой страсти
движения жезла просто никто не
замечает. И, подобно мотылькам,
устремляющимся на огонь, авто-

мобили летят на милицейские ра-
дары.

В предчувствии желанных
встреч автомобили издают при-
зывные, воинственные звуки,
стараясь перекричать друг друга,
подмигивают фарами дальнего
света, становятся поперек дороги
- и все лишь для того, чтобы об-
ратить на себя внимание. Некото-
рые сразу метят свою террито-
рию знаками аварийной останов-
ки. Апофеоз любовно-дорожной
игры наступает тогда, когда тор-

моза уже не держат. Страсти ки-
пят так, что из радиаторов идет
пар.

Вот два джипа сшиблись рога-
ми из-за молоденькой «тойоты».
Пока дуэлянтов любви разнимал
милицейский «форд», «тойоту»
увел самосвал. Правда, на букси-
ре.

А вот БМВ догнал «мазду», по-
целовал ее в напомаженный вос-
ком бочок, а она, вместо того что-
бы ответить взаимностью страст-
ному любовнику, зачем-то совсем

по-девичьи ткнулась фарой в про-
езжающий по соседней полосе не-
приметный серый «москвичонок».
Женское сердце загадочно и не-
предсказуемо!

Бесчувственные автоинспекто-
ры считают все это нарушением
правил. Но мы-то теперь знаем,
что правила здесь ни при чем,
просто идет весенний гон, догон и
обгон. А вслед за ним наступит
летний, осенний, а потом, само
собой, и зимний. И так - круглый
год ради продолжения жизни на
дорогах.

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

гонщик

ВЕСЕННИЙ ГОН

-Боже мой, как, оказы-
вается, хорошо жить!
Ощущение полной

легкости и безоблачности! И
деревья вновь зеленые, и му-
сор под ногами разноцвет-
ный! Ты согласен, дорогой?

- О да, это такое счастье!
Кажется, что за спиной вырос-
ли крылья...

- И почему мы не сделали
это раньше, милый?! Ведь
нам было так тесно в этом уг-
рюмом и однообразном мире!
Постоянные недомолвки, уп-
реки, косые взгляды родных и
друзей!

- Да если бы я знал, что
жизнь может так круто повер-

нуться от одного только наше-
го решения! Теперь я горы го-
тов свернуть, реки передви-
нуть, ремонт в квартире сде-
лать!

- Оказывается, ты умеешь
делать ремонт?!

- И не только ремонт! Я могу
мастерить, чинить, стирать и
штопать! Я могу самостоятель-
но делать налоговые отчеты и
получать на работе премии за
умные идеи! Теперь я все могу!

- Постой же! Ты знал меня
глупой хохотушкой и кривля-
кой, неумехой и болтуньей! А я
не такая! Я обожаю готовить,
делать влажную уборку в квар-
тире, совершать нужные по-

купки, сочинять лирические
стихи и быть преданной!

- Выходит, я не ошибся, ко-
гда предложил тебе руку и
сердце?

- Конечно же, нет, дорогой!
И я была уверена, что ты имен-
но такой, каким ты сейчас себя
охарактеризовал! В смысле
гармоничной и цельной лично-
стью, опорой и защитой!

- Да, я такой! И теперь мы,
два замечательных человека,
будем счастливы!

- Будем такими, какие мы
есть на самом деле!

- Верно, дорогая! Как хоро-
шо, что мы сделали это!

- Да, милый! С разводом те-
бя!

- И тебя, дорогая!
Сергей ЖБАНКОВ,

счастливчик

КОНКУРС

ВОбалдуевске любят проводить конкурсы. Прав-
да, все наиболее эрудированные, музыкальные,
остроумные люди давно выявлены, поэтому

решили определить самого одинокого человека.
Остановились на неком Потапове. Семьи и родст-

венников у него, само собой, не было, друзей тоже,
и даже соседи отсутствовали, поскольку жил Пота-
пов на краю города в чудом уцелевшем старом до-
мишке.

Победителя поздравили, вручили диплом и пода-
рили пылесос.

Электроприбор Потапову понравился. Краснень-
кий, с колесиками, работящий. Наводит Потапов по-
рядок в комнате - и пылесос рядом старается. Пота-
пов в прихожую или на кухню переходит, и пылесос
норовит туда же вперед него проскочить.

Подружился Потапов с пылесосом, и пылесос к
Потапову очень привязался, даже урчал от удоволь-
ствия, когда Потапов к нему прикасался.

Прожили они так зиму, весна наступила, и вдруг
пылесос исчез! Потапов бегал по всей округе, звал:
«Пыля! Пыля! Пыля, ко мне!» - но только без толку.

Решил уже Потапов, что потерял друга навсегда,
но вот ближе к лету как загудит под дверью! Бросил-
ся Потапов открывать и видит: стоит его Пыля и сти-
ральную машину-малютку шлангом обнимает. Пота-
пов, конечно, их как родных встретил. Молодых по-
селил в комнате, а сам в прихожую спать перебрал-
ся.

Через положенный срок отвезли «малютку» в ма-
стерскую. Стала она мамой, а в семье появился
крошка-фен. Полюбовался Потапов со стороны на
семейное счастье, и сам не утерпел - взял себе в же-
ны женщину с огромным холодильником. В тесноте,
да не в обиде!

Вот как хорошо продуманный конкурс может из-
менить жизнь человека!

Эдуард ДВОРКИН,
конкурсант

За пределами
квартиры твори-
лась весна.

Рыбные косяки устре-
мились на роды. Бра-
вые браконьеры устре-
мились за косяками.
Рыбинспекция устреми-
лась за браконьерами.
Вот уж кто-то из них на-
рубит себе валюты, по-
ест свежей рыбки и по-
лакомится ее зароды-
шами!

Зазеленели кроны де-
ревьев, расстелилась
по земле чистая зелень
травки. Теперь энцефа-
литным клещам раздо-
лье в охоте на человека!

Экспортно-импорт-
ные птицы заполонили
леса, перелески, скве-

ры, озера, реки, рощи,
парки и мусорные свал-
ки страны. Никто не
знает, сколько вредных
букашек они съедят, но
то, что некоторые из
них хворают птичьим
гриппом  известно каж-
дому.

Фанаты-дачники рва-
нули на огороды: там
есть что копать, сажать
и ремонтировать после
зимних набегов бомжей
и варваров.

Трудолюбивые фер-
меры подались в поля.
Какая прибыль ждет их
по осени – никто не зна-
ет, но материальные
вложения делать надо.
А вдруг окупится или
останется по нолям?

Крупные землевла-
дельцы объявили для
батраков сезонную пахо-
ту. Батраки и смерды за-
варили брагу и начали
создавать комбеды: од-
но другому не повредит.

Потомственные кре-
стьяне расселись в де-
ревнях и селах по ла-
вочкам и завалинкам.
Любопытно им наблю-
дать со стороны за кол-
лизиями трудов неком-
петентных господ и би-
тых жизнью товарищей.

За пределами кварти-
ры неистово творилась
весна, но она была уже
не первой в моей плани-
де, и поэтому я спокой-
но взирал на это явле-
ние с высоты своего
балкона.

Александр 
КОСТЮШИН,

фенолог

СЧАСТЛИВАЯ ПОРА
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Организатор конкурса: ОАО Корпорация
«Газэнергострой»

115583, г. Москва, ул. Генерала Белова,
д.43, корп. 2

Время и место проведения конкурса:
18 мая 2007 г., по адресу: 117246, Москва,

Научный проезд, д. 10, офис 615
Предмет договора о проведении обяза-

тельного аудита:
оказание аудиторских услуг по проведению

обязательного ежегодного аудита бухгалтер-
ской отчетности ОАО Корпорация «Газэнерго-
строй» за 2006 и 2007 гг.

Срок проведения обязательного ауди-
та:

10 дней с даты заключения договора 
Порядок и место получения конкурсной

документации:
Конкурсная документация предоставляется

заинтересованным аудиторским организаци-
ям в течение десяти дней после получения от
них ОАО Корпорация «Газэнергострой» пись-
менного требования на ее получение, которое
принимается организатором конкурса с даты

опубликования настоящего извещения до 7
мая 2007 г. по адресу: 117246, Москва, Науч-
ный проезд, д. 10, офис 615

Порядок, место и срок подачи заявки на
участие в конкурсе:

Заявка на участие в конкурсе представля-
ется под расписку в письменном виде в запе-
чатанных конвертах до 17 мая 2007 г. включи-
тельно по адресу: Москва, Научный проезд, 
д. 10, офис 615

Срок заключения с победителем конкур-
са договора о проведении обязательного ау-
дита:

семь календарных дней с даты проведения
конкурса

Требования к участникам конкурса:
Аудиторская организация должна: 
отвечать установленным требованиям зако-

нодательства Российской Федерации, иметь
опыт деятельности в области аудита не менее
восьми лет;

положительный опыт оспаривания актов на-
логовых органов (действий или бездействия
должностных лиц налоговых органов)

860 лет назад, 4 апреля
1147 года, Москва была
впервые упомянута в пись-
менном источнике. Князь
Юрий Долгорукий в особом
послании приглашал в гос-
ти князя Новгород-Север-
ского Святослава: «...при-
иди ко мне, брате, с дружи-
ной на Москов...»

765 лет назад, 5 апреля
1242 года, случилось зна-
менитое Ледовое побоище,
ставшее одной из славней-
ших побед русского ору-
жия. В этот день рати Алек-
сандра Невского на льду
Чудского озера наголову
разгромили войска Тевтон-
ского ордена. Только родо-
витых рыцарей погибло бо-
лее пятисот, а кнехтов и на-
емной пехоты - «бесчислен-
ное множество». Летописец
утверждает, что в решаю-
щий момент сражения, ко-
гда Александр вознес над
головой меч и воскликнул:
«Не посрамим, братия, зем-
ли Русской!», случилось чу-
до: на острие клинка князя
сверкнул солнечный луч, и
лед начал рушиться под
тевтонами...

285 лет назад, 6 апреля
1722 года, Петр I, прика-
завший до того всем боя-
рам брить бороды, разре-
шил-таки самым упертым
бородачам бороды носить,
обложив их при этом нало-
гом в 50 рублей в год. Уп-
лативший налог получал
нагрудную бляху с изобра-
жением бороды и усов и
надписью «денги взяты».
То-то был бы простор для
пополнения казны сейчас,
в эпоху окольцованных но-
сов, языков, бровей и пуп-
ков...

175 лет назад, 10 апре-
ля 1832 года, в  России
были введены звания по-
четных граждан для неко-
торых категорий лиц не-
дворянского происхожде-
ния. Личные таланты и за-
слуги начинали играть все

большую роль в продвиже-
нии по службе и официаль-
ном признании.

145 лет назад, 4 апреля
1862 года, в России откры-
лась первая специализиро-
ванная ремесленная школа,
положившая начало систе-
ме профессионально-тех-
нического обучения и под-
готовки кадровых рабочих.
Сегодня разваленная в уга-
ре девяностых годов про-
шлого столетия система
профтехобразования фак-
тически переживает период
своего второго рождения.

90 лет назад, 4 апреля
1917 года, болтливый ми-
нистр иностранных дел
Временного правительства
П. Милюков публично озву-
чил секретные протоколы
Антанты по послевоенному
устройству Европы: после
победы по требованию Рос-
сии создавались новые
славянские государства -
Чехословакия и Югославия,
украинские владения Авст-
ро-Венгрии воссоединялись
с Россией, под российскую
юрисдикцию переходили
черноморские проливы и
Константинополь (Стам-
бул). Интересно, что вече-
ром того же дня немецкий
посол в Швейцарии полу-
чил срочные инструкции из
Берлина по организации
тайного проезда группы
российских социал-демо-
кратов во главе с Лениным
через германскую террито-
рию. Словом, вагончик тро-
нулся...

75 лет назад, 4 апреля
1932 года, родился знаме-
нитый российский режис-
сер Андрей Тарковский
(«Солярис», «Зеркало»,
«Андрей Рублев», «Стал-
кер», «Ностальгия»).

50 лет назад, 8 апреля
1957 года, в Москве пьесой
Виктора Розова «Вечно жи-
вые» открылся театр «Сов-
ременник», вскоре ставший
одним из самых популяр-
ных театров столицы.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО КРОССЧАЙНВОРД
ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 11 (214)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Аджани -
Инна - титан - око - лог - гвалт -
Аррас - Реут - феникс - ад - ас -
ма - единорог - Леонид - сиджо -
Диана - стимул - Канада - катар -
Во - пугало - кар.

ПО ВЕРТИКАЛИ: гага - Лидия -
арфа - оса - атолл - Есенин - ка -
никотин - дидаскал - итог -
имидж - тато - аркан - осина - ин-
терес - ом - Марк - Ру - эр - уд -
ата - лавр - атлас - долг.

Извещение о проведении конкурса по отбору аудиторской организации

           Жалюзи, рольставни
- отделка пластиком, деревом, утепление
- изготовление, ремонт москитных сеток
- устранение неполадок пластиковых окон
- регулировка, замена уплотнителей,
  фурнитуры, стеклопакетов

ОКНА
ПВХ

517-06-13

Остекление балконов лоджий

Перегородки
для торговых площадей

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 15000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

Станции метро, куда доставляется
«Московская среда»

Автозаводская
Алтуфьево
Аэропорт
Беляево
Битцевский парк
Владыкино
Домодедовская
Каховская
Китай-город
Коломенская

Коньково
Кузнецкий Мост
Ленинский проспект
Лубянка
Медведково
Нахимовский 
проспект
Новогиреево
Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская
Рязанский проспект
Текстильщики
Теплый Стан
Царицыно
Чертановская
Чеховская
Щелковская
Южная
Ясенево

ОВД по району Нагатино-Садовники г. Москвы
объявляет прием на службу в органы внутренних дел на должности 
рядового и офицерского состава девушек, а также юношей (в том 

числе не проходивших службу в Вооруженных силах РФ) в возрасте 
от 18 до 35 лет, имеющих образование не ниже среднего и 

зарегистрированных постоянно в г. Москве и Московской области.
Объявляется набор в учебные заведения системы МВД РФ.
На базе 11 классов - в Московский университет МВД РФ, 9 классов - 

в колледж милиции № 2 ГУВД г. Москвы. Обучение бесплатное.
За более подробной информацией обращаться по адресу: г. Москва, 

Каширское шоссе, дом 22, корпус 2. Проезд: м. “Каширская”, далее 
200 м в сторону центра.

Тел. (465) 113-12-90

Требуются в комп. ТОРИС
Продавец-консультант

 Раб. м.“Медведково”,  
м.“Волгоградский проспект”
 м.“Проспект Вернадского”,
м. “Новокосино”, “Митино”
Оплата высокая.

Продавец-мерчендайзер

МОСМАРТ (ж), м. “Планерная”,
м.“Юго-Западная”, м."Алтуфьево"

З/п  высокая
т.728-70-81, доб. 284

Гр. 2/2

Гр. 5/2

Гр. 5/2, 2/2

Последняя буква
разгаданного слова
одновременно явля-
ется первой буквой
следующего.

1. Богиня цветов, весны и
юности в древнеримской мифо-
логии. 2. Глава рода, старейшина у народов Средней
Азии и Кавказа. 3. Плоское круглое изделие из печеного
теста. 4. Род трав семейства бромелиевых, соплодия (из-
редка до 15 кг) съедобны. 5. Вечнозеленое дерево с очень
твердой древесиной. 6. Птица семейства чистиковых, се-
лится по северным побережьям. 7. Итальянский певец, те-
нор (1873-1921). 8. Красноречивый человек. 9. Пьеса Б.
Лавренева (1927). 10. Крестьянская община в средневеко-
вой Германии. 11. Предельное расстояние, с которого бок-
сер может нанести удар. 12. Длинное углубление для стока,
ссыпки чего-либо. 13. Короткомордая догообразная соба-
ка. 14. Коллекция засушенных растений. 15. Фламандский
живописец (1593-1678). 16. Небольшая длиннокрылая пти-

ца. 17. Периодическое из-
дание. 18. Известный ар-
тист балета, балетмейстер и

педагог (1886-1973). 19. Река
в Европе. 20. Карликовый буй-

вол, обитает в лесах о. Сулаве-
си. 21. Сорт яблок с крупными плода-

ми. 22. Морское беспозвоночное животное, употребляется
в пищу. 23. Северная морская птица величиной с неболь-
шую утку. 24. Деталь астрономических и геодезических ин-
струментов. 25. Историческая провинция во Франции. 26.
Коралловый остров. 27. Инструмент для криволинейного
выпиливания. 28. Автор опер «Степан Разин» (1939), «Фо-
ма Гордеев» (1946), «Ермак» (1957). 29. Внутриклеточный
паразит. 30. Словесное состязание, обсуждение чего-либо.
31. Сообщение, отчет о выполнении задания или обяза-
тельства. 32. Река, на которой стоит г. Кизляр (Дагестан).
33. Автор сочинения «Об обращениях небесных сфер»
(1543). 34. Плато в Югославии. 35. Церковное облачение
дьяконов и дьячков, длинное платье с широкими рукавами.
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ОФОРМЛЕНИЕ
НАСЛЕДСТВА

без вашего участия
в Москве и области

58-535-58
Юридическая фирма

“Советник”
м. “Царицыно”,

ул. 8-я Радиальная, д. 2.


